
Василий Бархатов поставил 
в Перми «Фауста» — 
криминальный психо-
триллер с жесткой 
разборкой героев оперы

ЭКСКЛЮЗИВ Главный полицейский следователь — о телефонных 
мошенниках, финансовых пирамидах и резонансных делах

Последний звонок

Наталья Козлова

В 
стране строится все боль-
ше и больше коттеджей. 
Если в 2019 году такие 

дома составляли 47 процентов 
от объема всего жилья, которое 
ввели в эксплуатацию, то за 
первое полугодие 2021 года — 
уже до 55 процентов. Эти циф-
ры продолжают расти. Да и го-
сударство постоянно подчерки-
вает свою заинтересованность в 
малоэтажном строительстве. 
Но жизнь в таких поселках по-
рождает и новые правовые кол-
лизии.

Об очередном таком споре 
рассказал портал «Право ру». 
До Верховного суда дошел некий  
гражданский спор. В нем владе-
лец дома в коттеджном поселке 
в Подмосковье отказался пла-
тить управляющей компании за 

вывоз мусора, уборку террито-
рии вокруг домов и за охрану. 

Поселок был не из дешевых и 
там такая плата была 36 000 ру-
блей в месяц. Владелец коттеджа 
подсчитал, что его доля в расхо-
дах, исходя из числа домов в по-
селке и площади участков, долж-
на составлять 1/422 от общей 
суммы. То есть примерно 1600 
рублей в месяц. А это почти в 20 
раз меньше, чем он платит.

Этот человек в своем иске к 
управляющей компании ука-
зал, что перечислил управляю-
щей компании 126 000 рублей, 
но из этих средств уплатить в 
счет «коммуналки» надо только 
38 000 рублей. Но вот осталь-
ные деньги надо ему вернуть. 

В итоге долгих разбира-
тельств в местных судах, спор с 
управляющей компанией до-
шел до Верховного суда РФ. 

По мнению высокой инстан-
ции, подобных споров в послед-
нее время становится в отечест-
венных судах все больше. Поэ-
тому для соблюдения баланса 
интересов сторон, сказал Вер-
ховный суд,  в аналогичных раз-
бирательствах местным судам 
надо изучить обоснованность и 
разумность тарифов. А так же  
установить, какими услугами 
фактически пользуется житель 
поселка. 

В противоположном случае 
управляющие компании полу-
чают возможности навязывать 
владельцам домов услуги, кото-
рые тем не нужны. 

Но переплаты в коттеджных 
поселках оказались не единст-
венными проблемами их жите-
лей. Немало оказалось 
и, так называемых, 
«дорожных» исков. 

Наталья Козлова

З
аместитель министра 
внутренних дел РФ — 
начальник Следствен-
ного департамента 
МВД России генерал-
лейтенант юстиции 
Сергей Лебедев рас-
сказал о расследова-
нии резонансных уго-

ловных дел и объяснил, почему 
нужны более оперативные 
меры всех ведомств при рас-
следовании киберпреступле-
ний.

Сергей Николаевич, одним из 
самых громких уголовных дел 
конца года стало дело бывше-
го заместителя министра 
просвещения Марины Рако-
вой. Как идет расследование 
дела? 

СЕРГЕЙ ЛЕБЕДЕВ: Недавно  следова-
тель Главного следственного 
управления ГУ МВД России по 
Москве предъявил Марине Ра-
ковой новое обвинение в совер-
шении преступления, предус-
мотренного частью 4 статьи 159 

УК РФ. Некоторые спикеры пы-
таются придать расследованию 
данного уголовного дела какой-
то политический окрас. Это вы-
зывает лично у меня недоуме-
ние. Имело место банальное 
разворовывание государствен-
ных денег путем заключения 
липовых контрактов, работы по 
которым не производились. А 
также посредством фиктивного 
трудоустройства своих «нуж-
ных» людей в вузы. 

Следствием совместно с опе-
ративными сотрудниками в на-
стоящее время исследуется дея-
тельность этих казнокрадов на 

предмет выявления иных воз-
можных эпизодов преступной 
деятельности.

Хотелось бы спросить про фи-
нансовые пирамиды. Такое 
ощущение, что у них началось 
второе рождение. Большин-
ство наших граждан сталки-
вались с деятельностью фи-
нансовых пирамид в 90-е годы 
прошлого столетия — доста-
точно вспомнить «МММ», 
«Хопёр инвест», «Русский 
Дом Селенга», «Властелина» 
и другие печально известные 
аферы. Продолжают ли гра-

ждане вкладывать деньги в 
подобного рода организации?

СЕРГЕЙ ЛЕБЕДЕВ: К сожалению, да. 
Конечно, способы отъема денег у 
граждан сильно изменились, но 
размах мошеннических дейст-
вий иногда поражает. Например, 
так называемая финансовая пи-
рамида Finiko.

В настоящее время привлека-
ются к уголовной ответственно-
сти четверо фигурантов, в отно-
шении которых судом избрана 
мера пресечения заключения под 
стражу. Трое их сообщников объ-
явлены в международный ро-
зыск. Объясню, как она работала.

Злоумышленники гарантиро-
вали инвесторам проекта «Фи-
нико» получение сверхприбыли 
от 3 до 5 процентов в день за счет 
игры на криптовалютных и фон-
довых биржах и предлагали кон-
вертировать имеющиеся у них 
фиатные денежные средства (ру-
бли, доллары) в криптовалюту — 
биткоины.

Приобретенные биткоины 
требовалось перевести на адреса 
криптокошельков, сгенериро-
ванных платформой «Финико». 

После осуществления указан-
ных транзакций участнику «Фи-
нико» в личном кабинете начи-
слялась созданная преступной 
группой вымышленная валюта 
«Цифрон», которая по заверени-
ям фигурантов приравнивалась 
к 1 $ США.

Вкладчикам гарантирова-
лось, что после получения об-
ещанной прибыли заработанные 
«Цифроны» могут быть конвер-
тированы в криптовалюту и на-
числены на их счета.

Однако руководители проек-
та и их сообщники взятые на себя 
обязательства не выполнили, по-
хитив деньги не менее десяти ты-
сяч  граждан, среди которых по-
мимо жителей более 70 регионов 
Российской Федерации — жители 
Германии, Австрии, Венгрии, Бе-
ларуси, Казахстана, Киргизии, 
Узбекистана, США и других 
стран.

Сумма ущерба пре-
высила 1 миллиард 
рублей .

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, как оплачивать коммуналку 
в коттеджном поселке

Дорогая дорога к дому

02
Цифровые 
паспорта 
первыми  полу-
чат жители 
Москвы, 
Московской 
области 
и Татарстана

04
Вьетнам 
приоткрылся 
для туристов

05
Нехватка 
курьеров 
на рынке грозит 
срывом ново-
годних заказов

05
Дорогие подар-
ки рекоменду-
ют оформлять 
нотариально

06
В Италии 
сослуживцы 
подарили  
коллеге 
по фабрике 
год работы

08
Туалеты 
Петербурга 
будут работать 
бесплатно 
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Килиан 
Мбаппе — 
нападающий 
«ПСЖ» — 
признан 
лучшим 
игроком года

ПРЕМЬЕРА

Полиция сможет успешнее ловить 
телефонных мошенников, 
если поправить законодательство.

А К Ц Е Н Т

В деле Марины Раковой имело место 
банальное разворовывание 
государственных денег 
путем заключения липовых контрактов, 
трудоустройства «нужных» людей 

А К Ц Е Н Т

Владелец дома в коттеджном поселке 
отказался платить управляющей 
компании за вывоз мусора, 
уборку территории и за охрану

Австралийский доллар  52,8888
Азербайджанский манат  43,1035
Армянский драм**  14,8696
Белорусский рубль  29,0953
Болгарский лев  42,3777
Бразильский реал  12,9038

Венгерский форинт**  22,4537
Вон Республики Корея***  61,7296
Гонконгский доллар* 93,8787
Датская крона  11,1467
Доллар США  73,2329
Евро  82,9363

Индийская рупия**  97,6732
Казахстанский тенге**  16,8993
Канадский доллар  57,1150 
Киргизский сом**  86,3407
Китайский юань  11,4924
Молдавский лей*  41,1074

Новый туркменский манат  20,9536
Норвежская крона*  82,3702
Польский злотый  17,9699
Румынский лей  16,7447  
СДР  102,4960
Сингапурский доллар  53,9827

Таджикский сомони*  64,8940
Турецкая лира*  63,8724
Узбекский сум****  67,8194
Украинская гривна*  26,8523
Фунт стерлингов  98,2200
Чешская крона*  33,0951

Шведская крона*  80,1297
Швейцарский франк  79,6529
Южноафриканский рэнд*  47,2178
Японская иена**  63,9170

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.12.21

Яков Миркин 
об идеях в основе 
экономики и разумном 
национальном 
эгоизме

Мелита Вуйнович: 
Прямо сейчас мы 
все еще находимся 
в самом разгаре 
пандемии

Балтийский завод 
передал заказчику 
универсальный 
атомный ледокол 
«Сибирь»

Брижит Макрон 
стала жертвой 
черных пиарщиков, 
ее назвали 
трансгендером
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10
ПРОВЕРКА СЛУХА Банк 
России отрицает введение 
жесткого контроля
за переводами граждан 

ЦБ заходит
со слабых карт

Анастасия Алексеевских 

Банк России не планирует ужесточать контроль за де-
нежными переводами граждан и вводить новую отчет-
ность для банков. Об этом «РГ» сообщили в ЦБ.

Ранее РБК сообщило, что ЦБ начнет контролировать 
все денежные переводы между гражданами. По данным 
издания, Банк России разослал кредитным организаци-
ям новую форму отчетности о денежных переводах 
между физлицами. Из нее следует, что ЦБ будет запра-
шивать информацию обо всех p2p-транзакциях (от физ-
лица физлицу), в том числе персональные данные от-
правителей и получателей средств.

«Мы проводим консультации с отдельными кредит-
ными организациями, оказывая методологическую по-
мощь по работе с методическими рекомендациями ЦБ, 
— уточнили в пресс-службе ЦБ. — Они касаются противо-
действия платежам, которые проводятся нелегальным 
бизнесом в адрес нелегальных онлайн-казино и финан-
совых пирамид. Мы планируем собирать обезличенные 
данные от тех банков, которые оказывают услуги по p2-
платежам исключительно при наличии риска 
использования их платформ для нелегальных 
операций онлайн-казино и букмекеров».

ОБРАЗОВАНИЕ ЕГЭ может 
стать формой аттестации 
только для абитуриентов

Из школы — 
без Единого? 

Мария Агранович

Пожалуй — главная образовательная новость уходя-
щего года: Единый госэкзамен в будущем может 
остаться формой государственной итоговой аттеста-
ции только для тех ребят, которые планируют после 
школы поступать в вузы. Если, конечно, такую идею 
поддержит общественность и правительство. Во вся-
ком случае, «добро» от главного по ЕГЭ ведомства — 
Рособрнадзора уже есть.

— В 2021 году около 60 тысяч выпускников не сда-
вали Единый, используя право, которое давало им по-
становление правительства в условиях коронавиру-
са, — рассказал глава Рособрнадзора Анзор Музаев. — 
Это около 10 процентов всех учеников 11 классов. 
Они получили аттестаты, сдав государственные вы-
пускные экзамены (ГВЭ) по русскому языку и мате-
матике. Ничего трагичного не случилось. Если они 
когда-то захотят поступать в вуз, то смогут заявиться 
на ЕГЭ как выпускники прошлых лет. — Если такой 
формат поддержит общественность и правительство, 
то, возможно, в будущем будут внесены изменения в 
законодательство. 

Кроме того, по словам Музаева, в 2022 
году не планируется связывать допуск на 
Единый госэкзамен с ПЦР-тестом. 

9

2

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Е
Р

М
С

К
И

М
 Т

Е
А

Т
Р

О
М

 О
П

Е
Р

Ы
 И

 Б
А

Л
Е

Т
А

A
P

АВТОМОБИЛИ Марат 
Хуснуллин предложил 
снизить количество 
допустимого алкоголя 
в крови водителей

Градус 
на понижение

Владимир Баршев

Вице-премьер Марат Хуснуллин считает необходимым 
снизить допустимое количество алкоголя в крови во-
дителей. Об этом он заявил в интервью «Ведомостям». 

«Я считаю, что необходимо снизить количество до-
пустимых долей промилле алкоголя в крови за рулем», 
— цитирует вице-премьера издание. Впрочем, в даль-
нейшей цитате выясняется, что речь идет не о сниже-
нии нижней планки, а об установлении градации от-
ветственности в зависимости от степени опьянения. 
«Ведь существует прямая зависимость смертности и 
аварий от количества промилле алкоголя в крови. Про-
цент аварийности у тех, кто выпил бокал пива или око-
ло того, минимален. Те, кто сел за руль с одним промил-
ле алкоголя в крови, — уже потенциальные смертники. 
Поэтому эти вещи надо регулировать», — сообщил Ма-
рат Хуснуллин.

Напомним, что еще в октябре стало известно о по-
ручениях, которые вице-премьер дал различным ми-
нистерствам и ведомствам  по итогам заседа-
ния правительственной комиссии по безопа-
сности дорожного движения.  
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ЦБ заходит
со слабых карт

«Речь идет о злоупотреблениях — огромных 
суммах за считаные часы в адрес одних и тех 
же получателей, когда понятно, что это не об-

ычные расчеты, которыми пользуются граждане или 
малый бизнес, а очевидная попытка проведения неле-
гальных операций», — пояснили в Банке России. У от-
дельных кредитных организаций в случае выявления 
рисков на основе имеющихся в Банке России данных 
и отчетности могут быть запрошены обезличенные 
реестры тех переводов физических лиц, которые со-
ответствуют определенным критериям. Персональ-
ные данные фи-
зических лиц при 
этом запрашивать-
ся не будут.

«Проводимая 
Банком России и 
кредитными орга-
низациями рабо-
та не предполагает 
тотальный контр-
оль за операциями 
физических лиц и 
направлена на вы-
явление отдельных 
зон риска, связан-
ных с использованием оформленных на подставных 
физических лиц платежных карт и кошельков крип-
товалютными обменниками, онлайн-казино и недо-
бросовестными участниками финансового рынка для 
расчетов с российскими гражданами, — рассказали в 
Банке России. — Также эта работа не затронет субъек-
ты малого бизнеса».

Ранее в РБК сообщали, что с 2022 года банки долж-
ны будут включать в отчеты информацию по перево-
дам гражданами средств с карты на карту, с карты на 
счет, с электронных кошельков и со счетов оператора 
связи, в Системе быстрых платежей (СБП), через пла-
тежные терминалы и системы денежных переводов, а 
также по трансграничным переводам. 

Кроме того, зампред правления Совкомбанка Олег 
Машталяр ранее уточнял, что Банк России начнет 
проводить мониторинг денежных переводов с января 
2022 года.  

СОВФЕД 
Валентина Матвиенко 
предложила оценивать 
вкус и стиль мэров

Как сделать 
красиво

Дмитрий Гончарук, Галина Мисливская

При благоустройстве городов надо руководствовать-
ся не вкусом чиновников, а мнением архитекторов, 
дизайнеров и жителей. Такое мнение высказала пред-
седатель Совета Федерации Валентина Матвиенко 
на итоговой пресс-конференции, отвечая на вопрос 
«Российской газеты».

«Надо, первое, любить свой город. Второе — не по-
лагаться на свои вкусовые качества, а приглашать спе-
циалистов, которые понимают в этой сфере — дизайне-
ров, архитекторов и так далее. И третье — слушать го-
рожан. Горожане точно любят свой город», — сказала 
она. «Да, бывают разные вкусы и подходы, но аляпова-
тое и грубое не украшает город. Я все время, когда при-
езжаю, провожу беседы с мэрами. Уговариваю, убе-
ждаю, что должен быть свой стиль, должен быть стиле-
вой код города», — добавила глава Совфеда. Валентина 
Матвиенко считает, при оценке эффективности губер-
наторов и мэров стоит ввести графу «вкус и стиль». «Я 
понимаю, что это нереалистично, но я бы это сделала. 
Такой строки оцен-
ки эффективности 
нет. Но люди хотят 
жить в комфортной 
среде, люди хотят 
жить уютно, в кра-
соте. Когда такая 
красота есть, по-
верьте, и мусорить 
не будут. Это обще-
известные истины, 
я ничего нового не 
говорю», — конста-
тировала сенатор.

Политик напом-
нила, что после 
того, как ее избра-
ли губернатором 
Санкт-Петербурга 
в 2003 году, из центра города убрали всю крупнофор-
матную рекламу, с привлечением бизнеса были заме-
нены остановочные павильоны. Также был возрожден 
комитет по благоустройству и озеленению, и люди пе-
рестали рвать цветы с клумб, хотя и не сразу.

Матвиенко обратила внимание на то, что Совет Фе-
дерации взялся предметно за несколько городов, что-
бы появились образцы для других. «Вот почему я Ки-
словодском семь лет занимаюсь, потому что мы долж-
ны развивать внутренний туризм, — объяснила спикер 
СФ. — Мы должны создать образцовый, в хорошем смы-
сле показательный город, чтобы была та планка, к ко-
торой потянутся все остальные. В том числе и эстети-
ческую планку, и «благоустроительную», какую угод-
но». Еще один пример — Таганрог, где в 2023 году будет 
полностью обновлена трамвайная сеть. «Если ты мэр, 
если ты губернатор, ты за все отвечаешь, в том числе 
и за красоту и комфортность среды, в которой живут 
люди», — уверена спикер Совфеда.

В ходе общения с журналистами Валентина Матви-
енко также рассказала о планах работы палаты на ве-
сеннюю сессию. Среди них — законопроект о введении 
QR-кодов в общественных местах. «Я полагаю, что по-
ступили абсолютно правильно, что направили его еще 
раз на согласование в субъекты Федерации, в Совет Фе-
дерации, в общественные, неправительственные орга-
низации», — заявила спикер СФ. По мнению политика, 
закон надо обсуждать и принимать максимально откры-
то. «Это тот случай, когда мнение граждан должно быть, 
на мой взгляд, определяющим», — подчеркнула она.

А вот работа над законом о противодействии семей-
но-бытовому насилию пока поставлена на паузу. Ва-
лентина Матвиенко пояснила, что выработанный на 
площадке Совфеда документ поделил общественность 
на два непримиримых лагеря: одни считают проект 
слишком мягким, другие — вводящим излишнее регу-
лирование с вмешательством в дела семьи. «Мы реши-
ли пока поставить его на паузу, отправили в Общест-
венную палату, пусть они на своей площадке пообсу-
ждают», — заявила Матвиенко, добавив, что в финаль-
ной версии он должен стать «законом примирения, а 
не законом раскола».  

ТОЛЬКО В «РГ»  В ВОЗ рассказали, закончится ли пандемия коронавируса в 2022 году

Видавшие ковиды
Ольга Игнатова

С
может ли новый штамм 
коронавируса «омикрон» 
стать живой вакциной и 

остановить пандемию COVID-19  
или он не менее опасен, чем дру-
гие варианты ковида? А если так, 
то защитят ли от него существу-
ющие вакцины? На эти и другие 
вопросы в интервью «Россий-
ской газете» ответила предста-
витель Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) в России 
Мелита Вуйнович. 

Пандемия коронавируса про-
должается уже почти два 
года. Есть ли надежда, что 
2022 год станет свободным 
от коронавируса? 

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Пока еще суще-
ствует много неопределенно-
стей в отношении будущего раз-
вития этой пандемии, мировые 
ученые и страны рассматривают 
ряд сценариев, а ВОЗ делает все 
возможное, чтобы предоставить 

платформу для обмена опытом 
и знаниями, обеспечивающую 
максимальную вероятность раз-
работки эффективных ответных 
мер. Но прямо сейчас мы все еще 
находимся в самом разгаре пан-
демии. Приоритетом является 
спасение жизней с использова-
нием всех имеющихся в нашем 
распоряжении инструментов. 
Ожидается, что из стадии панде-
мии распространение вируса пе-
рейдет в эндемическую стадию. 
По текущим прогнозам, это мо-
жет произойти тогда, когда бу-
дет обеспечено более 70% охва-
та вакцинацией во всем мире. 
Однако достичь этого необхо-
димо быстро, чтобы предотвра-
тить масштабные мутации ви-
руса. Важным элементом будет 
и глобальная солидарность, ког-
да все страны действуют сообща 
как одна глобальная семья. Пан-
демии придет конец, когда все 
мы вооружимся научными под-
ходами  и возьмем на себя ответ-
ственность за свои действия. 

Ждать ли новые всплески за-
болеваемости коронавирусом 
после Нового года?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Как мы видим, 
вирус продолжает распростра-
няться и мутировать в наших 
обществах. Некоторые особен-
ности нового варианта «оми-
крона», включая его глобальное 
распространение и большое 
количество мутаций, позволя-
ют предположить, что он мо-
жет оказать серьезное влияние 
на течение пандемии. Пока еще 
трудно сказать, каким именно 
будет это воздействие.

Что ВОЗ уже известно об 
«омикроне»? Действительно 
ли он самый «стремитель-
ный» из всех, но в то же время  
его симптомы самые легкие?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Вызывающий 
обеспокоенность «омикрон» 
уже обнаружен как минимум в 
38 из 53 государств—членов ВОЗ 
в Европейском регионе, вклю-
чая Россию. Насколько он опа-
снее других вариантов? Пока 
данных о нем недостаточно, но 
кое-что уже известно. Вариант 
«омикрон» стремительно рас-
пространяется, он становится — 
или уже стал — доминирующим 
в нескольких странах, в том чи-
сле в Дании, Португалии и Ве-
ликобритании. Ожидается, что 
в течение ближайших недель 
«омикрон» станет доминирую-
щим вариантом в еще большем 
числе стран Европейского реги-

она. Огромное число новых слу-
чаев заболевания может приве-
сти к увеличению нагрузки на 
больницы и масштабным сбоям 
в работе систем здравоохране-
ния и других жизненно важных 
служб. Этот вариант способен 
успешно обходить ранее сфор-
мировавшуюся у людей иммун-
ную защиту, и поэтому он может 
заражать тех, кто уже переболел 
COVID-19, невакцинированных 
людей и тех, кто был вакциниро-
ван много месяцев назад. Одна-
ко мы видим, что вакцинация, 
особенно проведенная недавно, 
продолжает значительно сни-
жать риск тяжелого заболева-
ния и смерти. Мы еще не знаем, 
вызывает ли заражение «оми-
кроном» более тяжелую форму 
заболевания по сравнению с за-
ражением «дельтой». Есть и по-
зитивный момент: первые дан-
ные свидетельствуют о том, что 
вакцины против COVID-19 по-
прежнему выполняют свою за-
дачу — спасают жизни. Согласно 
полученным Европейским ре-
гиональным бюро ВОЗ данным 
о самых первых случаях зараже-
ния «омикроном», у 89% забо-
левших наблюдались обычные 
симптомы, характерные для 
COVID-19: кашель, боль в горле 
и повышенная температура.

 Как вы относитесь к версии, 
что «омикрон» — это живая 
вакцина и  именно он способен 
остановить пандемию?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Некоторые осо-
бенности «омикрона» позво-
ляют предположить, что он мо-
жет оказать серьезное влияние 
на течение пандемии. Пока еще 
трудно сказать, каким именно 
будет это воздействие. 

Но возможность массовой 
передачи вируса может приве-
сти к новым непредсказуемым 
мутациям. Мы знаем из исто-
рии, что ни одна из очень за-
разных болезней не была побе-
ждена естественным иммуни-
тетом, причем не без значитель-
ных человеческих жертв и дру-
гих последствий для здоровья. 
Это корь, коклюш, оспа. Таким 
образом, мы можем говорить о 
«контроле» вируса. Человече-
ство должно быстро адаптиро-
ваться: нужна солидарность, 
единство в ответных мерах, до-
ступ к вакцинам, правильное 
ношение хорошо сидящих масок 
в тесных и людных местах, гиги-
ена и, конечно же, хорошее и до-
брое отношение друг к другу. Без 
человечности, солидарности и 
человеческой доброты послед-
ствия этой пандемии выйдут за 
рамки физического здоровья.

Успевают ли вакцины за му-
тацией коронавируса?

М Е Л И ТА  В У Й Н О В И Ч :  Имеющиеся  
данные на текущий момент сви-
детельствуют, что вакцины про-
тив COVID-19 работают и помо-
гают спасать людей. Исследова-
ния продолжаются. Чтобы уви-
деть, влияет ли «омикрон» на 
эффективность вакцин, важно 
проявить терпение. Потребует-
ся несколько недель, прежде чем 
будут получены доказательства 
эффективности различных вак-
цин против «омикрона».

Каким странам благодаря 
массовой вакцинации удается 
эффективно сдерживать рас-
пространение вируса ?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Эпидемиоло-
гическая ситуация меняется, и 
важно помнить, что вакцина-
ция обеспечивает наилучшую 
защиту от тяжелой формы забо-
левания и смерти, но для сдер-
живания распространения ви-
руса  она должна дополняться 
другими мерами. Надо избегать 
закрытых пространств, тесных 
помещений и скопления людей, 
соблюдать дистанцию, мыть 
руки, носить маску, прикрывать 
рот и нос согнутым локтем или 
салфеткой при кашле и чиха-
нии, проветривать помещения. 

После появления новых вари-
антов снижается ли смер-
тность от коронавируса?

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ: Последние  дан-
ные (от октября) показывают, 
что коэффициент летальности 
среди людей старше 65 лет не-
давно снизился до менее 5% с 
высокого уровня (более 25% в 
начале 2020 года), что может 
быть связано с дистанцией и но-
шением масок, введением само-
изоляции или локдаунов на пи-
ках заболеваемости, улучшени-
ем лечения COVID-19, а также 
значительным  влиянием вакци-
нации. Многие страны сделали 
вакцины доступными сначала 
для пожилых людей старше 60 
лет, и только когда более 80% из 
них были вакцинированы, ста-
ли доступны вакцины для лю-
дей среднего возраста, а затем 
и для более молодого возраста. 
Если мы посмотрим на такие 
страны, как Великобритания, 
Израиль, Португалия, Испания 
и другие, самый высокий охват 
вакцинацией среди лиц старше 
65 лет способствовал сниже-
нию смертности.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Жители трех 
регионов РФ 
первыми 
получат 
цифровые 
паспорта

БЕЗ БУМАЖКИ 
ЧЕЛОВЕК
Иван Петров

Правительство России выбра-
ло пилотные регионы для вне-
дрения цифрового паспорта. Об 
этом сообщили в аппарате ви-
це-премьера РФ Дмитрия Чер-
нышенко. «Выдавать их начнем 
с начала 2023 года, предвари-
тельно, в пилотных регионах, 
имеющих высокую технологи-
ческую готовность к использо-
ванию таких документов, — это 
Москва, Московская область и 
Татарстан. А использовать та-
кой паспорт можно будет в лю-
бой точке России», — цитирует 
ТАСС вице-премьера.

Чиновник уточнил, что си-
стемный проект уже готов, ра-
нее проведены технические ис-
пытания базовых электронных 
компонентов — микросхемы 
и бланка. «На карту, содержа-
щую несколько степеней защи-
ты от подделок, будут нанесе-
ны персональные данные чело-
века, его фотография. К концу 
следующего года будут завер-
шены все подготовительные 
мероприятия», — рассказал 
Дмитрий Чернышенко. 

Напомним, цифровой па-
спорт — это аналог электронной 
банковской карты с бесконтак-
тным чипом. По желанию в па-
мять смарт-карты можно будет 
внести и другие данные, напри-
мер, ИНН, СНИЛС или номер 
водительского удостоверения.

Замена бумажного доку-
мента на смарт-карту будет до-
бровольной. «Хотя я уверен, 
что выбор большинства будет 
очевиден в пользу электронно-
го носителя», — заключил вице-
премьер.

Днем ранее начальник ГУ 
МВД по вопросам миграции Ва-
лентина Казакова рассказала, 
что в настоящее время прора-
батываются детальные требо-
вания к порядку выдачи и офор-
мления электронных паспор-
тов. Планируемый срок начала 
их выдачи — январь 2023 года. 

«Количество выдаваемых 
паспортов нового образца пре-
жде всего будет зависеть от же-
лания граждан в их получении, 
но, по нашим прогнозам, на 
первоначальном этапе их коли-
чество составит не менее 100 
тысяч», — отметила Казакова. 

Юридически новый цифро-
вой паспорт будет иметь такой 
же статус, как и действующий 
бумажный, заверили в МВД.  

ГЕОПОЛИТИКА Лидеры России и Таджикистана обсудили 
сотрудничество в сфере безопасности

Покой на границе

Кира Латухина

Р
оссия обеспокоена си-
туацией на границе 
Таджикистана и Аф-
ганистана, военная 
база РФ — один из зна-
чимых элементов без-
опасности в регионе. 
Об этом заявил прези-
дент Владимир Путин 

на встрече с таджикистанским 
коллегой Эмомали Рахмоном 
в Санкт-Петербурге. В стране 
сейчас около миллиона приез-
жих из Таджикистана, отечест-
венная экономика заинтере-
сована в квалифицированных 
и трудолюбивых людях, также 
сказал он, поблагодарив за под-
держку изучения русского язы-
ка в республике — это важный 
способ адаптации мигрантов.

«Понедельник — тяжелый 
день», — заметил в начале встре-
чи Рахмон. «Сегодня у нас празд-
ник, День спасателя», — сооб-
щил ему Путин. «К сожалению, 
не удалось повидаться раньше в 
связи с эпидемиологическими 
обстоятельствами», — продол-
жил он. «У нас в прошлом году 
произошел некоторый спад, как 
почти со всеми нашими партне-

рами, в торгово-экономической 
сфере: торговый оборот упал 
больше чем на 15 процентов», — 
отметил президент России. Зато 
в этом году — свыше 45 процен-
тов уже рост. «То есть мы все, 
что потеряли в прошлом году, 
вернули и еще нарастили», — 
констатировал Путин.

«Таджикистан — один из на-
ших верных, надежных, близ-
ких союзников. Мы развива-
ем отношения очень активно 
по всем направлениям. Это ка-
сается в том числе и вопросов 
безопасности», — подчеркнул 
российский лидер. «Сейчас си-
туация на границе с Афганиста-
ном, — знаю, мы с вами в посто-
янном контакте находимся, — 
вызывает известную тревогу 
и озабоченность. И это объек-

тивные обстоятельства, я раз-
деляю эту озабоченность», — до-
бавил он.

«Мы активно работаем по 
линии укрепления обороно-
способности Таджикистана. В 
последнее время в соответст-
вии с нашими договоренностя-
ми были осуществлены необхо-
димые поставки вооружения и 
техники для того, чтобы укре-
пить вооруженные силы Таджи-
кистана, чтобы он мог эффек-
тивно противодействовать лю-
бым угрозам, которые исполь-
зуются извне в отношении ва-
шей страны», — заметил Путин. 
«И военная база, которую мы с 
вами создали в свое время, раз-
вивается, это один из значимых 
элементов безопасности в ре-
гионе», — оценил он. «Знаю, что 

вы тоже в постоянном контакте 
с нашими военными, контроли-
руете ситуацию, помогаете им 
там для того, чтобы они жили 
в нормальных условиях. Будем 
работать и дальше по этому на-
правлению», — сказал прези-
дент РФ.

Путин отметил важность гу-
манитарной составляющей со-
трудничества. «Знаю ваше вни-
мание и заботу в отношении 
русского языка, он развивается 
очень хорошо при вашей под-
держке», — оценил он. «Много 
очень желающих изучать рус-
ский язык — это и понятно, по-
тому что в России проживает 
сегодня на временной основе 
и работает около миллиона че-
ловек из Таджикистана», — про-
должил президент. Если в по-
запрошлом году они перевели 
домой где-то 1 млрд 800 млн 
долларов, то в прошлом году в 
связи с пандемией, конечно, 
количество работающих лю-
дей сократилось — и получи-
лось около 1 млрд 700 млн дол-
ларов, оценил он. «Но, как и до-
говаривались, мы с вами реша-
ем вопросы, связанные с эти-
ми миграционными потоками, 
чтобы поддержать и экономику 

Таджикистана, и людей. И наша 
промышленность и экономика 
в целом, строительный сектор 
заинтересованы в привлечении 
квалифицированных и трудо-
любивых людей», — подчеркнул 
Путин. «Мы говорили о том, что 
как раз подготовка в рамках из-
учения русского языка — самый 
верный способ адаптации лю-
дей для того, чтобы они могли 
спокойно работать, чувство-
вать себя комфортно», — заклю-
чил он.

Рахмон поздравил Пути-
на и «братский народ России» 
с наступающим Новым годом 
и заявил, что отношения двух 
стран динамично развиваются 
по всем направлениям. «Россия 
остается главным торгово-эко-
номическим партнером Таджи-
кистана, товарооборот в этом 
году увеличился до более чем 
одного миллиарда долларов», — 
оценил президент республики. 
«Активно развиваются куль-
турно-гуманитарные связи, 
мы тесно сотрудничаем в сфере 
безопасности», — заметил он.  

Владимир Путин в беседе с Эмомали 
Рахмоном назвал военную базу РФ 
в Таджикистане значимым элемен-
том безопасности в регионе. 

Мелита Вуйнович: Вакцины против COVID-19 по-прежнему выполняют свою 
задачу — спасают жизни.

А К Ц Е Н Т

Пандемии придет конец, когда все мы 
вооружимся научными подходами 
и возьмем на себя ответственность 
за свои действия 

А К Ц Е Н Т

Таджикистан — один из наших верных, 
надежных, близких союзников. 
Мы развиваем отношения очень активно 
по всем направлениям

1

Персональные 
данные физлиц 
при переводах 
Банк России 
запрашивать 
не будет

— Пандемия коронавируса: 
следите за развитием ситуации 
на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19

Если ты мэр, если 
ты губернатор, 
ты за все отвеча-
ешь, в том числе 
и за красоту 
и комфортность 
среды, в которой 
живут люди
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Градус на понижение
В частности, он пору-
чил МВД, минздраву и 
минюсту подготовить 

согласованные предложения «по 
введению уголовной ответствен-
ности для нетрезвых водителей, 
принимая во внимание степень 
опьянения». Предложения долж-
ны были быть представлены до 1 
ноября. Однако до сих пор их нет. 

Дело в том, что ни МВД, ни 
минюст не могут определять 
степень опьянения. А в мин-
здраве, насколько известно 
«Российской газете», нет еди-
ного мнения на этот счет. 

В России уже много лет сте-
пень опьянения не устанавли-
вается — достаточно самого фак-
та употребления алкоголя или 
наркотиков. Для алкоголя за-
коном установлена возможная 
суммарная погрешность при-
бора 0,16 мг спирта на литр вы-
дыхаемого воздуха или 0,3 про-
милле, если человек самостоя-
тельно дыхнуть не может. Для 
наркотиков такой погрешности 
нет. То есть, даже если человек 
принял несколько суток назад 
таблетку от головной боли, но 
запрещенные вещества в орга-
низме остались, его лишат прав.

Что же касается снижения 
установленного минимально-

го порога 0,16 мг/л выдыхаемо-
го воздуха, то даже после бока-
ла шампанского он будет пре-
вышен. В России самый низкий 
порог, который позволяет избе-
жать привлечения к ответствен-
ности тех, кто выпил стакан ке-
фира или у кого повышенная ки-
слотность организма, а то тех, 
когда в отношении кого прибор 
стал показывать положитель-
ные результаты из-за низких 
температур на улице или силь-
ной загазованности. Ведь при-
бор, которым измеряют выдох, 
при разных температурах будет 
работать с разной точностью. 
Когда в России было введено ну-
левое промилле, прав лишались 
тысячи водителей за показания 
приборов 0,001 мг/л. Это и по-
служило поводом для пересмо-
тра допустимых минимальных 

значений. Но «сухой закон» для 
водителей никто не отменял. 

Напомним, что в Германии, 
где уровень дорожной безопа-
сности один из самых высоких, 
установлен порог 0,5 промил-
ле. Но там другой подход к при-
влечению нетрезвых водителей 
к ответственности. Если води-
тель выпил до 0,5 промилле ал-
коголя в крови и при этом не со-
вершил ДТП, то ему ничего не 
грозит, даже если попадется в 
руки полиции. Если же он попа-
дет в ДТП при наличии этих са-
мых менее 0,5 промилле, то его 
привлекут к ответственности 
как нетрезвого водителя. Далее 
строгость наказания напрямую 
зависит от количества промил-
ле в крови. Однако уголовная 
ответственность для такого не-
трезвого водителя не наступает.

Как считают в МВД, снача-
ла минздрав должен разрабо-
тать нормативные документы, 
согласно которым эта степень 
опьянения будет определяться, 
и только потом уже можно гово-
рить о дифференцированной от-
ветственности. 

Юристы же считают, что вве-
дение уголовной ответственно-
сти за первый случай управле-
ния в нетрезвом виде, в каком 
бы состоянии водитель ни нахо-
дился, это перебор. По мнению 
адвоката Сергея Радько, диаг-
ностика опьянения у нас дале-
ко не совершенна, и ошибочные 
диагнозы встречаются часто. А 
за повторное управление в не-
трезвом виде у нас уже предус-
мотрена уголовная ответствен-
ность.

Напомним, в Госдуме давно 
лежат поправки, которые пред-
усматривают залог в размере 
штрафа за автомобиль в слу-
чае управления им в нетрезвом 
виде. В проекте нового КоАП 
прописана статья, предполага-
ющая конфискацию автомоби-
ля у собственника за повторное 
управление этим автомобилем 
кем-либо еще. Нет автомобиля 
— нет пьяной аварии. Пьяный, 
когда садится за руль, не дума-
ет о том, что ему может грозить 
уголовная ответственность. Да 
и гуманность наших судов в от-
ношении таких нарушителей 
не делает эту статью серьезной 
угрозой. Ведь по судебной ста-
тистике из 57 731 осужденно-
го только 7,8 тысячи получили 
реальный срок, при этом из них 
7,5 тысячи - до года.

Также в интервью «Ведомо-
стям» Марат Хуснуллин напом-
нил об обсуждении снижения 
нештрафуемого порога с 20 до 
10 км/ч. Поручение подготовить 
согласованные предложения на 
эту тему также были даны по 
итогам того же заседания пра-
вительственной комиссии МВД 
и минтрансу. Насколько из-
вестно «РГ», МВД по прежнему 
против снижения этого порога. 
Свои предложения ведомство 
направило минтрансу.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин выделил 
около 500 миллионов рублей под льготные кредиты 
малым предприятиям

Портфель поддержки
Владимир Кузьмин

Д
ля поддержки мало-
го и среднего бизне-
са правительство вы-
делило еще около 500 
миллионов рублей. 
Средства предназ-
начены для льготной 
программы креди-
тования, по которой 

государство помогает снизить 
ставки по займам для предприя-
тий из приоритетных отраслей: 
обрабатывающей промышлен-
ности, сельского хозяйства, на-
уки и техники, здравоохране-
ния, образования, внутреннего 
туризма и бытовых услуг.

«Видим, что льготная кре-
дитная программа пользует-
ся высоким интересом у пред-
принимателей», — подчеркнул 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на оперативном сове-
щании со своими заместите-
лями. В ней участвуют не толь-
ко владельцы малых и средних 
предприятий, но и самозанятые 
граждане. Для предпринимате-
лей это дополнительные ресур-
сы на инвестиционные цели, ре-
финансирование и пополнение 
оборотных средств. «Кредит-
ный портфель программы уже 
превысил триллион рублей, а 
общий объем субсидирования 
со стороны государства с уче-
том новой суммы приблизится 
к 40 миллиардам», — сказал гла-
ва правительства.

Более 61 миллиарда рублей 
направлено в отечественное 
гражданское авиастроение, 
конкретно — на проект средне-
магистрального узкофюзеляж-
ного самолета МС-21: опыт-
но-конструкторские работы, 
импортозамещение комплек-
тующих, производство и по-
слепродажное обслуживание. 
«Это средства в рамках так на-
зываемого опережающего фи-
нансирования, для того что-
бы уже в ближайшее время ре-
шить задачи, которые поставил 
перед нами президент: обеспе-
чить надежность и исправность 
выпускаемых самолетов и, ко-
нечно, поставку запасных ча-
стей, узлов и агрегатов», — зая-
вил Мишустин. Такие шаги по-
зволят наладить стабильную 
загрузку отечественных пред-
приятий авиастроения.

Премьер напомнил, что не-

давно свой первый полет совер-
шил МС-21 с крылом из россий-
ских композитных материалов. 
Он поздравил всех инженеров, 
разработчиков и конструкто-
ров, благодаря которым созда-
на такая современная машина.

Финансовую помощь каби-
нет министров также предо-
ставит шести регионам страны, 
в которых в этом году бушева-
ли лесные пожары. Коми, Яку-
тия, Камчатка, Чукотка, Иркут-
ская область и Ханты-Мансий-
ский автономный округ полу-

чат в общей сложности более 
1,7 миллиарда рублей для ком-
пенсации расходов на борьбу 
со стихией. «Чтобы потушить 
пожары, особенно в удален-
ных территориях, регионы ак-
тивно пользовались силами и 
средствами минобороны, МЧС 
и «Авиалесоохраны», привле-
кали вертолеты частных ком-
паний», — пояснил глава пра-
вительства. Приходилось ор-
ганизовывать дополнительное 
авиационное патрулирование 
для своевременного обнаруже-

ния очагов возгорания. «Рас-
считываем, что эти ассигнова-
ния помогут им погасить кре-
диторскую задолженность, воз-
никшую из-за непредвиденных 
расходов на тушение лесных 
пожаров», — сказал Михаил Ми-
шустин.

Из-за сложных погодных ус-
ловий в этом году от огня по-
страдало более 10 миллионов 
гектаров леса. В отдельных 
районах приходилось вводить 
режимы чрезвычайной ситуа-
ции.  

Михаил Мишустин: Российские власти выделят 61 миллиард рублей на проект МС-21. 

Чтобы избежать ошибок, например, зависящих от внешних факторов, установлена погрешность 0,16 мг/л.

А К Ц Е Н Т

Кредитный портфель программы уже превысил триллион 
рублей, а общий объем субсидирования со стороны государст-
ва с учетом новой суммы приблизится к 40 миллиардам

А К Ц Е Н Т

Когда в России было введено 
нулевое промилле, прав лишались 
тысячи водителей за показания 
приборов в 0,001 миллиграмма на литр

— Что грозит водителю, 
если он не вписан в полис 
ОСАГО, — читайте на сайте 
rg.ru/art/2235099

ГОРЬКИЙ ГОД
Как известно, в конце года положено подводить итоги.

На сей раз эти итоги всем известны наизусть. Ко-
вид. Все прочие новости — политика, геополитика, иде-
ология, даже экономика и инфляция  — на таком фоне 
кажутся всего лишь «светской хроникой», Лебединым 
озером 19 августа… Все обязательные номинации — 
«событие года», «человек года», «открытие года», «ра-
зочарование года», «мем года», «песня года», «книга 
года», «клип года» — просто пусты. Ни о чем…

22 июня 1941 г. по лондонскому радио выступил 
Черчилль, «злейший враг коммунизма», как он себя 
называл. Объявив о полной поддержке СССР, он ска-
зал, что видит русских женщин и мужчин, которые мо-
лятся, «ибо бывают такие времена, когда молятся все».

Да, это точно,  бывают. Вот сейчас такое время…
На этот НГ во всем мире все — белые, желтые, чер-

ные, любых сексуальных и политических ориентаций, 
олигархи и бомжи, ваксеры и антиваксеры, верующие 
в любых богов и неверующие в любых богов, «люди до-
брой воли» и «злой воли», полицейские и воры, все, 
все, все молятся,  ЧТОБЫ «ВСЕ ЭТО» НАКОНЕЦ ЗА-
КОНЧИЛОСЬ. Закончилось в 2022-м.

Под НГ пришел 
«омикрон». Одни 
робко надеются, 
что, может, этот Дед 
Мороз — свет в кон-
це тоннеля, более 
слабая форма. Дру-
гие мрачно говорят, 
что это, наоборот, 
встречный поезд, 
высоченная зараз-
ность и новый ги-
гантский всплеск…

Понятно, профан вроде меня не может обсуждать 
медицинскую сторону проблемы. Но раз уж под НГ 
«надо говорить» — скажу о другом.

Когда бы и как бы ни «прошел ковид», постковид-
ный синдром с нами останется. 

Ковид часто сравнивают с «испанкой». Возможно, 
в медицинском смысле это разумно, но социально от 
«испанки» мало что изменилось. А от ковида — очень 
много.

11 сентября 2001 г. все журналисты (я был, понят-
но, в их числе) поспешили объявить Начало Новой 
Эпохи. Ничего похожего. Один из самых страшных (са-
мый страшный?) терактов в истории так и остался са-
мим собой — терактом, не больше не меньше. Измени-
лись правила воздушных перелетов, государства уси-
лили слежку за террористами, но, в сущности, жизнь, 
социальная система остались «сами собой». Сейчас 
— не то.

Не будем бросаться громкими словами («Конец 
Истории», «Начало Новой Эпохи» и т.д.), но перемены 
очевидны, не видеть их нельзя.

Массовая работа на удаленке. Понятно, многие вер-
нутся на свои привычные рабочие места, но далеко не 
все. То же самое — интернет-торговля, доставка продук-
тов, вещей. Они и так должны были развиваться, но по-
лучили гигантское ускорение, примерно как работы 
по ядерной физике в 1940—50 годы в связи с бомбой.

В начале пандемии много говорили про «чипиро-
вание». Это казалось какой-то фэнтези. Ничего похо-
жего — уже очевидно, что в той или иной форме какой-
то чип, как хранитель массы информации, как замена 
привычных документов (паспорт?),  обречен войти в 
нашу жизнь.

Мы знаем термины — «демократическое» или «авто-
ритарное» государство, «правовое», «полицейское»… 
Теперь мы узнали  Медицинское Государство. И эта 
Власть, пожалуй, самая жесткая, самая дотошная. На 
то и медицина — ведь речь-то идет о «праве на жизнь», а 
оно одно сразу перевешивает все другие права. Я далек 
от оценок по шкале «хорошо» — «плохо». Просто это — 
так. И где пределы этого нового Государства — сегодня 
не скажет никто.

Среди всех ви-
дов конфликтов, ко-
торые разделяют и 
структурируют че-
ловечество, появил-
ся новый: ваксеры 
— антиваксеры. Дан-
ные вакцины могут 
уйти (или не уйти?), 
но само это разде-
ление останется. И 
хотя антиваксеры 
часто  люди «кон-
сервативно-тра-
диционных ценно-
стей», религиозные 
и т.д., но данное де-
ление — принципиально новое. Сколько угодно и ваксе-
ров, которые придерживаются религиозных взглядов, 
сколько угодно и антиваксеров, которые в других во-
просах вполне себе «модернисты». Тут иной, во мно-
гом более глубокий водораздел.

В начале пандемии много говорили, что воссозда-
ются национальные границы-барьеры, что ковид раз-
рушает глобализм. По-моему нет ничего более далеко-
го от правды. Все ровно наоборот: во всем мире — оди-
наковые штаммы, сходные вакцины, стандартные про-
токолы лечения, схожие методы разных правительств, 
а власть ВОЗ часто сильней власти национальных пра-
вительств. По крайней мере сотни миллионов людей 
интересуются вовсе не тем, что говорят в «их» парла-
ментах, а тем, что объявляет ВОЗ. И эта Власть тоже  
никуда не денется, хотя, конечно, примет иные формы.

Может быть, самое главное социальное ноу-хау пан-
демии в том, что Глубинное Государство хотя бы отча-
сти всплыло на поверхность общества.

Люди увидели и ощутили огромную власть чи-
новников, экспертов, «медицинско-промышленно-
го комплекса (МПК)», куда более мощного, чем всем 
известный ВПК. Причем если ВПК свой звездный час, 
видимо, пережил вместе с гонкой вооружений и Высо-
кой Геополитикой, то век МПК только начинается. И 
это понятно — от себя, своего тела, своего здоровья не 
убежишь.

На фоне гигантской реальной власти чиновников и 
экспертов бледно выглядит «законодательная ветвь», 
представительская власть. Похоже, что разочарование 
в ее возможностях наступает во многих странах Запа-
да (что касается нашей страны, то особого «очарова-
ния» и раньше в народе не было).

Я перечислил только некоторые особенности того 
нового пазла, который складывается в социальной ре-
альности на наших глазах. Другие его грани — «зеленая 
экономика» (борьба с «глобальным потеплением»), 
«трансгуманизм», «виртуальная реальность»…

Новый, небывалый Мир. А вот начинается новый 
виток спирали традиционно для Истории — с Великих 
Потрясений.  

Когда бы и как бы 
ни «прошел 
ковид»,  постко-
видный синдром 
с нами останется

Люди увидели 
и ощутили огром-
ную власть чинов-
ников, экспертов, 
«медицинско-про-
мышленного ком-
плекса (МПК)»

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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Между тем

Михаил Мишустин принял учас-

тие в благотворительной акции 

«Елка желаний». Он снял шар-от-

крытку пятилетнего Миши Спири-

донова из Орловской области. 

Мальчик мечтает побывать на 

кондитерской фабрике. Глава 

правительства рассказал, что в 

детстве его любимым мультфиль-

мом была «Сладкая сказка». 

«Помню, когда мы его смотрели, 

мечтали побывать в тех местах, 

где делают вкусные шоколадные 

конфеты», — поделился он воспо-

минаниями. Премьер пообещал 

обязательно исполнить желание 

и даже постарается составить 

Мише компанию. В прошлом году 

глава правительства исполнил 

мечту четырехлетней Нади Стол-

пник из Тверской области - пода-

рил девочке синтезатор. 
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ОЦЕНКИ 

Эксперты 
подвели итоги 
политического 
года

УДЕРЖАЛИ 
БАЛАНС
Дмитрий Гончарук

Российская политическая си-
стема продемонстрировала 
стабильность в сложных усло-
виях пандемии ковида и связан-
ных с ней мировых экономиче-
ских неурядиц. В этом мнении 
сошлись участники круглого 
стола по итогам 2021 года, ко-
торый организовал Экспер-
тный институт социальных ис-
следований (ЭИСИ).

Если по многим странам 
прокатились волны активного 
общественного недовольства 
действиями властей из-за анти-
ковидных мер, то России уда-
лось удержать баланс, считает 
руководитель Экспертного со-
вета ЭИСИ Глеб Кузнецов. «Без-
условно, люди устали от огра-
ничений. История абсолютно 
мировая, и Россия тут еще в из-
вестном смысле более спокой-
но это переживает. Еженедель-
но по всем крупным городам 
Европы, США и других стран 
проходят марши против коро-
навирусных ограничений. У 
нас ничего подобного нет, и вот 
это, пожалуй, один из важных 
итогов этого года. Российская 
власть умудряется вести доста-
точно тонкую игру, проходить 
между Сциллой и Харибдой, не 
раздражать людей избыточны-
ми ограничениями», — сказал 
политолог.

Кузнецов обратил внима-
ние и на обострение междуна-
родной обстановки, попытки 
Запада надавить на Россию по 
поводу Украины и Беларуси. 
«Внешнее давление может при-
водить к каким-то внутриполи-
тическим пертурбациям, чего 
у нас, кстати, тоже в этом году 
не происходило, что тоже сви-
детельствует о стабильности, о 
высокой стрессоустойчивости 
нашей внутренней системы», — 
констатировал он.

Экономические неуряди-
цы, во многом вызванные ко-
видом, наложились на парла-
ментские выборы в сентябре. 
По оценке Глеба Кузнецова, в 
«Единой России» эффектив-
но сработали кадровые меха-
низмы — состав ее фракции 
обновлен наполовину. Кро-
ме того, в парламенте появи-
лась пятая сила — партия «Но-
вые люди». «Пока они скорее 
не очень много набрали, но 
лиха беда начало, — пояснил 
эксперт. — И это показывает, 
что политическая система зи-
ждется на только на стабиль-
ности, она вполне изменчива 
и может отвечать на запрос на 
обновление от граждан». Пар-
тия «Справедливая Россия — 
За правду» сохранила свои по-
зиции в Госдуме за счет «све-
жей крови», без которой могла 
и не попасть в новый состав 
нижней палаты, полагает Куз-
нецов. В свою очередь, ЛДПР 
«потеряла» ряд регионов по-
сле сентябрьского голосова-
ния, а КПРФ не реализовала 
потенциал главной оппозици-
онной партии.

Глава научного совета Цен-
тра политической конъюнкту-
ры Алексей Чеснаков согласил-
ся с тем, что удалось сохранить 
стабильность избирательной 
и в целом политической систе-
мы в довольно сложных усло-
виях и при новых институтах 
трехдневного, а также дистан-
ционного электронного голо-
сования (ДЭГ). А ковидная по-
вестка хоть и существовала, но 
этот фактор никак не зависел 
от политического администри-
рования.

ДЭГ из «фишки для гиков» 
становится серьезным сегмен-
том электорального процесса и 
в ближайшие 5—10 лет распро-
странится на всю страну, уве-
рен председатель правления 
Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин. 
Политолог также выделил пере-
загрузку Российского общест-
ва «Знание». «Несмотря на то 
что в первую очередь речь идет 
об образовательной и общест-
венной инициативе, тем не ме-
нее коммуникационная среда, 
которая создана в новом «Зна-
нии», безусловно, будет вли-
ять на политические мотива-
ции», — прогнозирует Костин. 
Он обратил внимание на то, что 
общество предоставляет пло-
щадку разным политическим 
силам. 

Удалось сохранить 
стабильность 
избирательной 
и в целом полити-
ческой системы

ИНИЦИАТИВА 

Торговые 
центры 
предложили 
маркировку 
регионов

ВИРУС 
В НОВОМ 
ЦВЕТЕ
Марина Трубилина

Ввести цветовую маркировку 
регионов по степени тяжести 
эпидемиологической ситуа-
ции предложил Российский со-
вет торговых центров (РСТЦ). 
Письма об этом направлены им 
в Госдуму и минпромторг.

Авторы отмечают, что обяза-
тельное применение QR-кодов в 
магазинах, кафе и других заве-
дениях должно быть более гиб-
ким. И предлагают установить 
параметры, по которым рынок 
сможет сам применять усилен-
ные либо облегченные ограни-
чительные меры.

«Зеленый» уровень опасно-
сти будет объявляться, если за-
болевших в сутки не более опре-
деленного количества на ты-
сячу человек населения. Циф-
ру предлагается установить с 
участием вирусологов и Роспо-
требнадзора. В этом случае осо-
бых ограничений вводиться не 
должно, кроме использования 
маски. При «желтом» уровне, 
когда заболевших может быть 
на 100 человек больше «зелено-
го» уровня, могут быть введе-
ны определенные ограничения. 
«Красный» уровень — когда ко-
личество заболевших в регионе 
еще выше. При этом могут вво-
диться QR-коды и другие огра-
ничения.

Предлагается «обнулить» 
ранее принятые регионами ог-
раничения торговой деятель-
ности. А впредь, считают в 
РСТЦ, ограничительные меры 
компании должны реализовы-
вать сами, «исходя из предпи-
саний законодательства, в соот-
ветствии с официально публи-
куемыми данными, описываю-
щими эпидемиологическую об-
становку».  
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ВАЛЮТА Турции удалось 
снизить курс доллара 
нестандартными методами

Лирическое 
отступление

Константин Волков 

Несмотря на резкое падение курса турецкой лиры, ко-
торая 20 декабря опустилась до 18,5 лиры за 1 дол-
лар (почти весь 2021 год она находилась в коридоре 
5—10 лир за 1 доллар), в Турции незаметно какой-то па-
ники. Более того, скорее можно говорить о подъеме па-
триотизма и вере в будущее. Самый распространенный 
ответ на вопрос, как вам живется с такой волатильно-
стью национальной валюты — «ничего, переживем. Пло-
хо, конечно, но, иншалла, все выправится».

Вечером 20 декабря, уже после закрытия банков, 
президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган выступил с ре-
чью, в которой объявил о новом плане, чтобы вернуть 
в лиру сбережения населения в долларах и евро. Согла-
сно плану, держатели депозитов в лирах получат ком-
пенсацию за валют-
ные убытки. То есть 
если человек пере-
водит, например, 
долларовые нако-
пления в лиры и кла-
дет их на депозит, то 
если на момент сня-
тия депозита курс 
доллара будет выше, 
чем на момент вкла-
да, государство ком-
пенсирует разни-
цу. Иными словами, 
речь об обеспече-
нии гарантированного дохода в лирах на вкладах. Сра-
зу после речи Эрдогана начались чудеса. Она прозвуча-
ла примерно в 9 вечера, когда уже были закрыты банки 
и обменники. Но несмотря на это, тут же нашлись люди, 
которые сумели обменять в ночи около 1 млрд долларов 
и положить полученные лиры на депозиты.

Как бы там ни было, в результате курс турецкой лиры 
25 декабря вырос на 30% и составил 10,92 лиры. Также 
после выступления президента было отменено заплани-
рованное повышение цен на топливо. Это дало возмож-
ность Эрдогану уже 23 декабря заявить, что экономи-
ческая программа сработала, и правительству вместе 
с народом удалось избежать политической, экономиче-
ской и социальной ловушки, в которую пытались затя-
нуть Турцию. Также он заверил, что досрочных выборов 
в Турции не будет, как бы некоторые этого ни хотели, 
и выборы состоятся, как и запланировано, в 2023 году.

Скептики считают, в числе прочего, что план Эрдо-
гана чреват раскручиванием инфляции, потому что 
если доллар все же не получится удержать, то придется 
выплачивать компенсации. Правда, у Турции в резерве 
есть около 500 тонн золота и 100 млрд долларов.

Подорожание в Турции шло последние пять меся-
цев. Турецкие соцсети последнее время страшно чи-
тать, в них все говорят о росте стоимости буквально 
всего и публикуют перечеркнутые ценники в магази-
нах. Дошло даже до колебания основ — цен на бублик-си-
мит, теперь он стоит 3,5 лиры, до того он стоил 2 лиры. 
Не то чтобы это было очень дорого, даже 3,5 лиры — это 
лишь 25 рублей за посыпанный кунжутом бублик весом 
40 граммов, но дело в принципе. Цена на него — показа-
тель уровня инфляции, недаром в Турции есть даже не-
официальный экономический показатель «индекс си-
мита».

«Раньше я покупал три килограмма йогурта за 
10 лир, теперь — за 40 лир, и так со всеми продуктами, — 
рассказывает владелец стамбульского ресторана Saray 
Kebab Мехмет Йылдыз. — Мне пришлось поднять цены. 
Но беспокоят не столько скачки курса лиры, сколько 
инфляция. А лира пусть сейчас и не очень сильная, но 
это привлекает туристов, потому что тут дешево».

Ресторан Мехмет-бея находится в переулке около 
колонны Константина на Чемберлиташ, в самом цен-
тре Стамбула, поэтому туристы для него — важный 
источник дохода. Но не единственный, поскольку мно-
го окрестных офисов заказывают у него еду с доставкой. 
«Сейчас меньше стало офисных заказов?» — спрашиваю 
я. «Нет, — отвечает Мехмет-бей, — люди всегда хотят есть, 
даже когда лира падает».

Если не знать про проблемы с лирой, то вокруг все 
как обычно. Люди сидят в ресторанах, пьют свежевыжа-
тый гранатовый сок. Он, кстати, тоже подорожал, осо-
бенно в Стамбуле — в туристических местах за 250 мл 
просят 25 лир (172 рубля по курсу на момент написания 
материала), а еще полгода назад он стоил 15 лир. В не-
больших городах и в жилых районах Стамбула он и сей-
час относительно дешев, 12—15 лир (83—105 рублей).

Между тем турецкая бизнес-ассоциация MUSIAD, 
включающая более 11 тысяч компаний, обратилась 
23 декабря к деловому рынку с призывом начать сниже-
ние цен на фоне «значительного роста стоимости турец-
кой лиры». Компании — члены ассоциации поддержали 
инициативу. Но большинство экспертов сомневаются, 
что, однажды подняв цены, предприниматели поспешат 
их снизить при улучшении экономической ситуации.

В первую очередь инфляция бьет по бедным. Но по-
следние меры правительства внушили им оптимизм, 
следствием чего, похоже, стал рост поддержки прези-
дента. В стране около 7 млн человек из 84,3 млн населе-
ния получают минимальную зарплату, которая 16 де-
кабря была решением Эрдогана повышена на 50% и со-
ставит с 1 января 4250 лир (около 29,4 тыс. руб.). Это не 
очень большие деньги, но для удовлетворения основных 
нужд — еда, одежда и коммуналка — их должно хватить 
при экономном использовании. Но подъем минималь-
ной зарплаты обычно приводит к росту цен.

Что интересно, оптимистично настроены многие 
русские, живущие в Турции. Вот, например, Ольга М., 
несколько лет назад переехавшая в Стамбул, верит 
 Эрдогану и смотрит в будущее без боязни. «У нас все 
нормализовалось, — заявила она «РГ». — Курс лиры, ко-
нечно, сказался на ценах, примерно все в два раза подо-
рожало. Но нам не привыкать, мы в России этих кризи-
сов со времен перестройки десятки пережили, ничего, 
все живы».  

ОТДЫХ Вьетнам снова стал доступен туристам

Восточный 
прогресс

Евгений Гайва 

В
ьетнам вновь стал до-
ступен туристам за 
счет стартовавшей 
чартерной програм-
мы. Но если страна 
ужесточит правила 
въезда, спрос на туры 
снизится, считают эк-
сперты. 

Авиасообщение с Вьетнамом 
возобновлено уже почти год, од-
нако никто не отправлял тури-
стов, говорит вице-президент 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии Дмитрий Горин. До апреля 
2022 года во Вьетнам разрешены 
только чартерные рейсы. Въез-
жать могут вакцинированные 
туристы (в том числе «Спутни-
ком V») или со справкой о пере-
несенном COVID-19 и только по 

пакетным турам. Кроме того, не-
обходимо визовое приглашение, 
которое оформляет туропера-
тор за семь дней. Туристы не мо-
гут покидать территорию своих 
отелей, добавляют в Ассоциации 
туроператоров России. 

На этих условиях туры на 
вьетнамский курорт Нячанг под 
Новый год запустили туропера-
торы AnexTour и «Интурист». 

Места на ближайшие рейсы по-
чти полностью раскуплены, от-
мечают в компаниях. 

Стоимость повышается к Но-
вому году. Туры с вылетом 1 ян-
варя 2022 года в отели «четыре 
звезды» по системе «все включе-
но» на 11 ночей стоят от 157 ты-
сяч рублей на двоих. Такой же 
тур с 5 января на 10 ночей обой-
дется от 118 тысяч рублей. 

Цены вполне привлекатель-
ны, считает турбизнес. Напри-
мер, новогодние туры в Таиланд 
на неделю в отель «три звезды» 
с завтраками можно приобрести 
по цене от 82,5 тысячи рублей на 
человека, рассказали в компа-
нии TezTour. Вьетнам — востре-
бованное направление, но оста-
навливать туристов могут дей-
ствующие ограничения, говорит 
президент Союза турагентств 
Сергей Голов. Позволить себе по-
ставить такие туры смог круп-
ный туроператор, другие пока 
боятся рисковать, заметил он.  

На экскурсии из вьетнамских отелей 
пока не выпускают, туристы могут 
наслаждаться только пляжем.

А К Ц Е Н Т

Тур во Вьетнам на 10 ночей в отель
«четыре звезды» с системой
«все включено» с 5 января 2022 года 
обойдется  от 118 тысяч рублей на двоих

ФИНАНСЫ Граждане
перед Новым годом стали 
чаще обращаться за кредитами

Ссуда в подарок

Анастасия Алексеевских

В преддверии Нового года рос-
сияне стали чаще обращаться 
за кредитами на покупку то-
варов в магазинах, следует из 
расчетов Национального бюро 
кредитных историй для «Рос-
сийской газеты». Если со 2 по 
8 ноября граждане подали 
1,23 млн заявок на ссуды в тор-
говых точках, то с 21 по 27 де-
кабря — уже 1,64 млн (+33%). 
Но уже в следующем году си-
туация может измениться из-
за требований Банка России. 

В банке «Русский стандарт» 
и Уральском банке реконструк-
ции и развития (УБРР) подтвер-
дили увеличение спроса росси-
ян на кредиты в торговых точ-
ках. В УБРР уточнили, что рос-
сияне берут в кредит электро-
нику и бытовую технику, юве-
лирную продукцию, мебель, 
покупают в кредит зарубежные 
туры. Перед Новым годом чи-
сло заявок на POS-ссуды растет 
на 30—50%. 

«Проверка банка по таким 
займам минимальна: кредит-
ная организация оценивает 
уровень просрочки, открыто ли 
по ним исполнительное произ-
водство, — уточнили в банке. — 
Одобрение по ссудам на покуп-
ку товаров в магазинах может 
варьироваться от 60 до 80%. 
Если заем погашается своевре-
менно, он помогает сформиро-
вать положительную кредит-
ную историю, после чего кли-
енту с большей вероятностью 
одобрят потребительский неце-
левой кредит». 

Ставки по POS-кредитам 
сейчас составляют 11—17% го-
довых. Однако в условиях рас-
тущей инфляции покупатель-
ная способность населения 
продолжает сокращаться, по-
этому для приобретения доро-
гих товаров первой необходи-
мости в случае их неожиданной 

поломки (например, холодиль-
ника) приходится пользоваться 
заемными средствами, отмеча-
ет аналитик банковских рей-
тингов Национального рейтин-
гового агентства Наталья Бо-
гомолова: «В этом случае POS-
кредит — удобный продукт: его 
можно получить прямо в мага-
зине по паспорту». 

Доцент департамента ми-
ровой экономики НИУ ВШЭ 
Эдуард Джагитян отметил, что 
за POS-кредитами могут обра-
щаться и заемщики, которым 
ранее банк отказал в тради-

ционном кредите (в том числе 
по причине закредитованно-
сти). По данным Национально-
го бюро кредитных историй, 
на одного клиента банка сейчас 
приходится 2,1 кредита. 

Однако в 2022 году ЦБ пла-
нирует обязать банки прове-
рять долговую нагрузку потен-
циального заемщика, в том чи-
сле по POS-кредитам. Поэтому 
объемы POS-кредитов могут 
значительно снизиться, счи-
тает Джагитян.  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Точки роста 
защиты — жилье, миграция,  
сближение зарплат регионов 

Защита 
наступает 

Владимир Емельяненко 

СПЧ удалось достичь баланса 
защиты политических и соци-
альных прав граждан, считает 
глава Совета при президенте 
России по развитию граждан-
ского общества и правам че-
ловека Валерий Фадеев. Среди 
ключевых тем защиты он выде-
лил цифровую безопасность, 
вакцинацию, защиту бездом-
ных, противостояние пыткам 
и миграцию. 

— По сути антиковидных 
мер споров нет — самоизоляция 
и вакцинация спасительны, во-
прос по формам их развития, — 
заявил Фадеев. — Позиция СПЧ: 
если у человека есть антитела — 
ему надо выдать QR-код на ос-
нове ПЦР-теста или прививки. 
Я против штрафов за отказ от 
вакцинации, и против того, что  
ПЦР-тест стоит 4000 рублей. 
Мы работаем над тем, чтобы он 
был бесплатным или дешевым, 
действовал не менее двух суток, 
а людей убеждали прививаться. 

Одной из проблем 2022 года 
Фадеев назвал рост миграции 
и ее риски — образование этни-
ческих анклавов, угроза соци-
ального напряжения и пробле-
ма адаптации детей мигран-
тов. Он признал, что в регионах 
есть школы, где в классах более 
50 процентов — дети приезжих, 
неговорящие по-русски. Он за-
верил, что СПЧ содействует 
разработке методик адаптации 
таких детей к российским шко-
лам, чтобы они успешно учи-
лись. «Надо помогать детям миг-
рантов, но не за счет снижения 
уровня образования детей гра-
ждан», — заметил Фадеев. 

Другая задача — доработка 
«Цифрового кодекса прав че-
ловека». Он разделен на три ча-
сти — упорядочение деятельнос-

ти иностранных IT-платформ 
с тем, чтобы они платили полно-
размерные налоги и подчиня-
лись в России российской юрис-
дикции; создание концепции за-
щиты прав граждан в цифровом 
пространстве и разработка «до-
рожной карты» по росту циф-
ровой грамотности. Как при-
знал член СПЧ Игорь Ашманов, 
темпы внедрения «цифры», как 
«бурьян», опережают сознание 
общества и закон, в итоге нару-
шаются права людей. 

Между тем «Цифровой ко-
декс» СПЧ в целом разработан, 
проходит систему согласования 
в правительстве, ФСБ и Сове-
те безопаснности. Как сообщил 
Ашманов, доработка документа 
потребует времени до года-пол-
тора, чтобы кодекс влился в си-
стему законодательства. 

Своей победой СПЧ считает 
предстоящее внесение попра-
вок в закон, который предла-
гает квалифицировать пытки 
в местах заключения как «дол-
жностное преступление». Одна-
ко, признала член СПЧ Ева Мер-
качева, еще предстоит это по-
ложение сделать действующим 
и сокращать число СИЗО. На 
этом пути СПЧ предлагает уве-
личить число исправительных 
центров, где сроки наказания 
можно проходить на свободе. 

Еще проблема — защита прав 
на собственное и арендное жи-
лье должников, которые, как по-
казывает практика, могут ока-
заться бездомными. СПЧ высту-
пает за либерализацию оплаты 
арендуемого жилья. Вторая про-
блема — угроза роста бедности 
работающих. Она растет за счет 
разницы в оплате труда в раз-
ных регионах. «Выравнивание 
зарплат, особенно учителей 
и врачей в регионах, — одна из 
целей СПЧ», — сказал Фадеев.  

Бублик-симит теперь стоит 3,5 лиры, а еще недавно стоил 
две лиры.

В первую очередь 
инфляция бьет 
по самым бедным, 
но даже и у них 
нашлись поводы 
для оптимизма

Любой кредит
вне зависимости 
от суммы — 
обязательство, 
поэтому 
оценивайте 
долговую 
нагрузку 

— Какие страны сейчас открыты 
для россиян
rg.ru/art/2234685

— Узнайте также: Что делать, 
если нет возможности платить 
по кредиту
rg.ru/art/2232868
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ТУРИЗМ Самые яркие достопримечательности Китая

Очарование Гуйчжоу

Юрий Иляхин, китаевед

П
ровинция Гуйчжоу вы-
деляется очарованием 
даже на фоне остально-

го, поистине удивительного 
Китая. 

В первой половине 2021 
года голосованием в социаль-
ных сетях в КНР и за рубе-
жом, в частности,  через рус-
с к и й  а к к а у н т  Гу й ч ж о у 
« Ж и з н ь  в  Г у й ч ж о у »  в 
Facebook, Twitter и Instagram, 
отобраны пять достоприме-
чательностей, с которыми 
прежде всего ассоциируется 
эта провинция. Представляем 
их вам. 

РЕКЛАМА

Водопад Хуангошу (Апельсиновый). Этот самый крупный водопад в Китае и третий по величине в мире славится 
колоссальной мощью. Он входит в цепочку из 18 водопадов на 20-километровом участке реки Байшуй (Белая 
вода). Его высота — 77,8 метра, ширина — 101 метр. За стеной падающей воды скрывается протяженная пещера 
«Водяная завеса».

Деревня Тысяча дворов национальности мяо. Она находится на юго-востоке провинции и представляет собой 
соединение из 10 тянущихся вдоль гор сел. Это самое крупное поселение народа мяо в Китае и во всем мире. 
Жители деревянных домов на сваях, не отказываясь от достижений технической цивилизации, бережно 
сохраняют древнюю культуру. Это музей под открытым небом, рассказывающий об историческом развитии 
национальности мяо. Деревня особенно красива по вечерам, когда дома залиты теплым светом традиционных 
фонарей.

Гора Фаньцзиншань (Буддийская 
чистота). Она названа так в честь 
«буддийского рая». Гора с древним 
буддийским храмом на вершине — 
настоящий генофонд флоры 
и фауны, национальный природный 
заповедник с 2000 видами растений 
и более чем 800 видами животных. 
В 2018 году она включена в Список 
всемирного природного наследия 
ЮНЕСКО.

«Небесное око Китая». Так называют этот самый большой одноапертур-
ный и самый чувствительный радиотелескоп в мире. При его создании 
искусно использовали природные особенности Гуйчжоу. Огромную сферу 
телескопа вписали в природную карстовую впадину, на строительство 
потребовалось 22 года. В январе 2020 года он был официально сдан 
в эксплуатацию. К концу марта 2021 года «Небесное око Китая» обнаружи-
ло уже более 300 пульсаров.

Великая песня народности дун. Эта многоголосная песня с 2500-летней 
историей исполняется без дирижера и инструментального сопровожде-
ния и является народным хоровым произведением национальности дун. 
Это объект нематериального культурного наследия государственного  
значения в Китае. Песня признана неповторимой «гармонией Востока»  
и в 2009 году включена ЮНЕСКО в список репрезентативных произведе-
ний нематериального культурного наследия человечества. 
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АО «Газэнергосервис» извещает о проведении торгов 
(аукциона) в электронной форме на право  

заключения договора купли-продажи имущества
Собственник: АО «Газэнергосервис».
Организатор торгов и порядок подачи заявок:  

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (916) 711-46-24.
Дата проведения торгов: 12.01.2022 г. в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 10.12.2021 в 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 10.01.2022 года 

в 12.00 (МСК).
Предмет продажи: 100% доли в уставном капитале ООО «Фир-

ма КАРГО». Основной вид деятельности – сдача в аренду собствен-
ного недвижимого имущества. 

В собственности ООО «Фирма карго» находится нежилое зда-
ние, расположенное на земельном участке, по адресу: г. Москва, 
ул. Средняя Первомайская, д. 4. 

Начальная цена: 132 000 000,00 рублей, НДС не облагается.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Досье «РГ»
Атомный ледокол проекта 22220 

«Сибирь» был заложен на Балтий-

ском заводе 26 мая 2015 года. 

 Основные характеристики: дли-

на — 173,3, ширина — 34, высота 

борта — 15,2 метра. Мощность 

на валах — 60 МВт, скорость хода 

по чистой воде — 22 узла, осадка — 

10,5 / 9,03 метра, максимальная 

ледопроходимость — 2,9 метра, 

водоизмещение — 33 540 тонн, 

расчетный срок службы — 40 лет, 

экипаж — 54 человека. 

«Сибирь» — первый серийный 

УАЛ проекта 22220. Назван 

в честь выведенного из эксплуата-

ции атомохода «Сибирь», кото-

рый в 1978 году впервые осущест-

вил круглогодичную навигацию на 

линии Мурманск — Дудинка. В мае 

1987-го «Сибирь» в свободном 

плавании достигла Северного по-

люса. Прежде в это время года на 

вершину планеты не заходило ни 

одно надводное судно.

СУДОСТРОЕНИЕ Балтийский завод передал заказчику
универсальный атомный ледокол «Сибирь»

Согреется в пути
Александр Емельяненков

В
п е р е д и   —  « А р к т и ка » , 
за кормой — «Урал», «Яку-
тия», «Чукотка». Корабе-

лы Балтийского завода передали 
в строй действующих новый уни-
версальный атомный ледокол 
«Сибирь». Он — второй в линейке 
пяти аналогичных УАЛ, что по-
строены и строятся по проекту 
22220 ЦКБ «Айсберг». 

Как отметил в день подпи-
сания приемного акта глава 
«Атомфлота» Мустафа Кашка, 
ввод в эксплуатацию ледокола 
«Сибирь» укрепит позиции Ро-
сатомфлота в Арктическом реги-
оне, а его эффективная эксплуа-
тация станет важным фактором 
устойчивого развития судоход-
ства в акватории Севморпути. 

Гендиректор Балтийского за-
вода Алексей Кадилов, подписав-
ший те же документы, поблаго-
дарил всех, кто участвовал в со-
здании нового атомохода и его 
испытаниях. И заверил: «Ле-

докол уйдет, но Балтийский за-
вод на нем останется: мы будем 
помогать его эксплуатировать, 
обеспечивать запчастями…»

Незадолго до этого ледокол 
«Сибирь» завершил финальный 
этап заводских испытаний. Как 
сообщили из Объединенной су-
достроительной корпорации, 
куда входит Балтийский завод, 
в рамках контрольных меропри-
ятий в Финском заливе сдаточ-
ная команда повторно провери-
ла системы и механизмы, по ко-
торым были замечания на пер-
вом этапе испытаний.

Теперь, когда передаточные 
документы подписаны, потре-
буется некоторое время для 
подготовки судна к зимне-ве-
сенней навигации. Сразу по-
сле этого универсальный атом-
ный ледокол «Сибирь» возь-
мет курс из Санкт-Петербур-
га в порт приписки Мурманск. 
А уже в январе «Сибирь» ждут 
на Севморпути, особенно на 
его восточных участках, где ле-
довая обстановка традиционно 
тяжелая, и недавняя ситуация 
с застрявшими там судами это 
подтверждает. 

Тем временем в Санкт-Петер-
бурге на Балтийском заводе про-
должается строительство еще 
трех атомных ледоколов про-
екта 22220 — «Урал», «Якутия» 
и «Чукотка». Напомним, уни-
версальными их называют по-
тому, что атомоходы этого клас-
са способны менять свою осад-
ку и работать с тяжелыми льда-
ми на глубоководных участках 
и на мелководье в устьях сибир-
ских рек.

Сейчас на Севморпути рабо-
тает головной УАЛ «Арк тика» — 
ведет через льды первый для 
себя караван в Певек. И, судя 
по темпам проводки, подтвер-
ждает проектные характери-
стики. В мае нынешнего года 
атомоход «Арктика» работал 
на малых глубинах в направле-
нии нефтеналивного терминала 
«Ворота Арктики». И там, сооб-
щают из «Атомфлота», показал 
свою готовность к эксплуатации 
на открытых морских участках 
и в устьях рек.  

СИТУАЦИЯ Не хватает людей, чтобы доставить все заказанное

Курьерный взлет

Олег Капранов 

П
редновогодний ажи-
отаж взвинтил цены 
на курьеров до не-
бес. Компании гото-
вы тратить миллио-
ны, чтобы удержать 
персонал и спра-
виться с валом за-
казов. Сложнее все-

го небольшим интернет-магази-
нам, которым рабочих рук и ног 
практически не достается.

В 2021 году все крупные иг-
роки на рынке ввели у себя эк-
спресс-услугу, когда заказанный 
товар доставляется в течение 
часа. Это потребовало широ-
кой логистической сети и боль-
шого числа курьеров и сборщи-
ков заказов. По данным порта-
ла SuperJob, спрос на курьеров 
в России за год вырос в 5,2 раза. 

Как подчеркнула глава де-
партамента аналитических биз-
нес-решений сервиса hh.ru На-
талья Данина, ситуацию усу-

губили отток мигрантов, уе-
хавших в пандемию на родину, 
и демографическая яма, кото-
рую в 2021 году рынок почувст-
вовал максимально остро. Лю-
дей в возрасте 20—24 лет сейчас 
только 7 млн, а это минимум за 
последние 11 лет.

«Рынку не хватает курье-
ров, сборщиков заказов, рабо-
чих складов. Большинство круп-
ных игроков хотели бы удвоить 
число привлеченных курьеров 
и младшего линейного персона-
ла», — сообщил «РГ» президент 
Межрегиональной ассоциации 

курьерских служб Александр 
Митюков.

Крупные службы достав-
ки на этом фоне вводят специ-
альные тарифы для курьеров. 
Так, курьеры Яндекс.Еды и Лав-
ки, а также сборщики заказов 
в магазинах получат дополни-
тельные выплаты в новогодние 
праздники. На эти цели выделе-
но более 25 млн руб. Кроме того, 
оба сервиса удвоят чаевые, ко-
торые курьеры получат от поль-
зователей. 

О сложной ситуации на рын-
ке говорит владелица онлайн-

магазина цветов Monobuket.
Moscow Анастасия. С середины 
декабря на рынке резко подня-
лись цены на разовые доставки 
для курьеров-фрилансеров — 
в этот период крупные компа-
нии начали развозить новогод-
ние сувениры. Ближе к концу 
декабря свободных курьеров 
попросту не осталось.

«Можно предлагать любые 
деньги за доставку и желающих 
нет. А доставка при помощи Ян-
декс.Go, которую мы использо-
вали в качестве резерва, тоже 
перестала выручать: цены вы-
росли в 2-3 раза, за неделю до 
Нового года заказы могут «ви-
сеть» часами в ожидании води-
теля», — сообщила предприни-
мательница.

В «Самокате» курьеры ра-
ботают в штате и получают оп-
лату, исходя из отработанных 
часов. Но несмотря на это, как 
сообщили «РГ» в компании, для 
курьеров и сборщиков, рабо-
тающих в период с 30 декабря 

по 2 января, будет действовать 
надбавка. По данным SuperJob, 
в Москве за год число вакан-
сий курьеров выросло на 407%, 
в Санкт-Петербурге в 4,8 раза, 
в Воронеже на 268%, в Росто-
ве-на-Дону в пять раз. Казань, 
Красноярск, Екатеринбург, Ни-
жний Новгород, Новосибирск, 
Омск — везде спрос на курьеров 
высок и речь идет о росте на со-
тни процентов в год. Как отме-
чается в исследовании, некото-
рые водители, занимающиеся 
доставкой заказов, в Москве за-
рабатывают до 200 тыс. рублей 
в месяц, а оклады пеших курье-
ров повысились до 100 тыс. ру-
блей.По данным Ассоциации 
компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ), объем российского 
рынка онлайн-торговли по ито-
гам 2021 года может вырасти 
до 3,478 трлн рублей по срав-
нению с 3,221 трлн рублей 
в 2020 году.  

Нехватка курьеров на рынке грозит 
срывом предновогодних доставок.А К Ц Е Н Т

Доход пешего курьера в Москве может 
доходить до 100 тысяч рублей в месяц, 
что сопоставимо с зарплатой 
пятерых лесников в Новосибирске 

ПРАВО Юристы 
советуют 
оформлять 
нотариально 
дорогие 
подарки,
чтобы избежать 
обвинений 
в краже

ДАРИТЕ 
И НЕ СУДИТЕ
Владислав Куликов

Тревожная тенденция: дарители 
сегодня стали не просто требо-
вать назад подарки, но зачастую 
обвинять бывших дорогих лю-
дей в краже. Потому юристы ре-
комендуют нотариально офор-
млять дорогие подарки.

Член Ассоциации юристов 
России адвокат Вячеслав Голе-
нев напомнил, что в практику 
вошли судебные иски от муж-
чин к бывшим подругам. Кава-
леры через суд требуют от под-
руг вернуть назад свои дары, 
в том числе денежные.

«Судебная практика одноз-
начна: подарки в таких случа-
ях не возвращаются, приме-
ров тому масса (кроме случаев 
оформления письменного дого-
вора дарения), — говорит адво-
кат. — Однако сегодня дарители 
после ссоры стали часто писать 
заявления в полицию, обвиняя 
своих некогда близких в краже».

Кроме того, подарок может 
оспаривать не сам даритель, 
а его родные. Есть и другие под-
водные камни подарков. В пред-
дверии Нового года об этом обя-
зательно стоит помнить. На-
пример, бывает, один человек 
делает подарок другому, а пра-
во собственности оставляет 
себе. Покупает машину в сало-
не, привязывает бантик к зер-
калу и вручает любимой девуш-
ке ключи. При этом в ПТС зна-
чится его имя. Проходит время, 
союз распадается, и на этой ма-
шине «из отношений» уезжает 
он, а не она.

Еще официальный договор 
необходим, если подарок от 
юридического лица, а его цена 
превышает 3000 рублей. Ска-
жем, если работодатель дарит 
вам ноутбук за отличные ре-
зультаты работы.

«Нотариальный договор да-
рения защищает добросовест-
ного одаряемого, — рассказыва-
ют в Федеральной нотариаль-
ной палате. — Это особенно ак-
туально, когда дорогостоящими 
подарками обмениваются люди, 
не связанные родственными 
узами. Нотариус проводит боль-
шую предварительную работу. 
В частности, проверяет, не на-
ходится ли «подарок» в залоге 
и есть ли у дарителя право им 
распоряжаться. Если имущест-
во находится в общей совмест-
ной собственности, согласны ли 
другие владельцы, чтобы его ко-
му-то отдали».

В договоре, рассказывают 
эксперты, подробно описыва-
ется, кто кому и что дарит. Важ-
но понимать, что дарение — без-
возмездный формат. Даритель 
не может выдвигать встречные 
требования, ожидать в ответ 
деньги или услуги. Нельзя отни-
мать подарок из-за конфликта 
или развода. Нотариальный акт 
обладает повышенной доказа-
тельной силой в суде, а значит, 
его сложно оспорить. Так что 
подарок, оформленный с помо-
щью нотариуса, это практиче-
ски навсегда. Надо очень поста-
раться, чтобы потерять право 
на свой подарок. «Закон предус-
матривает буквально несколько 
причин для возврата подарка, 
и те — по решению суда, — рас-
сказывают в ФНП. — Во-первых, 
если получатель умышленно 
причинил дарителю телесные 
повреждения, покушался на 
его жизнь или жизни его близ-
ких. Во-вторых, если подарок 
имеет для дарителя неимуще-
ственную ценность, например, 
это фамильная драгоценность, 
а одаряемый пытается его унич-
тожить».

Еще любопытный момент: 
подарить жене — это все рав-
но что подарить себе. По зако-
ну имущество, приобретенное 
в браке, считается совместно 
нажитым. И если что-то пода-
рить второй половине, оно все 
равно останется общим. Так что 
подарок супруге лучше зано-
сить в брачный договор.  

АРМИЯ 
Военным 
передали 
новую партию 
танков Т-72БЗМ

БРОНЯ 
НА СЛУЖБЕ
Юрий Гаврилов 

Главком Сухопутных войск Олег 
Салюков сообщил, что в этом 
году части и соединения само-
го многочисленного вида Воо-
руженных сил РФ получили по-
чти 2,5 тысячи новых основных 
образцов вооружения, военной 
и специальной техники. 

По словам генерала, боевые 
парки сухопутчиков пополни-
ли, в частности, современные 
зенитные ракетные комплек-
сы «Бук-МЗ», «Тор-М2» и ар-
ктический «Тор-М2-ДТ». А так-
же реактивные системы залпо-
вого огня «Торнадо-Г», модер-
низированные танки Т-90М, 
Т-72БЗМ и Т-80БВМ, боевые 
машины пехоты БМП-3 и бро-
нетранспортеры БТР-82А. При-
чем это были не единичные по-
ставки техники. В войска она, 
как правило, приходила целыми 
комплектами — сразу на дивизи-
он, роту или батальон.

Как раз вчера об отгрузке 
минобороны очередной пар-
тии танков Т-72БЗМ проинфор-
мировал «Уралвагонзавод». 
На предприятии сообщили, что 
танки прошли полный комплекс 
испытаний, приняты заказчика-
ми и готовы нести службу в ря-
дах Российской армии. 

Известно, что Т-72БЗМ осна-
щен комплексом встраиваемой 
пассивной и активной защи-
ты, системой связи «Акведук» 
и многоканальным прицелом 
«Сосна-У» с тепловизором. 

В боевом отделении танка 
установлены 125-мм орудие 
с улучшенной баллистикой и ре-
сурсом выстрелов, цифровой 
баллистический вычислитель 
и панорамный прицел команди-
ра боевой машины. Все это по-
зволяет экипажу Т-72БЗМ бы-
стрее обнаруживать и уничто-
жать цели днем и ночью.  

Тревожная
тенденция:
дарители
после ссор
стали обвинять 
бывших близких 
в краже вещей

А К Ц Е Н Т

Атомоходы этого класса способны 
менять осадку и работать с тяжелыми 
льдами на глубоководных участках
и на мелководье в устьях сибирских рек

ГЛАВНАЯ ИДЕЯ — ЭТО МЫ
В основе экономики — идеи. Можно превратиться 
в большой паровоз, а можно в скоростную машину, 
смотря какую позицию займешь. Главная идея — не тон-
ны, баррели и мегаватты, и даже не многие миллиарды 
чипов. Главная идея — это мы, качество нашей жизни, 
сколько лет мы живем. Нельзя за котлованами и мега-
проектами не видеть, что главное — это мы сами. Каких 
только слов не произносится об особенностях нашего 
пути, об уникальном цивилизационном коде, о нашем 
одиночестве перед всем миром, о том, как экономика 
должна быть всему этому посвящена, но как же в этих 
словах иногда мало нашей личной жизни, как мало 
ценности каждой человеческой судьбы, хотя именно 
им должна служить каждая запятая в макроэкономи-
ческих решениях.

Лучше сто, тысячу раз повторить, что по индексу 
человеческого развития мы — 52-е в мире (ООН, 2019). 
По ожидаемой продолжительности жизни — на 95—97-
м месте (ВОЗ, 2019). По итогам 2021 года она может 
опуститься ниже 70 лет. Только 25% семей могут лег-
ко, без затруднений «свести концы с концами» при по-
купке самого необ-
ходимого. Только 
50% семей могут по 
своим доходам «за-
менить пришедшую 
в негодность самую 
простую мебель» 
(Росстат, 2020). По 
ВВП на душу насе-
ления по номиналу 
мы на 81-м месте 
в мире, по ВВП на 
душу населения по 
паритету покупательной способности — на 74-м (МВФ, 
2020). «Бедность… худшее из рабств» — как важны нам 
сейчас слова Столыпина!

А что нужно? Быть по продолжительности жизни — 
80+, по индексу человеческого развития, по ВВП на 
каждую душу, живущую в России, среди первых 20—
25 стран мира. А как это сделать? Ждать кризиса ка-
питализма? Ждать его, как ждем его уже 100 с лишним 
лет, сначала в марксистской традиции, а потом каж-
дый божий день, рассуждая, что капитализм морально 
разлагается, что там социальное неравенство и всё не 
по-человечески? Это очень недальновидное размыш-
ление — отталкиваться в своих идеях от стран «золото-
го миллиарда», добившихся 80+ лет жизни для своего 
населения.

Какой смысл проклинать тех, с кем связан одной пу-
повиной, пусть даже есть масса конфликтов, и часть 
этих конфликтов поистине угрожающая и они наросли 
«выше крыши»? Да, эти конфликты придется решать, 
придется искать баланс интересов, но, самое главное, 
это борьба одного и того же существа с самим собой. 
Мы критически зависим от мировых цен и спроса на 
сырье, мы не можем себе позволить быть только на 
Востоке. Мы разве желаем тотальной китаизации на-
шей экономики? Зависимость народного хозяйства от 
импорта технологий, оборудования и первичных ком-
понентов — не 70—100%, как в 2014 году, но не менее 
60—90%. Наш партнер №2 в этом — Германия (когда-
то №1), а по сумме оборота, партнер №1 — ЕС (больше 
40% экспорта—импорта, в 2 раза больше Китая). Зачем 
их, капиталистических, проклинать, когда «ласковый 
теленок двух маток сосет»? Зачем внушать нашим ду-
шам отторжение, когда самой здравой экономической 
идеей является резкое расширение потока прямых 
иностранных инвестиций в Россию, заманивание са-
мых умных голов, самых передовых технологий к нам 
домой, как это сделал Китай?

Суверенизация экономики — да, конечно! Локали-
зация производства — кто спорит! Но не закрытость, не 
превращение в закрытую крепость, не встать на дыбы, 
что означало бы для России — великие потрясения. Весь 
опыт мировой истории говорит о том, что закрытые 
экономики угасают. Зачем так проклинать глобализа-
цию? Этим занимаются только слабые. Сильные, нао-
борот, используют глобализацию для экономической 
экспансии, для создания центростремительного дви-
жения к самим себе. Посмотрите, как это делает Китай, 
осуществляя политику превращения в глобальную 
экономическую силу, пытаясь превзойти США в раз-
мерах своей финансовой машины (Going Global). Там 
что, борются c глобализацией? Нет, наоборот, исполь-
зуют ее. «Ласковый теленок двух маток сосет». А когда 
он, Китай, становится неласковым, его тут же начина-
ют отжимать то от одной соски, то от другой.

Как часты в на-
ших размышлени-
ях проклятия Запа-
ду! Там угнетают 
и выжимают соки. 
Там заговор, моне-
таристы и мировое 
правительство. Там 
нами руководит 
МВФ. Но разве За-
пад что-то единое? 
Разве модель капи-
тализма всего одна? 
Нет, это не так, эти 
модели — очень раз-
ные. Есть англо-сак-
сонская модель (да, 
не для нашей «мен-
тальности»), конти-
нентальная модель, шведская, азиатская, если Японию 
и Южную Корею считать «Западом».

Нам очень подходит континентальная модель. Ее 
называют «социальной рыночной экономикой». Гер-
мания, Австрия, Чехия, Словакия, Словения, Польша. 
В этой модели высока концентрация собственности 
(похоже на нас), очень большой средний класс (у нас — 
пока нет), огромный средний и малый бизнес (55% 
ВВП в Германии, у нас 20—22% ВВП). Роль государства 
в экономике гораздо больше, чем у англосаксов (нам 
бы — 30—35% ВВП, сейчас — до 70%). И еще — очень вы-
соки гарантии социальной защиты. Как раз то, что же-
лал Столыпин: «Вся правительственная политика на-
правлена к насаждению мелкой частной собственно-
сти. Как же воссоздать крепкую, сильную Россию, и од-
новременно гасить инициативу, энергию, убивать са-
модеятельность?».

Что же в итоге? Меньше неумеренных, крайних 
мнений, с любых сторон, левой, правой — больше ра-
циональности, взвешенности в том, что думаем и го-
ворим и, главное, что делаем. Больше практичности, 
больше ответов на вопрос — как так перевернуть по-
зицию на глобальной шахматной доске, чтобы брать, 
брать для себя как можно больше. Разумный нацио-
нальный эгоизм, мирный, спокойный, баланс частных, 
общих и чужих интересов — это и есть наша экономи-
ческая идеология. Какой она должна быть, когда всем 
непросто.  

Весь опыт
мировой истории 
говорит о том,
что закрытые
экономики угасают

Разумный нацио-
нальный эгоизм... 
баланс частных, 
общих и чужих 
интересов — 
это и есть наша 
экономическая 
идеология

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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Новый атомный ледокол «Сибирь», как и его предшественник, построен корабелами Балтийского завода.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО   

Полиция ФРГ 
расследует 
11 тысяч дел 
о поддельных 
паспортах 
вакцинации

ДО ТЮРЬМЫ 
НЕ ДОШЛО
Екатерина Забродина

Подпольный бизнес по изготов-
лению и продаже фальшивых 
ковид-паспортов набирает обо-
роты в Германии и других стра-
нах ЕС. Как подсчитала газета 
Tageszeitung после опроса ве-
домств по уголовным делам зе-
мель ФРГ, под Новый год немец-
кие правоохранители разби-
рают более 11 тысяч  дел о мо-
шенничестве с сертификатами 
о вакцинации. На одну только 
Баварию приходится 3070 слу-
чаев. И это лишь малая толика 
преступлений, которые уда-
лось раскрыть. 

Группа в одном из мессен-
джеров, собравшая 73 тысячи 
подписчиков, открыто предла-
гает паспорт о вакцинации без 
прививки за 150 евро «с опла-
той в криптовалюте». На не-
которых онлайн-платформах 
«прейскурант» доходит до 350 
евро. Оцифровка, то есть фак-
тическая легализация бумаж-
ных фальшивок в неких «при-
кормленных» аптеках стоит 
дороже. Фейки процветают не 
только онлайн. В Касселе поли-
ция изъяла 800 бланков о при-
вивках у владельца паба, чья 
предприимчивость явно выхо-
дила за рамки сферы общепита. 
На стопку фальшивых докумен-
тов случайно наткнулся арен-
додатель, когда пришел снять 
показания за электричество. 
Полиция земли Саар отстрани-
ла от службы женщину-офице-
ра, которая штамповала и сбы-
вала ковид-паспорта «вместе 
с возлюбленным». Под стражу 
взяты 41-летний мужчина из 
Нюрнберга и 36-летний житель 
Меммингена: у обоих нашли 
целые партии поддельных сер-
тификатов с печатями, подпи-
сями и голограммами. 

При этом немецкие СМИ до 
сих пор не сообщали о показа-
тельных судебных процессах 
в отношении изготовителей и 
покупателей липовых паспор-
тов вакцинации. «Политики 
слишком поздно осознали мас-
штабы проблемы: до конца но-
ября подделка сертификатов 
не каралась законом», — отме-
чает TAZ. После поправок в УК 
за «коммерческую торговлю» 
фейковыми паспортами в Гер-
мании можно схлопотать до 
пяти лет тюрьмы. За предъявле-
ние такого паспорта в аптеке с 
целью получить на его основа-
нии электронный сертификат 
предусмотрен штраф или ли-
шение свободы на два года.  Но 
правоохранители предпочита-
ют пока вести предупредитель-
ную агитацию. 

В соседней Австрии до сих 
пор самым суровым наказани-
ем за подделку ковид-паспор-
та стал штраф в размере 1600 
евро. Хотя в теории за такое 
можно угодить на год за решет-
ку, сообщает телерадиоком-
пания ORF. Впрочем, куда не-
приятнее сам факт уголовного 
разбирательства. «Фигуран-
та заносят в реестр судимости. 
Впоследствии это может нега-
тивно повлиять на поиск рабо-
ты», — признают в прокуратуре 
Зальцбурга. А вот австралий-
ский опыт: правительство шта-
та Новый Южный Уэльс недав-
но утвердило наказание как 
за изготовление медицинских 
фальшивок, так и за попытку 
воспользоваться ими для по-
сещения баров, клубов и дру-
гих заведений. Тюремный срок 
весьма невелик — всего полгода. 
Зато штраф доходит до 11 ты-
сяч евро.  

В немецких СМИ 
нет данных о том, 
чтобы кто-то сел в 
тюрьму за поддел-
ку ковид-паспорта

— Читайте также: Как страны 
Европы ужесточают 
ограничения накануне 
праздников
rg.ru/art/2236564

РОЖДЕСТВЕНСКАЯ ИСТОРИЯ  Сослуживцы подарили коллеге по фабрике год работы

Скинулись на пенсию  
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

Н
акануне католическо-
го Рождества в итальян-
ской провинции Лоди 

(область Ломбардия) с пожи-
лым сотрудником фабрики Аль-
фредо Лупи случилось настоя-
щее чудо. Несмотря на непро-
стые коронавирусные времена, 
он убедился на личном примере 
в том, что мир не без добрых лю-
дей. Его коллеги проявили не-
бывалую солидарность, благо-
даря которой мужчина сможет 
спокойно уйти на заслужен-
ный отдых. Альфредо пришел на 
предприятие Senna Inox по про-
изводству фармакологического 
оборудования 19 лет назад. Все 
эти годы трудился верой и прав-
дой, пока в его жизнь неожидан-
но не ворвалась болезнь. Муж-
чина страдает когнитивной ин-
валидностью, которая ускоряет 
старение. Недуг прогрессирует 
с каждым днем. 

«Из-за болезни он выглядит 
на 70 лет, но в душе наш Альфре-
до большой ребенок. Его невоз-
можно не любить. У него всегда в 
копилке есть хороший анекдот и 
подарочки на праздники. Он ни-
когда не проходит мимо, не по-
здоровавшись и не обнявшись», 
— рассказал о Лупи владелец 
предприятия Пьетро Сенна.

Однако после недавнего посе-
щения Пенсионного фонда (INPS) 
выяснилось, что 64-летний Аль-
фредо Лупи больше не в состоя-
нии продолжать работать, но и на 
пенсию рассчитывать он также не 
может. По итальянским законам 
на нее имеют право претендовать 
лишь те граждане, которые плати-
ли отчисления в течение по мень-
шей мере 20 лет. Получается, что 
Альфредо не хватило всего одного 
года. Подобная несправедливость 
возмутила коллег Альфредино 
(так его ласково называют на ра-
бочем месте), которого на пред-
приятии воспринимают не иначе 
как отца, дедушку, брата и дядю. 

Они не стали молча смотреть на 
происходящее, решив ответить 
на его доброту конкретными дей-
ствиями и сделать ему на проща-
ние красивый и неожиданный по-
дарок.

Недолго думая, 50 сотруд-
ников фабрики при поддержке 
руководства скинулись, по-
жертвовав в пользу Лупи свои-
ми отпусками. Предварительно 
все просчитав, кто-то выделил 
с собственного плеча 15 дней, 
кто-то 20, а некоторые не пожа-
лели и 30. В итоге набралось 246 
отпускных дней. Согласно усло-
виям контракта Альфредо Лупи, 
они эквиваленты 433 дням. 
Если их разделить на 22 рабо-
чих дня в месяц, получится 20 
месяцев отпуска, в течение ко-
торых он будет формально чи-
слиться сотрудником фабрики.

«Этих отчислений хватит с 
лихвой, чтобы в 67 лет Альфре-
до Лупи получил свою пенсию 
по старости», — пояснил хозяин 
предприятия. 

СКАНДАЛ Во Франции против супруги президента 
Брижит Макрон применили черные пиар-технологии

Для мишени 
придумали Мишель 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
то время как француз-
ский президент Эмма-
нюэль Макрон прово-
дит рождественский 
и предновогодний от-
пуск в летней рези-
денции форт Бреган-
сон на Лазурном бере-
гу, в стране не утихает 

громкий скандал. Он вызван рас-
пространенными в соцсетах слу-
хами о том, что его супруга Бри-
жит, скажем так, не совсем жен-
щина, а если конкретнее — тран-
сгендер.

Первый демарш был сделан 
еще пару месяцев тому назад, 
когда сетевой журнал ультра-
парвого толка Faits & Documents 
(«Факты и документы») опубли-
ковал  материал малоизвестной 
журналистки  Наташи Рей. Она 
утверждает, что Брижит Макрон 
родилась под мужским именем 
Жан-Мишель, но спустя годы из-
менила имя и пол. При этом Рей 
сослалась на то, что якобы в те-
чение трех лет «вела расследо-
вание и встречалась с эксперта-
ми», правда, не назвав, с какими 
именно.  Мистификаторша ссы-
лалась на то, что в свободном до-
ступе мало детских фотографий 

Брижит, а ее личные документы 
того времени, мол, «подделка».

Думается, что это нагромо-
ждение  более чем сомнитель-
ных домыслов рано или позд-
но приказало бы долго жить, но 
на помощь пришли социаль-
ные сети, сыгравшие роль уско-
рителя этого фейка. Четырех-
часовое интервью, которое Рей 
выставила на YouTube, набра-
ло почти полмиллиона  просмо-
тров, а когда во французском 
отсеке Twitter появился хештег 
#JeanMichelTrogneux (Троньё — 
это девичья фамилия Брижит), 
то его поддержали и распростра-
нили по всему свету без малого 
50 тысяч пользователей этого 
мессенджера.  Более того фран-
цузские и не только СМИ — бу-
мажные и электронные — не обо-

шли стороной этот скандал, при-
дав ему дополнительное уско-
рение.

Брижит Макрон, кстати, мать 
троих детей, родившихся в пер-
вом браке, как сообщили в ее 
окружении, не сегодня, так за-
втра подаст  жалобу на авторов 
клеветнических измышлений. 
А они, надо полагать, совсем не 
случайно появились сейчас, ког-
да начинается активная фаза 
подготовки к президентским 
выборам, что пройдут во Фран-
ции во второй половине апреля 
наступающего года. И, конечно 
же, супруг Брижит примет в них 
участие, о чем, скорее всего, объ-
явит в ближайшие недели.

Как здесь считают, мутная 
история с половой принадлеж-
ностью спутницы хозяина Ели-

сейского дворца — первый, но да-
леко не последний вброс в самых 
грязных традициях черных пи-
ар-технологий, что активно при-
меняются повсюду с тем, чтобы 
«подкорректировать» в ту или 
иную сторону результаты вы-
боров в странах с давними де-
мократическими традициями. 
Понятно, что местная юстиция 
примет к рассмотрению иск ад-
вокатов Брижит Макрон. Одна-
ко рассмотрение дела и решение, 
скорее всего, затянется на долгие 
месяцы, когда выборы уже давно 
завершатся. Но вот в чем штука: 
в головах избирателей останется 
эта грязная история, и еще неиз-
вестно, как она отразится на ходе 
апрельского голосования.

Надо полагать, что подоб-
ных «технологичных»  оговоров  
участников президентской гон-
ки во Франции будет еще нема-
ло, как это уже случилось  перед 
прошлыми выборами 2017 года. 
Тогда массированной атаке в 
духе черного пиара подверглась 
главная соперница Эмманюэ-
ля Макрона — лидер Нацфронта 
(сейчас партии Национальное 
объединение) Марини Ле Пен. Ее 
обвинили в том, что, разместив 
на своей странице в интернете 
фотографии расправы боевиков 
«Исламского государства» (ИГ, 

запрещенная в РФ террористи-
ческая группировка) с заложни-
ками, она, мол, «распространя-
ла акты насилия». Все объясне-
ния, что тем самым она хотела 
привлечь внимание к зверст-
вам радикальных исламистов, 
не принимались как во время 
развернутой против нее кампа-
нии в соцсетях, так и на офици-
альном уровне. И лишь только 
этим летом были сняты несураз-
ные обвинения, и Марин Ле Пен 
оправдали.

Кстати, совсем недавно при-
летела «черная пиар-метка» од-
ному из кандидатов на прези-
дентский пост — одаренному по-
лемисту правых взглядов 63-лет-
нему Эрику Земмуру. Несколько 
женщин заявили о том, что он их 
сексуально домогался. Они пока 
не подавали  против него иски, но 
в социальных сетях об этом уси-
ленно рассказывают. Того гляди, 
вскоре против Земмура развер-
нутся активные действия шу-
стрых политтехнологов, поль-
зующихся безнаказанностью в 
условиях, когда демократиче-
ские выборы оказываются, по 
сути, беззащитными перед чер-
ным пиаром.  

Мутная история с половой принад-
лежностью Брижит Макрон — не 
последний вброс перед выборами.

Благодаря человечности коллег, которые отдали часть своего отпуска 
Альфредо Лупи, оказавшийся не в состоянии продолжать работу из-за 
болезни пожилой итальянец сможет получать пенсию.

А К Ц Е Н Т

Малоизвестная журналистка  
Наташа Рей утверждает, 
что Брижит Макрон родилась 
под мужским именем Жан-Мишель, 
но спустя годы изменила имя и пол

ТЕХНОЛОГИИ

ПРОКУРОР 
НЕ НАСТОЯЩИЙ?
Константин Волков

Шанхайский народный суд в КНР заявил, что разработал 
прокурора на основе искусственного интеллекта (ИИ), 
который может предъявить обвинение с точностью 97 
процентов на основе устного описания судебного дела.

Для подготовки ИИ к судопроизводству было ис-
пользовано 17 тысяч дел, рассмотренных в период 
2015—2020 годов. Для того чтобы сделать вывод о ви-
новности или невиновности, ИИ использует «тысячи 
характерных черт».

Предполагается, что «цифровой прокурор» помо-
жет снизить нагрузку на живых прокуроров, а в неко-
торых случаях — даже заменить обвинителей на про-
цессе. В числе случаев, которые может рассматривать 
ИИ, — нарушение ПДД, мошенничество с кредитными 
картами, азартные игры, а также скандалы и ссоры. 
При этом для использования «цифрового прокурора» 
не нужны отдельные мощности, хватит даже обычного 
настольного компьютера.

Впрочем, скептики полагают, что искусственный ин-
теллект может оказаться в отдельных случаях скорее 
вреден, чем полезен, поскольку он может ошибаться 
в сложных делах. К тому же с учетом быстро изменяю-
щейся социальной среды заложенные в него сведения, 
скорее всего, быстро устаревают. Впрочем, сторонни-
ки цифровизации судопроизводства ссылаются на то, 
что это не первый опыт применения ИИ в данной сфере. 
Прокуратура КНР ранее начала применять ИИ для того, 
чтобы оценить весомость улик и то, насколько подозре-
ваемый в совершении преступления может быть опасен 
для общества. Кроме того, в Китае с 2018 года проходят 
эксперименты по использованию «цифровых судей», 
которые также призваны снизить нагрузку на человече-
ский персонал, избавив его от текучки.  

ЛОДКА ВИДИТ ВСЕ 

Диана Ковалева

По каналам Амстердама начали курсировать беспи-
лотные лодки под названием Roboat, которые могут 
перевозить до пяти человек, доставлять товары, высту-
пать в роли контейнера для сбора мусора и даже тран-
сформироваться в различные объекты инфраструкту-
ры. Например, несколько таких лодок могут цепляться 
друг за друга специальными крюками, предназначен-
ными для швартовки, и образовывать временные мо-
сты или плавучие платформы.

Работает это чудо техники на электрических бата-
реях и может трудиться без подзарядки до 10 часов. С 
помощью технологий GPS и LIDAR лодка сама выстра-
ивает наиболее оптимальный путь из точки А в точку 
Б. Все, что нужно сделать пассажирам, — задать направ-
ление. Кроме того, специальные камеры обеспечива-
ют обзор в 360 градусов, что позволяет обходить пре-
пятствия и избегать столкновений. Если по пути лодка 
встречает какой-то неизвестный ее системе объект, то 
она помечает его в памяти, и после разработчики ана-
лизируют эти данные. По словам Инсе Деинемы, ко-
ординатора проекта Roboat, лодка может двигаться 
вперед, назад и даже боком, что является ее уникаль-
ной особенностью. Разработкой аппарата занимались 
инженеры Амстердамского института передовых го-
родских решений и Массачусетского технологическо-
го института. Одним из преимуществ Roboat стало то, 
что она может выполнять свои задачи 24 часа в сутки 
семь дней в неделю и, что важно, без человека на борту. 
Лодку лишь дистанционно контролируют операторы. 
В будущем ее можно будет заказывать через специаль-
ное приложение как такси, цитирует Деинему издание 
Dutch News.  Новой технологией уже заинтересовались 
такие города, как Венеция, Париж, Сиэтл и Токио.  

В будущем беспилотные лодки можно будет вызывать в 
Амстердаме как такси.
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ПОЛ НА ВЫБОР

Елена Бугайская

В Швейцарии сменить пол в паспорте теперь будет так 
же просто, как поменять фамилию. С первого января 
сделать это можно в органах регистрации актов гра-
жданского состояния. В соответствии с принятыми год 
назад поправками в швейцарский гражданский кодекс 
каждый человек старше 16 лет сможет сменить имя, 
фамилию и пол в документах без каких-либо дополни-
тельных справок, а только лишь на основании своего 
заявления в органы ЗАГС. Сделать это могут и несовер-
шеннолетние, и недееспособные граждане, но лишь с 
согласия родителя или опекуна. Заметим, что ранее в 
некоторых кантонах требовали справку от врача, под-
тверждающую, что данный человек идентифициру-
ет себя с другим полом. А в части регионов для внесе-
ния соответствующих изменений в документы нужно 
было пройти гормональную терапию или операцию по 
смене пола. Что касается имени, чтобы поменять его, 
нужно было доказать, что неофициально человек уже 
несколько лет использует новое имя. Парламент стра-
ны проголосовал за упразднение любых бюрократиче-
ских проволочек еще в декабре 2020 года, но консерва-
торы потребовали вынести этот вопрос на общенаци-
ональный референдум. В сентябре текущего года боль-
шинство жителей страны поддержали этот законо-
проект. Заметим, что уже несколько стран в Европе, в 
том числе Ирландия, Бельгия, Португалия и Норвегия, 
разрешили менять пол в официальных документах без 
подтверждения физической смены пола.  
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Дорогая дорога 
к дому

Это когда в похожие поселки проложена, как 
правило, единственная асфальтовая дорога, 
но неожиданно для граждан, оказавшаяся в 

частной собственности. И такой хозяин частного ас-
фальта устанавливает плату за то, что человек полу-
чил возможность беспрепятственно приехать к себе 
домой.

По подобному иску необходимо доказать, что за-
явителю принадлежит участок в поселке, а ответчик 
действительно как-то мешает ему. Суды, как правило, 
встают на сторону граждан, если выяснится, что доро-
га является объектом общего пользования и другого 
доступа к участкам у собственников нет.

Судя по судебным искам, основные проблемы 
жильцов коттеджей возникают по поводу использо-
вания прилегающей инфраструктуры. Часто инфра-
структура после сдачи поселка, остается в собствен-
ности застройщика или его управляющей компании. 
Хотя инвестировали в ее создание именно собственни-
ки домов. Схема в таких случаях используется следую-
щая — застройщик покупает землю. Делит ее на участ-
ки под индивидуальное строительство и распродает. А 
земли «общего пользования» — улицы коттеджных по-
селков, остаются в собственности строительной фир-
мы, которая может ими распоряжаться.

Но законодательство по таким поселкам еще не до-
работано, поэтому пока не получается ориентировать-
ся на статью 36 Жилищного кодекса. В этой статье го-
ворится, что собст-
венникам жилья в 
многоквартирных 
домах на праве об-
щей долевой собст-
венности принадле-
жит и прилегающая 
инфраструктура. 
Но Конституцион-
ный суд заявил, что 
такое положение 
не применимо к коттеджным поселкам из-за их «про-
странственной обособленности» (Постановление КС 
от 10.11.2016 № 23-П).

Несколько лет назад в Думу был внесен законопро-
ект, который предполагал обязательное оформление 
безвозмездного сервитута (право пользоваться чужим 
имуществом) на участки общего пользования, находя-
щиеся в частной собственности. Но этот законопроект 
отклонили, а проблема осталась и правовой пробел до 
сих пор не урегулирован.

Так что сегодня в таких поселках судьба инфра-
структуры для обслуживания граждан складывается в 
трех вариантах. Первый и самый оптимальный, когда 
застройщик передает инфраструктуру в муниципали-
тет. Но местная власть не горит желанием взять допол-
нительную обузу.

Следующий вариант — при продаже домов офор-
млять инфраструктуру в долевую собственность соб-
ственников поселка. И, наконец, оставлять инфра-
структуру в личной собственности застройщика с 
дальнейшей реализацией управления. Это основной 
механизм, которым любят пользоваться компании. И 
как следствие — недовольные должники.

Но в таком случае фирме придется в суде доказать 
факты трат и оказание именно этих услуг должнику. 
Гражданам же рекомендуется в таких ситуациях созда-
вать ТСЖ, чтобы через общие собрания и устав контр-
олировать правильность работы управляющей компа-
нии. А также законность контроля при обслуживании 
общей инфраструктуры.  

ОРУЖИЕ МВД предложило запретить сигнальное оружие, кроме пистолетов

Ракета из Калашникова
Михаил Фалалеев

З
апретить все виды сиг-
нального оружия, кроме 
пистолетов, револьверов 

и однозарядных стреляющих 
устройств калибра не более 20 
миллиметров, предлагает МВД 
России.

Такие предложения прозву-
чали в письме МВД в минпро-
мторг, где сказано, что «предла-
гается во избежание появления 
в продаже сигнальных автома-
тов, винтовок и пулеметов вне-
сти изменения в статью 6 Феде-
рального закона «Об оружии», 
установив запрет для оборота 
на территории РФ сигнально-
го оружия за исключением сиг-
нальных пистолетов».

В письме уточняется, что на 
сегодняшний день российские 
законы об оружии никак не ре-
гулируют, какие виды сигналь-
ного оружия могут допускать-
ся к обороту в стране, а также не 
установлены какие-либо огра-
ничения по его калибру.

О чем идет речь? Существу-
ет широкий спектр видов сиг-
нального оружия, которые мо-
гут подавать светошумовые и 
дымовые сигналы. Прежде все-
го это — пистолеты и револьве-
ры разных систем и однозаряд-
ные сигнальные устройства, по-
хожие на футляры для термоме-
тров, эдакие металлические ци-
линдры со спусковыми крючка-
ми. Они легкие, компактные, их 
удобно по несколько штук но-
сить в карманах спецодежды. 
Все это продается без лицензии 
по достижении 18 лет.

Сигнальные устройства 
очень нужны охотникам и ры-
бакам, геологам, спасателям, 
оленеводам, участникам раз-
личных таежных и арктических 
экспедиций, промысловикам, 
строителям в удаленных местах 
— всем, кто работает в экстре-
мальных условиях в отрыве от 
цивилизации. Случится может 
всякое, вдруг срочно потребует-
ся помощь при отсутствии дру-
гих способов связи. Вот тут яр-
кая вспышка в небе и поможет 
спасти чью-то жизнь.

МВД на такие полезные сиг-
нальные устройства не покуша-
ется. А вот если в виде сигналь-

ного оружия выступает автомат 
Калашникова, винтовка Моси-
на или, скажем, пулемет Мак-
сим, то возникает вопрос в це-
лесообразности такого удиви-
тельного приспособления.

На самом деле специаль-
ных, именно «сигнальных ав-
томатов Калашникова», как 
и прочих оружейных систем, 
пока нет, никто такие устрой-
ства не разрабатывал. Правда, 
сконструировать их не сложно. 
Тревогу вызвало охолощенное 
оружие. Это либо изделия, что 
были изготовлены на заводе с 
нуля, либо списанное боевое 
оружие, которое было охолоще-

но, приведено в негодность для 
ведения боевого огня. По сути, 
это просто макеты, или «пуга-
чи», которые стреляют только 
холостыми патронами. Чтобы 
выстрелить светошумовым па-
троном, надо в ствол вставить 
специальную мортирку или на-
садку. Тогда из него вылетит сиг-
нальная ракета. Вот только во-
прос: кто из такого оружия бу-
дет подавать сигналы?

Согласитесь, тащить на себе 
по тайге железяку, весом не ме-
нее 4 килограммов только для 

того, чтобы в случае беды по-
дать сигнал, весьма обреме-
нительно, если не глупо. Не 
проще ли положить в карман 
100-граммовый цилиндрик од-
нозарядного устройства? Ну, на 
крайний случай — сигнальный 
пистолет в полкилограмма.

Вывод один — из «калаша» 
сигнальными ракетами будут 
стрелять исключительно для 
развлечения.

Однако развлечение это мо-
жет оказаться совсем не без-
обидным. Даже выстрел хо-
лостым патроном с близкого 
расстояния может нанести че-
ловеку сильный ожог. А если 
стрелять сигнальным зарядом, 
то последствия могут быть фа-
тальными. Ведь сигнальная ра-
кета, распадающаяся в небе на 
красивые светящиеся звездоч-
ки, несет мощный термический 
состав, способный прожечь и 
толстую доску, и человека. Бо-
лее того, стрелять прицельно 
сигнальной ракетой невозмож-
но. И если выстрел произведен 
не строго вверх, а параллельно 
земле, то ракета полетит по не-
предсказуемой траектории. Мо-
жет попасть в случайных людей, 
в машины, в строения.

А у нас есть горячие любите-
ли пострелять в людных местах 
в момент торжества, например, 
на свадьбе. Не случайно за «пья-
ную» стрельбу предусмотрена 
ответственность по статье 20.13 
КоАП. Поэтому МВД и предло-
жило запретить оборот таких 
приспособлений, превращаю-
щий охолощенный Калашников 
в сигнальную ракетницу.  

РЕШЕНИЕ 

Суд отправил 
покупателя 
SIM-карты 
в колонию 
за снятие денег 
с карты 
прежнего 
владельца 
телефонного 
номера

УКРАЛ ПО СМС

Владислав Куликов

Суд в Тюменской области от-
правил в колонию местного 
жителя, воспользовавшегося 
мобильным банком прежне-
го владельца SIM-карты. Дело в 
том, что новый номер, который 
приобрел житель города Ялуто-
ровск Александр К., уже был в 
употреблении. И к нему оказа-
лась привязанной чужая карта.

«Как следует из материа-
лов уголовного дела, в период 
с 29 июня 2020 года по 5 июля 
2020 года гражданин находил-
ся у себя в доме и увидел, что на 
планшет пришло смс-сообще-
ние о списании денег с банков-
ской карты, — рассказывают в 
объединенной пресс-службе су-
дов Тюменской области. — Пони-
мая, что банковский счет ему не 
принадлежит, решил проверить 
наличие денег на нем, отправив 
смс на номер 900, где получил 
ответ.  Убедившись, что средст-
ва имеются и  понимая, что это 
чужой счет, он 8 июля 2020 года 
перевел с него себе путем смс 3 
тысячи рублей».

История типичная. Сегодня 
купить «чистый» номер телефо-
на, не имеющий никакой исто-
рии, уже достаточно сложно. 
Есть большая вероятность, что 
он уже был чьим-то. По данным 
экспертов, более 60 процентов 
номеров, продающихся в сало-
нах связи, уже были в употре-
блении.

«Каждому оператору выде-
лен определенный номерной ди-
апазон, который постепенно вы-
бирается абонентами. Соответ-
ственно, операторы вынуждены 
вновь выпускать в оборот ранее 
изъятые номера», — поясняют в 
пресс-службе одного из сотовых 
операторов.

Поэтому, если долго не поль-
зоваться номером и не платить 
за него, сотовая компания вновь 
выставит его на продажу. Не-
редко бывает, что люди забыва-
ют отвязать от брошеного ими 
номера свои банковские карты, 
и тем ввергают в соблазн новых 
владельцев. 

Но для тех, кто поддался со-
блазну, плохая новость: их дей-
ствия суды приравнивают к кра-
же. А остаться незамеченным, 
снимая деньги со своего номера, 
но чужой карты, практически 
невозможно.

«В судебном заседании под-
судимый вину не признал, при 
этом не отрицал, что деньги пе-
реводил, — сообщают в объе-
диненной пресс-службе судов 
региона. — Пояснил, что в июле 
2020 года проживал с бабушкой 
и работал электромонтером. 
Они приобрели планшет, в ко-
тором было 2 сим-карты, одна 
шла в комплекте (номер кото-
рой он не знал), вторая была К. 
У мужчины имелись две бан-
ковские карты — виртуальная 
и обычная. Летом 2020 года он 
зашел через планшет в мобиль-
ный банк и увидел, что на вир-
туальной карте имеются деньги 
— 3 тысячи рублей, которые он 
перевел на пластиковую. После 
чего ему позвонил его началь-
ник и сказал, что его разыскива-
ют сотрудники полиции. Позже 
понял, что перевел деньги не со 
своей карты».

Иными словами, мужчина 
пытался убедить, что взял чу-
жие деньги случайно. Мол, ду-
мал, что берет свое. Суд этому 
не поверил, и отправил К. на три 
года в колонию.

«Доказательства свидетель-
ствуют о том, что он знал, что 
это не его банковский счет и 
умышленно перевел деньги. В 
смс-уведомлениях он мог уви-
деть номер карты и сумму денег, 
которые ему не принадлежат», 
пояснили в суде.  

АВТОМОБИЛИ Суд указал, за какие номера водитель 
может лишиться прав

Цифры стерты, 
краски тусклы

Владимир Баршев

С
уд разъяснил, за ка-
кие номера води-
тель может лишить-
ся прав.  Номера, 
имеется в виду не 
на дороге, а на авто-
мобиле — регистра-
ционные знаки. Чем 
отличается нечита-

емый номер от видоизмененно-
го, и нужна ли автотехническая 
судебная экспертиза, чтобы это 
установить, а также понятые 
для оформления нарушения?

Итак, некто Гнусарев был 
остановлен инспектором и при-
влечен к ответственности за 
управление автомобилем с ви-
доизмененными регистраци-
онными знаками. Эта статья 
предполагает не только штраф 
5 тысяч, но и лишение прав на 
срок от одного до трех месяцев. 
Поэтому дело рассматривает 
суд. Водитель в суде вину свою 
не признал. По его мнению, его 
знаки даже нечитаемыми на-
звать нельзя, поскольку он по-
лучает штрафы с камер. Маши-
не 12 лет, и буквы на знаках мо-
гли стереться естественным пу-

тем. Кроме того, он просил ин-
спектора пригласить понятых, 
чтобы они проверили, читают-
ся ли номера с расстояния 20 
метров, или нет, но инспектор 
этого не сделал. 

Однако мировой судья при-
шел к выводу, что номера все-
таки были видоизменены. И на 
переднем, и на заднем номере 
стерты две буквы. Причем стер-
ты они механически, посколь-
ку остальные буквы и цифры 
потертостей не имеют. Судя по 
фотоматериалам, номера не чи-
таются даже менее чем с 20 ме-
тров. 

Что же касается привлече-
ния понятых, то они требуются 
для проведения определенных 
процессуальных действий, ко-

торые в данном случае не про-
водились. А для видеофиксации 
и составления протокола они не 
требуются. 

Кроме того, смягчающих об-
стоятельств мировой суд не на-
шел, а отягчающие были нали-
цо. Гнусарев привлекался к от-
ветственности за нарушения 
правил, но штрафов не оплачи-
вал. Поэтому суд и назначил ему 
три месяца лишения прав. 

Однако Гнусарев это реше-
ние обжаловал. В районном суде 
он просил уже переквалифици-
ровать дело по части 1 статьи 
12.2, которая предполагает от-
ветственность за управление с 
нечитаемыми номерами. Одна-
ко районный суд оснований для 
пересмотра дела не нашел. Ми-

ровым судьей исследовались 
фотографии установленных на 
транспортном средстве зна-
ков, из которых усматривается, 
что с букв «С» и «Х» переднего 
и заднего государственного ре-
гистрационного знака стерта 
краска. При этом красящее ве-
щество черного цвета равно-
мерно стерто, что свидетельст-
вует об умышленных действи-
ях, цель которых — затруднение 
их идентификации, то есть они 
видоизменены, указал район-
ный суд. Но Гнусарев пошел об-
жаловать эти решения и дальше. 
Дошел даже до Верховного суда. 
При этом помимо отсутствия 
понятых он указал, что требо-
вал провести автотехническую 
экспертизу, но ни один из судов 
ее не назначил. 

Верховный суд постановил, 
что, как усматривается из мате-
риалов дела, Гнусарев управлял 
автомобилем именно с видоиз-
мененными государственными 
регистрационными знаками. 
Судебные инстанции пришли к 
правильному выводу о наличии 
в его действиях объективной 
стороны состава правонаруше-
ния, предусмотренного частью 

2 статьи 12.2 КоАП. Эта пози-
ция согласуется с разъяснени-
ями Пленума Верховного суда. 

Что же касается назначения  
автотехнической экспертизы, 
то она назначается, если при 
производстве по делу возника-
ет необходимость в использо-
вании специальных познаний 
в науке, технике, искусстве или 
ремесле. При этом в ходе произ-
водства по делу оснований для 
назначения судебной автотех-
нической экспертизы установ-
лено не было. 

Иные доводы жалобы, подан-
ной в Верховный суд, были про-
верены нижестоящими судеб-
ными инстанциями и обосно-
ванно отвергнуты. А несогла-
сие заявителя с оценкой доказа-
тельств и с толкованием судами 
норм Кодекса не свидетельству-
ет о том, что были допущены на-
рушения норм материального 
права или процессуальные на-
рушения. Поэтому Верховный 
суд оставил в силе решения ни-
жестоящих инстанций, а в удов-
летворении жалобы отказал.  

За такой номер водитель скорее 
всего отделается штрафом. 
Здесь естественный износ краски. 

Из каждого такого ствола можно 
сделать сигнальную ракетницу. 
Но надо ли?

А К Ц Е Н Т

Понятые в таких случаях нужны для про-
ведения определенных процессуальных 
действий — для составления протокола 
они не требуются

Более 60 процен-
тов номеров, про-
дающихся в сало-
нах сотовой связи, 
уже были 
в употреблении. 
Зачастую к ним 
привязаны карты 
прежних хозяев

Из-за пробелов в законодательстве у жителей коттеджных 
поселков возникает немало проблем.

Проблемы жиль-
цов  коттеджей 
связаны с их 
инфраструктурой
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— Эксперты подсчитали, сколько осталось коттеджей 
для аренды на Новый год — читайте на сайте 
rg.ru/art/2224070

КСТАТИ

ЖИТЕЛЕЙ 
КОТТЕДЖНЫХ ПОСЕЛКОВ 
ЖДУТ ИЗМЕНЕНИЯ
Закон, который регулирует, помимо прочего, использова-

ние общего имущества в новых коттеджных поселках, при-

нят Госдумой и одобрен Советом Федерации. После подпи-

сания его президентом жителям будет проще отстоять свои 

права на территорию поселка и установить справедливую 

плату. 

Нововведения касаются малоэтажных жилых комплексов. 

Теперь земельные участки, объекты инженерно-техниче-

ской и транспортной инфраструктур должны будут стано-

виться общим имуществом собственников жилых домов. 

Это в том числе котельные, водонапорные башни, тепловые 

пункты, проезды, пешеходные переходы, тротуары, элемен-

ты благоустройства. Также к общему имуществу относятся 

детские и спортивные площадки, места отдыха, парковки, 

площадки для мусорных контейнеров. Строительство объ-

ектов, которые не будут входить в состав общего имущест-

ва, допускается только при условии, что после завершения 

строительства они будут безвозмездно переданы застрой-

щиком в государственную или муниципальную собствен-

ность.

Кроме того, законом вводится обязательное использова-

ние счетов эскроу при строительстве малоэтажных жилых 

комплексов. Иначе застройщику будет запрещено привле-

кать для строительства средства граждан. Договор долево-

го участия в таком строительстве должен предусматривать 

обязанность застройщика в срок построить жилой дом с 

инженерно-техническими системами, передать покупателю 

дом и права на земельный участок, а также построить объ-

екты общего имущества. Должен быть указан перечень об-

щего имущества и срок завершения строительства. Долю в 

общем имуществе жителям не разрешается продавать от-

дельно от своего дома, такой договор будет считаться ни-

чтожным.

Передать дом покупателю и, соответственно, получить 

деньги со счета эскроу застройщик сможет после того, как 

построены и все жилые дома, и общее имущество. Большая 

часть положений закона должна вступить в силу с марта 

2022 года.  

Подготовила Марина Трубилина

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

E
P

A



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 декабря 2021
вторник № 295 ( 8646 )

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

РЕНОВАЦИЯ 
В Подмосковье 
намерены избавиться 
от коммунальных квартир

Проводы соседа

Ирина Рыбникова  

Депутаты Московской областной Думы на прошлой 
неделе приняли закон «Об обеспечении жилищных 
прав граждан при осуществлении комплексного раз-
вития территории жилой застройки в Московской 
области». В нем оговорены несколько важных пра-
вил, по которым в регионе будет проводиться рено-
вация жилья. 

Прежде всего закон подчеркнул: если под рено-
вацию попадает дом, в котором есть коммунальные 
квартиры, все их собственники получат отдельное 
жилье. «Мы полностью уходим от коммунальных 
квартир. Конечно, это ляжет на застройщика допол-
нительной нагрузкой, но такая задача поставлена и 
президентом РФ, и губернатором Подмосковья» — от-
мечает председатель комитета Мособлдумы по стро-
ительной политике, энергетике и жилищно-комму-
нальному хозяйству Игорь Коханый. Если житель 
имеет в собственности одну комнату в коммуналке, 
при реновации он получит однокомнатную кварти-
ру, если две — двухкомнатную и так далее. А вот если 
одна комната находится в долевой собственности у 
нескольких людей, они получат однушку в ту же са-
мую долевую собственность.  

В новом законе также говорится: общая площадь 
квартиры, предоставляемой по программе ренова-
ции, должна быть больше той, на которой отселяе-
мый собственник проживает сейчас. Она будет боль-
ше в любом случае, поскольку в Подмосковье давно 
не строят квартир с пятиметровыми кухнями и полу-
тораметровыми санузлами. Но этот пункт в законе — 
подстраховка от ушлых местных чиновников, кото-
рым может прийти в голову расселять жителей ком-
мунальных квартир в крохотные студии.  

И еще один спорный момент оговаривается в зако-
нодательстве. Переселять жителей будут не просто в 
пределах одного городского округа. Округа в Подмо-
сковье большие, из разных районов тех же Химок до 
МКАД можно ехать и три, и 33 километра. «Поэтому 
новое жилье будет предоставляться по соответству-
ющей оценочной стоимости. И если, например, гра-
жданин жил в центре округа, то квартиру на окраине 
он никак не получит, поскольку рыночная стоимость 
этой квартиры будет гораздо ниже», — утверждает 
Коханый. А те, кто захочет улучшить свои жилищные 
условия, всегда могут сделать это за доплату, доку-
пив у застройщика дополнительные метры или до-
платив разницу в стоимости квадрата.    

ИНИЦИАТИВА В Чечне чиновники 
оплатили долги местных 
жителей в продуктовых 
магазинах

Вычеркнули 
из тетрадки

Никита Пешков, 
«Российская газета», Грозный

В Чечне накануне Нового года 
самые малообеспеченные жи-
тели региона получили неожи-
данный подарок — с помощью 
властей были закрыты счета 
должников в продуктовых ма-
газинах. По словам министра 
по национальной политике, 
внешним связям, печати и ин-
формации ЧР Ахмеда Дудаева, 
речь идет о десятках миллионов 
рублей.

Обычно в магазинах зани-
мают постоянным покупате-
лям, оказавшимся в трудной 
ситуации. Кто и сколько дол-
жен, кассиры обычно записы-
вают в специальной тетрадке. 
Аннулировать их предложил 
своим соратникам глава Чеч-
ни Рамзан Кадыров. В акции 
приняли участие руководите-
ли министерств, ведомств, си-
ловых структур, главы районов 
и представители духовенства. 

«Большинство из них уже 
закрыли долги в магазинах у 
себя в родовых селах, районах 
и городах, а также других насе-
ленных пунктах», — написал на 
своей странице в Instagram ми-
нистр по национальной поли-
тике, внешним связям, печати 
и информации республики Ах-
мед Дудаев. 

Он также разместил видео: 
на кадрах чиновники выплачи-
вают долги чеченцев, а кассиры 
подводят черту под своими за-

писями. Продавец мясного ма-
газинчика даже сжег преслову-
тую тетрадку. 

— Мы слышали про эту ак-
цию. Наши клиенты надеются, 
что им такая удача улыбнется, 
ходят, спрашивают. Но до нас 
пока не дошли, — рассказала 
«РГ» руководитель продукто-
вого магазина в Гудермесе Ра-
миса Кагерманова.

По ее словам, владельцы 
продуктовых точек рассчиты-
вают на акцию не меньше, чем 
покупатели-заемщики. Дело в 
том, что записи копятся меся-
цами, а суммарный долг при-
ближается к миллиону рублей. 
Возврат средств в оборот — хо-
рошее подспорье для предпри-
нимателей. Тем более что пра-
ктика долговых тетрадей рас-
пространена в республике, осо-
бенно в небольших населенных 
пунктах.

— В моем магазине с откры-
тия дают в долг, уже лет 20. 
Многих клиентов мы знаем: 
кто-то работает в школе, кто-
то в детском саду, у кого-то про-
блемы. Бывает, что и не воз-
вращают долго или не прино-
сят оплату вовсе. Даже нелов-
ко напоминать. Но все равно 
надо помогать, — говорит Ка-
германова.

Житель Грозного Муса Са-
дулаев рассказал, что акции с 
закрытием долгов — дело не но-
вое, но чаще такое случается в 
религиозные праздники, а на 
Новый год — впервые.  

СУД По делу 
об убийстве 
бывшего 
спецназовца 
вынесен 
приговор

ТОЛПОЙ БИЛИ, 
ВСЕХ СУДИЛИ
Иван Петров

Вчера в Мособлсуде завершил-
ся процесс по резонансному 
уголовному делу. На скамье 
подсудимых оказались сразу 
9 человек, так или иначе при-
частных к убийству в подмо-
сковном Красногорске бывше-
го спецназовца Никиты Белян-
кина. Молодой человек со своей 
девушкой проходил мимо бара, 
возле которого шла драка. При-
чем силы сторон явно были не 
равны. Парень решил остано-
вить драку и даже выстрелил 
для этого в воздух из травма-
тического пистолета. Но тем 
самым только раззадорил дра-
чунов, и они свою агрессию на-
правили на него. 

Сергей Ходжаян ударил но-
жом парня, пока братья Айра-
петяны удерживали его. Суд 
приговорил Ходжаяна к 20 го-
дам лишения свободы, Гран-
та  — к 18, а Гамлета — к 17 годам 
заключения. Все признаны ви-
новными в групповом убийстве 
«лица в связи выполнением им 
общественного долга».  

ПРОИСШЕСТВИЕ 

В Удмуртии 
упал вертолет 
Ми-2

ПОСАДКА 
В СНЕГ
Оксана Ильина, 
«Российская газета», Ижевск

Днем 27 декабря примерно в 
три часа дня местного времени 
вертолет Ми-2 совершил жест-
кое приземление в Увинском 
районе Республики Удмуртия. 
Пилот выжил, про пассажира 
сведений нет.

Местность эта на северо-за-
паде региона малонаселенная. 
По предварительной инфор-
мации, вертолет упал в лесной 
зоне в двух с половиной кило-
метрах к юго-западу от деревни 
Квака и в 22 километрах от бли-
жайшего райцентра. Накануне 
был сильный снегопад, что зна-
чительно осложняет поиски. 
Вертолет, принадлежащий Ка-
занскому авиапредприятию, 
патрулировал нефтепровод. На 
борту находились два человека 
— пилот и пассажир. Непосред-
ственно перед потерей связи 
командир судна сообщил о не-
штатной ситуации. После кру-
шения пилот сам позвонил по 
мобильному на телефон спа-
сения 112. Сразу после полу-
чения сигнала на место проис-
шествия были отправлены три 
бригады медиков, наземная 
группировка МЧС и парашют-
но-десантная группа.  

— Все новости о реновации в Москве 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5833

РЕШЕНИЕ 

С Нового года 
туалеты 
Петербурга 
будут работать 
бесплатно

ВХОД 
СВОБОДНЫЙ
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Доступ в общественные «места 
острой необходимости» Санкт-
Петербурга в следующем году 
станет бесплатным. Такое ре-
шение приняли в городском 
«Водоканале».

В ведении этой организации 
сегодня находится 651 общест-
венный туалет, плата за поль-
зование в которых, за исклю-
чением льготных категорий 
граждан, составляла 30 рублей. 
Деньги шли на эксплуатацию и 
обслуживание этих необходи-
мых для городской жизни за-
ведений. Сейчас расходы на их 
содержание будут возмещаться 
из городского бюджета. 

Предполагается, что в туа-
летах будут постоянные дежур-
ные, которые смогут помогать  
маломобильным людям, а так-
же следить, чтобы посетители 
не портили имущество. 

На сайте «Водоканала» есть 
интерактивная карта с отмет-
ками этих точек.  

РЕЛИГИЯ И КУЛЬТУРА 
Патриарх Кирилл 
попросил Эрмитаж 
вернуть церкви раку 
Александра Невского 

Надгробие 
славы 

Владимир Емельяненко, Елена Яковлева

Патриарх Кирилл вчера заявил о необходимости вер-
нуть из Эрмитажа знаменитую раку князя Александра 
Невского и передать ее в Александро-Невскую лавру. 
«Нахождение раки в Зимнем дворце — это в том числе 
и оскорбление памяти государыни императрицы Ели-
заветы Петровны, которая даже представить себе не 
могла, что созданная по ее повелению рака будет на-
ходиться не в Александро-Невской лавре, а в Зимнем 
дворце, — цитирует пресс-служба слова патриарха. Рус-
ская православная церковь уже давно настаивает, что 
место раки там, где мощи святого. Ибо именно ему в дар 
и память она изначально предназначалась. Однако Эр-
митажу нелегко расстаться с одним из самых уникаль-
ных своих экспонатов.  Директор Государственного Эр-
митажа Михаил Пиотровский настаивает на том, что 
надгробие прежде всего   памятник русской государст-
венности. И вся его эстетика это подтверждает.  К тому 
же уникальный барочный мемориальный ансамбль из 
полутора тонн серебра в советские годы был букваль-
но спасен музеем от переплавки. Пиотровский подчер-
кивает, что это было сопряжено с риском для жизни и 

свободы, и музей, чтобы спасти раку, отдал на уничто-
жение часть своих коллекций. Не случись этого, воз-
вращать сегодня Церкви было бы нечего. Но  музей не 
просто держится за уникальный экспонат. В Эрмитаже 
считают, что вопрос о достойном украшении раки с мо-
щами святого должен быть решен. И поэтому настаи-
вают на изготовлении точной копии надгробия. Одна-
ко сегодня в пресс-службе патриарха уточнили «Свя-
тейший патриарх Кирилл выступает против создания 
такой копии, подчеркивая, что рака «уникальна, и эта 
уникальность не должна теряться созданием копии». 
И это, безусловно, тоже резонная мысль. Споры между 
церковью и музеем перешли в переговоры. Со стороны 
церкви с Эрмитажем их сейчас ведут управляющий де-
лами Московской патриархии митрополит Воскресен-
ский Дионисий, председатель Патриаршего совета по 
культуре митрополит Псковский и Порховский Тихон и 
наместник Александро-Невской лавры епископ Крон-
штадтский Назарий.  

Знаменитая рака для мощей князя Александра Невского 
хранится в Эрмитаже. 

ЖИЛЬЕ В 2021 году для участников программы реновации 
в столице построен миллион квадратных метров жилья

С новым домом
Любовь Проценко

С
толица продолжа-
ет наращивать мас-
штабы строитель-
ства жилья по про-
грамме реновации. 
Если за предыду-
щие три года после 
ее старта в 2017-м 
было возведено по-

рядка миллиона «квадратов» 
для жителей домов, пошед-
ших под снос, то теперь мил-
лион построен всего за один 
2021 год. Об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин сказал вче-
ра, осмотрев очередную ново-
стройку для участников про-
граммы реновации на улице 
Ангарской, 3 а. 

Этот дом, по словам главы 
города, один из лучших домов, 
построенных по реновации. 
15-этажный, монолитный, он 
возведен по индивидуальному 
проекту и расположен внутри 
квартала. Фасад новострой-
ки облицован искусственным 
камнем, стилизованным под 
кирпич. Лоджии и балконы за-
стеклены. Для кондиционеров 
предусмотрены металличе-
ские корзины, которые позво-
лят зданию надолго сохранить 
свой внешний вид. 

В этом доме 112 квартир, 
все они с улучшенной отдел-
кой. В подземный паркинг мож-
но спуститься на лифте со сво-
его этажа. Купить машино-ме-
сто в паркинге жители дома мо-
гут с 40-процентной скидкой. 
Как и все дома, построенные по 
этой программе, новостройка 
на улице Ангарской оснащена 
умными общедомовыми и по-
квартирными приборами. С их 
помощью будет вестись учет 
потребления холодной и горя-
чей воды, тепла, электричест-
ва, а все показатели смогут ав-
томатически передаваться в 
городские информационные 
системы. Как показывает пра-

ктика, это существенно сни-
жает затраты как на эксплуата-
цию дома, так и на коммуналь-
ные платежи. 

Понравился новый дом и жи-
телям — 77 семей уже переехали 
в новые квартиры. В частности, 
семья пенсионерки Людмилы 
Даниловой перебралась из дома 
по соседству на Коровинском 
шоссе, 29 а. Состоит она из че-
тырех человек: вместе с Людми-
лой живут 92-летняя мама, дочь 
в возрасте 44 лет и 14-летний 

внук. Конечно, в прежней квар-
тире  площадью 42 квадрат-
ных метра им было тесно. По-
этому к полагающейся по про-
грамме «двушке» они докупили 
еще комнату. Новый год семья 
встречает в новой трехкомнат-
ной квартире, почти вдвое про-
сторнее прежней, — ее площадь 
74 квадратных метра.

Новоселье на улице Ангар-
ской отмечает и пенсионер-
ка Нина Евдокимова. Она из 
45-метровой «двушки» на тре-

тьем этаже переехала тоже в 
двухкомнатную квартиру, но 
площадью почти 57 квадратных 
метров. 

Оценили новоселы и бла-
гоустроенный двор — с дет-
ской и спортивной площадка-
ми. В шаговой доступности у 
них теперь расположены мно-
гочисленные детсады, школы, 
парк «Ангарские пруды», ма-
газины и предприятия сферы 
услуг. Ближайшие станции ме-
тро «Селигерская» и «Верхние 
Лихоборы» находятся в 20—30 
минутах езды на автобусе. За 
это же время можно добрать-
ся и до станции «Бескуднико-
во» МЦД-1. 

Началось переселение жите-
лей и в еще одну новостройку — 
на улице Базовской, 17. Всего в 
районе Западное Дегунино, где 
находится эта новостройка, в 
программу реновации включе-
но 45 пятиэтажек с населени-

ем около 10 тысяч человек. Для 
их волнового переселения в но-
вые дома уже подобраны шесть 
стартовых площадок. 

«Мы и дальше будем нара-
щивать темп программы рено-
вации, — заверил мэр. — Поми-
мо домов будем строить школы, 
больницы и всю необходимую 
социальную инфраструктуру». 
А заммэра по вопросам градо-
строительной политики и стро-
ительства Москвы Андрей Боч-
карев на «Деловом завтраке» 
в «РГ» поделился, что в планах 
города к 2026—2027 годам стро-
ить по три миллиона квадрат-
ных метров в год для участни-
ков этой программы.  

Сергей Собянин пообщался 
с москвичами, которые заселяются 
в новостройку на Ангарской улице.

Фасад нового дома облицован искусственным камнем, 
стилизованным под кирпич. 
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Всего в районе Западное Дегунино 
в программу реновации включено 
45 пятиэтажек с населением 
около 10 тысяч человек 

Первые жильцы уже переехали в свежепостроенный дом и справляют новоселье. Квартиры, как правило, 
просторнее прежних. 

АКЦИЯ В Петербурге прошел забег 
Дедов Морозов

Мороз против Клауса
Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге несколько со-
тен человек в костюмах 
Дедов Морозов устрои-

ли забег. Самые стойкие прео-
долели дистанцию в пять кило-
метров.

Этот забег — одна из тради-
ций Петербурга. За несколько 
дней до Нового года все желаю-
щие облачаются в красные ха-
латы, надевают бороды и шапки 
и приходят к Дворцовой площа-
ди. Здесь начинается дистанция.

Ради полчищ новогодних 
волшебников перекрываются 
даже центральные улицы горо-
да. Например, в этот раз были 
закрыты Миллионная улица, 
набережная Зимней канавки, 

участок набережной Мойки, 
Большой Конюшенный мост и 
ряд других знаковых локаций. 
Правда, в отличие от прошлых 
лет число участников было ог-
раниченным. В Петербурге дей-
ствуют строгие правила в свя-
зи непростой эпидемиологиче-
ской обстановкой, поэтому на 
дистанцию городские власти 
разрешили выйти всего тысяче 
новогодних волшебников.

В забеге было две дистанции 
— 2,5 и 5 километров. Органи-
заторы были лояльны — Дедам 
Морозам разрешалось бежать, 
прыгать, идти или танцевать. 
Главное требование — чтобы ма-
нера была праздничной, а образ 
— убедительным.

Бежать можно было в оди-
ночку или в команде, к костю-
мам тоже не было жестких тре-

бований, в частности, разре-
шалось прийти в своем или же 
взять у организаторов. К слову, 
вокруг костюмов развернулась 
одна из главных интриг. Дело в 
том, что часть участников при-
шли в характерных халатах с ку-
шаками, а другие — в куртках, 
как у Санта Клауса. 

Оказалось, что причина в 
дистанции. Сам забег позицио-
нируется как международный, 
поэтому те, кто бежал пять ки-
лометров, были облачены в ко-
стюмы заморского волшебника. 
Но стоит отметить, что многие 
из тех, кто намеревался преодо-
леть длинную дистанцию, про-
бежали лишь 2,5 километра, 
нашлись и Деды Морозы, что 
прошли весь маршрут. Всего с 
дистанцией 5 километров спра-
вились 176 участников.  

С дистанцией в пять километров справились 176 участников. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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РАКУРС 

Для донских 
студентов 
построят 
самое большое 
общежитие 

МЕГАКАМПУС

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В Ростове-на-Дону началось 
строительство общежития Дон-
ского государственного техни-
ческого университета, в кото-
ром смогут жить до двух тысяч 
студентов. Здание станет са-
мым большим местом житель-
ства студентов на Юге России. 

Согласно проектной доку-
ментации новое здание будет 
состоять из двух 25-этажных 
корпусов эллипсоидной фор-
мы, связанных переходной га-
лереей. Высота зданий — 74,5 
метра, площадь — около 40 ты-
сяч квадратных метров.

— Строительство общежи-
тия — часть большого проек-
та по созданию кампуса ново-
го типа. Мы стремимся к тому, 
чтобы университет постоянно 
развивался, а жизнь нашей мо-
лодежи была как можно более 
комфортной и содержатель-
ной, — рассказал ректор ДГТУ 
Бесарион Месхи. — В 2020 году 
мы открыли 23-этажное об-
щежитие квартирного типа с 
8-этажным социальным бло-
ком, где живут сегодня около 
тысячи студентов. Новый объ-
ект вместит почти в 2 раза боль-
ше. В результате в студгородке 
нашего вуза будут жить более 
8 тысяч юношей и девушек.

На первом этаже общежития 
будут расположены помеще-
ния административного блока, 
комнаты отдыха, прачечная са-
мообслуживания, комната для 
игры в настольный теннис и би-
льярд, конференц-зал и меди-
цинский пункт. Со 2-го по 25-й 
этаж разместятся квартиры на 
двух и трех человек — с кухней, 
ванной комнатой, санузлом, 
мебелью и необходимым в быту 
оборудованием: холодильни-
ком, микроволновкой и элек-
троплитой. Завершить строи-
тельство общежития планиру-
ется в 2024 году. 

ДГТУ — крупнейший универ-
ситет Юга России: здесь учатся 
около 40 тысяч студентов, ба-
калавров и аспирантов. В сту-
дгородке — 10 общежитий на 
55 000 человек.  

НАУКА  
Уральский вуз 
будет изучать 
вечную 
мерзлоту

ОПЫТЫ 
В КРИОСФЕРЕ
Анна Шиллер, 
«Российская газета», 
Свердловская область

В Уральском государственном 
горном университете (УГГУ) со-
здается лаборатория для изуче-
ния вечной мерзлоты. Тема кли-
матических изменений сегодня 
волнует не только ученых, но и 
сотрудников предприятий, ко-
торые пытаются снизить эколо-
гический вред от выбросов. До-
казано: из-за парниковых газов 
меняется и ледяной покров Зем-
ли — криосфера, иначе говоря, 
вечная мерзлота. Чтобы следить 
за состоянием мерзлых грунтов 
в месторождениях, специали-
сты горного университета и за-
пускают новую лабораторию.

В научном центре будут 
разрабатывать методы анали-
за, прогноза физико-механи-
ческих свойств горных пород, 
имеющих отрицательную или 
нулевую температуру. Для это-
го установят спецоборудование 
ценой в 20 миллионов рублей.

Отметим, что исследовани-
ями в области трансформации 
криосферы вуз занимается бо-
лее 20 лет. Лаборатория будет 
создана в рамках федеральной 
программы поддержки уни-
верситетов «Приоритет-2030». 
Она будет частью консорциума 
«Технологии устойчивого раз-
вития», созданного по иници-
ативе УГГУ, куда входят пред-
приятия горнодобывающей от-
расли, восемь академических 
институтов и образовательных 
учреждений. 

АКТУАЛЬНО Во всех 
педвузах страны 
появятся технопарки

Пространство 
для учителя

Айгуль Камаева, «Российская газета», Уфа

Во всех 33 педагогических вузах страны готовы к от-
крытию межфакультетские технопарки универсаль-
ных педагогических компетенций. Эти технологи-
чески насыщенные образовательные пространства 
должны обеспечить современные условия обучения, 
развивать педагогическую науку и совершенствовать 
методики преподавания. Об этом заявил министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов на Всероссийском семи-
наре-совещании по повышению качества подготовки 
педкадров в Уфе.

Сегодня все технопарки готовы к открытию. Так, в 
Башкирском государственном педагогическом уни-
верситете им. Мифтахетдина Акмуллы под межфакуль-
тетский технопарк выделен целый корпус универси-
тета. Здесь несколько площадок. Одна из них — просве-
тительская: ее «ядром» станет лекторий Российского 
общества «Знание», где  можно будет читать лекции 
как в онлайн, так и в офлайн-режиме. Кроме того, в тех-
нопарке оборудована коворкинг-зона и рабочие места 
для индивидуальной проектной работы.

В IT-зоне студенты смогут заниматься робототех-
никой, исследованиями в виртуальной и дополненной 
реальности, а в экспериментальной, соответственно, 
будут проходить различные опыты и испытания по фи-
зике, химии, рентгенографии и так далее. Кстати, по-
сещать технопарк смогут не только студенты всех фа-
культетов вуза, но и учителя — для повышения квали-
фикации, а также школьники в рамках профориента-
ционной работы.

— Педагогическим университетам в этом году круп-
но повезло: они получили технопарки. В начале 2022 
года мы распахнем двери технопарков, что позволит 
нам организовать более тесное общение с учителями, а 
студентам даст больше компетенций — не только пред-
метных, но и универсальных, — сказал председатель 
Совета ректоров вузов Республики Башкортостан, 
ректор БГПУ им. Мифтахетдина Акмуллы Салават Са-
гитов.  

ВЗГЛЯД Названы 
50 профессий будущего 

Архитектор 
в облаках

Евгения Добрынина 

Высшая школа экономики и Сбер выпустили «Атлас 
профессий будущего». В нем — полсотни перспектив-
ных профессий по 12 направлениям деятельности: ме-
дицине, урбанистике, финансам, информационным 
технологиям, кибербезопасности, дизайну, маркетин-
гу и другим. Причем горизонт исследования охватыва-
ет не такой уж далекий период — 2022—2023 годы. 

«Салют! Добро пожаловать в Город профессий бу-
дущего. Он состоит из двенадцати районов (класте-
ров), в которых живут и работают люди смежных про-
фессий. Изучая город, ты узнаешь, как устроена их ра-
бота и где освоить эти профессии и, возможно, присо-
единиться к ним в ближайшем будущем», — сообщает 
интерактивный помощник, как только открывается 
сайт «Атласа». 

На экране и 
правда виртуаль-
ный город, где, кли-
кая на здания, мож-
но открывать раз-
ные направления и 
профессии. Загля-
нем в район «Ки-
бербезопасность»: 
здесь можно узнать 
о том, чем занима-
ются, например, 
специалисты по 
противодействию 
кибермошенничеству и «исследователи уязвимостей». 
Последние, в частности, умеют находить и устранять 
слабые места операционных систем и программного 
обеспечения. 

Какие еще профи будут востребованы в ближайшее 
время? Атлас прогнозирует появление таких специа-
листов, как геоаналитики (собирают и анализируют 
пространственные данные), архитекторы мультио-
блачных решений (разрабатывают облачную инфра-
структуру и вычислительную стратегию компании). А 
в юриспруденции ждут техноэтиков: они будут решать 
этические проблемы, возникающие в процессе разви-
тия технологий, и разрабатывать «нормативку».

Кроме того, на сайте «Атласа» можно пройти инте-
рактивный тест и получить резюме: какие специально-
сти и программы обучения или переобучения подхо-
дят больше всего. 

— Профессии будущего, конечно, не исчерпываются 
перечнем «атласа», — прокомментировал первый про-
ректор Высшей школы экономики Леонид Гохберг. — 
Широкий спектр специальностей будет еще долго акту-
ален, одновременно трансформируясь с возрастающей 
скоростью и наполняясь новым содержанием под дав-
лением динамики технологий и рынков. Наша задача — 
обратить внимание бизнеса и общества на тренды: кри-
тическое мышление, ответственность и нацеленность 
на решение проблем.  

Из школы — 
без Единого?

— Это слишком утяже-
лит весь процесс, — счи-
тает глава Рособрнад-

зора. — Кроме того, мы уже два 
года живем в ковиде, думаю, к 
следующей весне, когда пла-
нируется провести досрочный 
этап ЕГЭ, максимальное число 
организаторов экзамена и учи-
телей будут привиты. 

Кстати, за два прошедших 
года из-за коронавируса в экза-
менах не смогли принять учас-
тие около 400 ребят, причем не 
все из-за болезни: часть выну-
ждены были уйти на карантин 
«по контакту».

Чем еще запомнится 2021 
год в образовании? 

На короткой дистанции
Как ни крути, в топе весь год 

была тема дистанционного об-
учения. И министр просвещения 
Сергей Кравцов, и глава минобр-
науки Валерий Фальков не раз 
повторяли: никакого повально-
го дистанта в школах и в вузах 
вводиться не будет. Но молва 
несла свое, пугая, в первую оче-
редь, родителей. В итоге прошел 
год, а всеобщего дистанта так 
и не случилось — на «удаленку» 
уходили отдельные классы, вузы 
решали это вопрос также по сво-
ему усмотрению, опираясь на 
рекомендации минобрнауки и 
эпидемиологическую ситуацию 
в каждом отдельном регионе.  

Урок по стандарту
Летом 2021 года минпросве-

щения утвердило новые Феде-
ральные государственные обра-
зовательные стандарты для на-

чальных и средних классов. В 
силу они вступят 1 сентября 
2022 года. Пожалуй, для россий-
ской системы образования это 
один из самых главных докумен-
тов. Причем здесь гораздо четче, 
чем в прошлой версии, пропи-
сано, что должны знать и уметь 
дети после 4-го и после 9-го 
класса. На основе этих стандар-
тов будут разрабатываться кон-
кретные программы для школ и 
учебные планы, будут писаться 
учебники и составляться зада-
ния ЕГЭ. Сейчас у родителей и 
учителей в запасе девять меся-
цев, чтобы досконально изучить 
все прописанные нормы. Из 
важного: у пятиклассников не-
обязательным станет изучение 
второго иностранного языка. А 
в началке малышей будут учить 
обращаться с деньгами: внутри 
некоторых «старых» предметов 
появятся новые модули по фи-
нансовой грамотности. 

Вуз в приоритете
В 2021 году запущена беспре-

цедентная программа господ-
держки университетов «Прио-
ритет 2030». Отбор проводил-
ся среди 300 российских вузов. 
В итоге в проект попал 121 уни-
верситет. 64 процента участни-

ков — вузы регионов. В октябре 
базовая часть гранта в 100 мил-
лионов рублей доведена до всех 
участников программы. 

Ее цель — сформировать 
группу университетов-лидеров, 
которые будут делиться своим 
научным знанием, разрабаты-
вать новые технологии для рос-
сийской экономики.   

Золотые наши 
В этом году российские 

школьники продолжили тра-
дицию побед в различных меж-

дународных соревнованиях. 
32 призовые медали из 32 воз-
можных выиграли наши ребята 
на 7 основных международных 
олимпиадах школьников: 25 зо-
лотых и 7 серебряных. Лучшие 
наши результаты — по матема-
тике, физике, информатике, би-
ологии. Как сообщили в мин-
просвещения, в общекоман-
дных зачетах Россия стабильно 
занимает первые места, разде-
ляя лидерство с Китаем и США.

Трижды два 
Весной президент Владимир 

Путин подписал закон о воз-
можности получения несколь-
ких квалификаций в ходе обуче-
ния в вузах и колледжах. 

Изменения вносятся в Фе-
деральный закон «Об образо-
вании в РФ» и предусматрива-
ют новые подходы к стандартам 
профобразования.

Это «зеленый свет» тем са-
мым гибким образователь-
ным траекториям и модели 
«2+2+2», когда после двух лет 
общей подготовки студент мо-
жет выбрать углубленное из-
учение по специальности либо 
вовсе сменить направление, и 
уже потом поступить в аспиран-
туру или магистратуру. 

Образовательные програм-
мы теперь могут включать в 
себя элементы разных образо-
вательных и профессиональ-
ных стандартов — в зависимо-
сти от сферы работы выпуск-
ников. И еще один важный мо-
мент: за один «заход» (4—5—6 
лет обучения, в зависимости от 
выбранного уровня) можно бу-
дет получить несколько квали-
фикаций. 

В «Атласе» собраны 50 новых профессий с прицелом на бли-
жайшее будущее — 2022—2023 годы.

А К Ц Е Н Т

74 процента учителей не верят в то, 
что портфолио станет полноценной 
альтернативой ЕГЭ

В 2022 году не планируется связы-
вать допуск на ЕГЭ с ПЦР-тестом — 
это слишком усложнит процесс.
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СИТУАЦИЯ Психологи призвали приостановить опасный эксперимент над ребенком

Алиса без чудес
Мария Набиркина

С
лучай с 9-летней студен-
ткой факультета психо-
логии МГУ Алисой Теп-

ляковой может повлечь серьез-
ные нарушения психического 
развития девочки. Об этом го-
ворит в своем обращении из-
вестный психолог, академик 
РАО и член Совета при прези-
денте РФ по развитию граждан-

ского общества и правам чело-
века Александр Асмолов.

Напомним, Алиса Тепляко-
ва этим летом сдала ЕГЭ и по-
ступила на платное отделе-
ние психфака МГУ, став самой 
юной первокурсницей вуза за 
последние годы. Алиса прохо-
дила школьную программу на 
домашнем обучении с родите-
лями. Девочка стала героиней 
разных телешоу, куда приходи-

ла с отцом. Однако эксперты в 
области детской психологии и 
неврологии уверены — ситуация 
не лучшим образом отразится 
на развитии ребенка.

«С экспертной точки зре-
ния данная ситуация являет 
собой ни что иное как неапро-
бированный эксперимент…, 
не учитывающий познаватель-
ные и личностные закономер-
ности развития детей этой воз-

растной категории», — пишет 
Александр Асмолов, обраща-
ясь к Уполномоченному по пра-
вам человека в РФ Татьяне Мо-
скальковой, Уполномоченно-
му при президенте РФ по пра-
вам ребенка Марии Львовой-
Беловой и председателю Сове-
та по развитию гражданского 
общества и правам человека 
Валерию Фадееву. — Существу-
ет большая вероятность, что 

подобный социально-педаго-
гический эксперимент может 
повлечь за собой нарушения 
психического и психофизиоло-
гического развития Алисы Теп-
ляковой».

В обращении также есть 
просьба взять ситуацию под 
контроль и выйти с предложе-
нием о «приостановке опасно-
го социально-педагогического 
эксперимента».  

По мнению психологов, ситуация с Алисой Тепляковой — опасный социально-педагогический эксперимент.

Атлас прогнози-
рует появление 
геоаналитиков, 
архитекторов 
облачных реше-
ний, техноэтиков
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Между тем

Идею введения в школах цифрового портфолио под-

держивают 65 процентов учителей, чуть больше тре-

ти — против. Такие данные получили в результате 

опроса учителей эксперты образовательной компа-

нии MAXIMUM Education.

Напомним, о возможности введения цифрового пор-

тфолио школьника — «копилки» учебных и внеучеб-

ных достижений — в качестве альтернативы ЕГЭ при 

поступлении в вуз, рассказал в интервью «РГ» глава 

Рособрнадзора Анзор Музаев.

Почти четверть учителей пока не знакомы с этим 

предложением, а вот 77 процентов респондентов уже 

изучили информацию о портфолио. Из последних по-

давляющее большинство — 74 процента не верят в то, 

что оно может стать полноценной альтернативой ЕГЭ.

На вопрос «Какие цифровые инструменты необхо-

димо внедрить в школах?» почти четверть учителей 

назвали автоматическую проверку домашнего зада-

ния, а пятая часть педагогов отметила: не хватает ин-

струмента для выполнения проверочных, контроль-

ных, домашних заданий в онлайн-формате. Еще 20 

процентов считают необходимым автоматизирован-

ный контроль за списыванием. 

15 процентов педагогов не отказались бы от цифро-

вого помощника, который бы проверял работы уче-

ников, например сочинения, на плагиат. Десять про-

центов считают необходимым проведение части 

уроков в онлайн-формате. И лишь совсем немногие 

российские педагоги (всего 6 процентов) предлага-

ют заменить печатные учебники на электронные.

Мнение

С сенсации о том, что студенткой МГУ стала 9-летняя Алиса Тепляко-

ва, начался этот учебный год. Да, далеко не первый подобный фено-

мен. Но один из первых, когда абитуриент по возрасту «не вышел» 

даже из начальной школы. В российские вузы поступали ребята и в 15, 

и в 12 лет. Но даже в этих случаях такие резкие «взлеты» нередко за-

канчивались болезненными «падениями». Гений ли Алиса? Правы ли 

родители, так активно «продвигая» ее способности? По мнению ака-

демика РАО, профессора Марьяны Безруких, талант не имеет ничего 

общего с попытками выраcтить гения.

— Действительные гении рождаются редко, не заметить их сложно: от-

личительная особенность гения — непреодолимое стремление зани-

маться своим делом. Творческие способности, как правило, проявля-

ются в раннем возрасте, другие таланты — к 10-12 годам, — рассказала 

в интервью «РГ» Марьяна Безруких. — Но истинный талант не имеет ни-

чего общего с популярной сегодня «дрессировкой» маленьких детей и 

попытками искусственно вырастить «гения». Известный американский 

психолог Льюис Термен, посвятивший свою жизнь изучению одарен-

ности, сформулировал несколько важных советов для родителей, кото-

рые заметили одаренность своего ребенка: «Не ставьте своего ребен-

ка в положение вундеркинда. Не заставляйте выставлять себя на показ. 

Позвольте ему нормально общаться в играх. Поощряйте его хобби. 

Предлагайте лучшие книги, но помните, что книги — это еще не все». 

К этим советам стоит прислушаться.
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рублей стоит спецоборудова-

ние для исследований в УГГУ
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Последний звонок
В сентябре с учетом 
масштабности преступ-
ления дальнейшее рас-

следование дела, возбужденного 
ГСУ ГУ МВД России по Республи-
ке Татарстан, мной было поруче-
но Следственному департамен-
ту МВД России.

Для обеспечения интересов 
потерпевших в части исковых 
требований и других имущест-
венных взысканий наложены 
аресты на объекты недвижимо-
сти, транспорт, доли в уставных 
капиталах, денежные средства и 
цифровую валюту (биткоины), 
принадлежащие обвиняемым и 
аффилированным им лицам об-
щей стоимостью свыше 250 мил-
лионов рублей. Расследование 
продолжается. Не сомневаюсь, 
что организаторы и участники 
финансовой пирамиды предста-
нут перед судом.

Но ваше ведомство уже не раз 
«разбирало по кирпичику» 
такие пирамиды и ловило их 
создателей?

СЕРГЕЙ ЛЕБЕДЕВ:  Опыт расследова-
ния таких дел наши следователи 
действительно имеют богатей-
ший. К примеру, Следственным 
департаментом МВД России 
окончено предварительное рас-
следование дела по обвинению 
организатора и пяти участников 
преступного сообщества, со-
здавших финансовую пирамиду, 
по ч. 1, 2 ст. 210 УК РФ (организа-
ция преступного сообщества) и 
ч. 2 ст. 172.2 УК РФ (организация 
деятельности по привлечению 
денежных средств и (или) иного 
имущества).

Следствием установлено, что 
участники преступного сообще-
ства совместно с сообщниками 
с апреля 2016 по октябрь 2017 
года на основании договоров пе-
редачи личных сбережений при-
влекли через кредитные потре-
бительские кооперативы «Вос-
точный фонд сбережений», «Ти-
хоокеанский сберегательный» и 
«Саратовский сберегательный» 
денежные средства около двух 
тысяч граждан на общую сумму 
более 1,2 млрд рублей. Для рас-
ширения масштабов мошенни-
чества и придания видимости 
законности своей деятельности 
фигуранты производили выпла-
ту части пайщиков процентов 
за счет привлеченных денежных 
средств новых пайщиков. При 
этом реальная деятельность, 
связанная с получением прибы-
ли, не осуществлялась. Часть де-
нежных средств была похищена 

и использована в личных целях 
аферистов.

Для обеспечения возмеще-
ния ущерба наложен арест на 
денежные средства, земельные 
участки, объекты недвижимо-
сти, объекты незавершенного 
строительства, транспортные 
средства и доли в уставных капи-
талах юридических лиц.

В настоящее время уголовное 
дело, состоящее из 1305 томов, с 
утвержденным прокурором об-
винительным заключением на-
правлено в суд для рассмотре-
ния по существу.

Сергей Николаевич, какое на-
правление работы следствия 
в системе МВД России вы бы 
назвали самым актуальным?

СЕРГЕЙ ЛЕБЕДЕВ: Приоритетных за-
дач несколько. Одной из них яв-
ляется борьба с преступления-
ми, совершенным с использова-
нием информационно-телеком-
муникационных технологий. 
Рост числа зарегистрированных 
преступлений этого вида отме-
чается на протяжении послед-
них нескольких лет, в том числе 
и в текущем году.

В январе — ноябре 2021 года 
зарегистрировано 494,1 тысячи 
преступлений, совершенных с 
использованием информацион-
но-телекоммуникационных тех-
нологий или в сфере компьютер-
ной информации, что на 7,1 про-
цента больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. В об-
щем числе зарегистрированных 
преступлений их удельный вес 
увеличился с 24,4 процента в ян-
варе — ноябре 2020 года до 26,7 
процента. Практически все та-
кие преступления (98,3 процен-
та) выявляются органами вну-
тренних дел. Путем кражи со-
вершено 145 836 преступлений 
(-7,6 процента), мошенничества 
— 225 133 (+4,5 процента). Дан-
ными способами совершено бо-
лее 75 процентов от всех престу-
плений, где использовались ИТ-
технологии.  

Только за январь — ноябрь 
раскрыто почти 121 тысяча пре-
ступлений, совершенных в ука-
занной сфере (всеми правоох-
ранительными органами), а ко-
личество выявленных лиц, их 
совершивших, превысило 85 
тысяч.

Действительно, телефонные 
мошенники не дают вздох-
нуть ни старым, ни моло-
дым. Есть дела, когда таких 
аферистов поймали?

СЕРГЕЙ ЛЕБЕДЕВ: Одно из таких дел 
сейчас расследуется в управле-
нии по расследованию организо-
ванной преступной деятельнос-
ти Следственного департамента 
МВД России.

Следствием установлено, что 
участники преступной группы, 
представляясь по телефону со-
трудниками правоохранитель-
ных органов, убеждали граждан 
в том, что правоохранители пре-
следуют группу мошенников, 
пытающихся похитить деньги с 
банковских счетов. Якобы во из-
бежание хищения было необхо-
димо денежные средства со сво-
их банковских счетов посредст-
вом банковских терминалов пе-
ревести на «страховые» банков-
ские счета, фактически подкон-
трольные соучастникам и офор-
мленные на подставных лиц. 
Также гражданам предлагалось 
срочно оформить в ближайшем 
отделении банка кредит на мак-
симальную сумму, а полученные 
кредитные деньги перевести на 
«безопасные» счета.

Таким способом участники 
преступной группы в 2019—2021 
годах похитили у жителей более 
45 регионов России деньги от не-
скольких тысяч до нескольких 
миллионов рублей. По делу пяте-
ро участников преступной груп-
пы задержаны и арестованы, им 
предъявлено обвинение в совер-
шении преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 159 УПК РФ. Рас-
следование продолжается.

Рассказывая читателям «РГ» 
о достижении определенных и 
существенных успехов по про-
тиводействию IT-преступно-
сти, ни в коей мере не хочу ска-
зать, что проблема обеспечения 
безопасности наших граждан в 
виртуальном пространстве пол-
ностью решена. Сегодня удает-
ся раскрыть лишь 25,9 процента 
таких преступлений.

Какие проблемы не позволяют 
раскрывать подобные пре-
ступления более успешно?

СЕРГЕЙ ЛЕБЕДЕВ: Одна из основных 
сложностей — длительность по-

лучения органами внутренних 
дел сведений о принадлежности 
банковских счетов и движении 
денежных средств по ним, дета-
лизации телефонных перегово-
ров, информации от интернет-
провайдеров.

Инициированная и проводи-
мая МВД России на протяжении 
ряда лет работа по организации 
обмена информацией с учрежде-
ниями и организациями в элек-
тронном виде, не получила сво-
его завершения, так как ряд бан-
ков уклонились от этого.

В настоящее время считаю, 
что эта идея, так и не получив 
реализации, устарела. Перевод 
обмена информацией в элек-
тронную форму при сохранении 
прежних процессуальных под-
ходов уже не принесет значимо-
го результата вследствие кратно 
возросшего количества кибер-
преступлений, изменения их ви-
дового состава.

Уверен, для существенного 
повышения эффективности ра-
боты по раскрытию и расследо-

ванию преступлений, с исполь-
зованием информационно-те-
лекоммуникационных техноло-
гий необходимо внедрить новые 
способы работы. Они должны 
быть основаны на анализе боль-
ших объемов информации, со-
держащейся в ведомственном 
банке данных, а также в базах 
данных банковских учреждений 
и операторов связи.

Противодействие киберпре-
ступности требует изменения 
законодательной базы, расши-
рения технических возможно-
стей с целью создания эффек-
тивного аналитического инстру-
мента для оперативного получе-
ния и анализа в онлайн-режиме 
сведений, имеющих значение 
для уголовного дела.

Результатами проводимой 
работы должны стать внесение 
изменений в федеральное зако-
нодательство. Они должны по-
зволить правоохранительным 
органам получать информацию 
в режиме реального времени 
из баз данных банковских уч-
реждений и операторов связи. 
То есть необходимо введение в 
эксплуатацию инновационно-
го программного комплекса пу-
тем интеграции баз данных бан-
ковских учреждений и операто-
ров связи в федеральную плат-
форму, содержащую сведения о 
совершенных преступлениях в 
сфере ИТТ.

Анализ имеющейся в про-
граммном комплексе информа-

ции в режиме реального време-
ни позволит, правоохранителям, 
с одной стороны, оперативно по-
лучать значимые сведения, на-
правленные на раскрытие пре-
ступлений в сфере ИТТ и уста-
новление виновных лиц. А также 
незамедлительно инициировать 
блокирование счетов, исполь-
зуемых злоумышленниками, 
принимать меры по возмеще-
нию ущерба, причиненного гра-
жданам.

С другой стороны, содержа-
щаяся в объединенной базе ин-
формация об используемых пре-
ступниками счетах, абонент-
ских номерах, сайтах и пр. по-
зволит банковским учреждени-
ям и операторам связи прово-
дить системную работу по про-
филактике и пресечению кри-
минальных инцидентов.

Естественно, безопасность 
функционирования такого ин-
струментария и обеспечение 
законности использования со-
держащейся в нем информации 
должны быть комплексно обес-
печены.

Эта идея не является абсо-
лютно новой, некоторые госу-
дарства уже идут по подобному 
пути.

Министерством внутренних 
дел РФ подготовлены законода-
тельные инициативы по органи-
зации такого обмена информа-
цией. Готовится еще ряд предло-
жений, направленных на преду-
преждение преступлений с ис-
пользованием ИТТ, а также по-
вышение эффективности их рас-
крытия и расследования.

Это совсем новые предложе-
ния, кого они будут касаться?

СЕРГЕЙ ЛЕБЕДЕВ: Следственный де-
партамент МВД России в настоя-
щее время изучает целесообраз-
ность введения административ-
ной ответственности за переда-
чу лицом своей персональной 
банковской карты, а также до-
ступа к банковскому счету тре-
тьим лицам, что позволяет им 
распоряжаться чужим счетом/
картой в противоправных целях. 
Разрабатываются предложе-
ния по повышению безопасно-
сти банковского обслуживания 
и модернизации антифрод-си-
стем, а также ряд иных мер, на-
правленных на защиту граждан 
от аферистов.  

ДАТА В Москве открылась уникальная выставка к 300-летию 
создания прокуратуры России

И генерал, и прокурор
Иван Егоров 

В 
Государственном цен-
тральном музее сов-
ременной истории 
России в понедель-
ник открылся мульти-
медийный выставоч-
ный проект, посвя-
щенный 300-летию со 
дня образования ор-

ганов прокуратуры. На выстав-
ке представлено более 320 уни-
кальных экспонатов и материа-
лов, в том числе материалы об 
убийстве царской семьи и пись-
мо Генпрокурора СССР Нико-
лая Трубина Александру Сол-
женицыну. 

Не секрет, что прокуратура 
как 300 лет назад, так и сейчас 
играет исключительную роль в 
жизни страны. Не случайно вы-
ставку открывали Генпрокурор 
Игорь Краснов, директор Служ-
бы внешней разведки, председа-
тель Российского историческо-
го общества Сергей Нарышкин 
и министр культуры РФ Ольга 
Любимова. 

Открывая  экспозицию, 
Игорь Краснов отметил, что ле-
топись развития надзорного 
ведомства насчитывает бесчи-
сленное количество уникаль-
ных событий. И многие из них 
нашли отражение в экспона-
тах уникальной выставки. Сре-
ди них подлинные документы 
и материалы, связанные с дея-
тельностью прокуроров. А так-
же редкие предметы, в том чи-
сле оригинальные вышитые зо-
лотом мундиры генерал-проку-
роров Российской империи се-
редины XIX века. 

«Уверен, что такая содержа-
тельная экспозиция заинтере-
сует широкий круг посетите-
лей. Ознакомиться с ней мож-
но начиная с сегодняшнего дня 
и в течение новогодних кани-
кул вплоть до апреля следую-
щего года», — заявил Краснов. В 
свою очередь глава СВР Сергей 
Нарышкин заявил, что предсто-
ящий юбилей — это не только ве-
домственный праздник и важ-
ная историческая дата, но и по-
вод поблагодарить всех работ-
ников прокуратуры, стоящих 
на защите закона и отстаиваю-

щих права и свободы наших гра-
ждан. Он также напомнил, что 
история прокуратуры восходит 
к временам Петра Великого, ко-
торый первым из правителей 
России использовал идею «об-
щего блага», реализация кото-
рой предполагала искоренение 
коррупции. Кроме того, Нарыш-
кин напомнил об историческом 
Нюрнбергском процессе, где 
главный обвинитель от СССР 
вместе с зарубежными колле-
гами, представлявшими страны 
антигитлеровской коалиции, 
смогли подвести правовые ито-
ги Второй мировой войны и рас-
сказать всему миру о преступ-
ной сущности нацизма.

Выставка состоит из пяти те-
матических разделов. Они рас-
сказывают о развитии прокура-
туры в период великих реформ, 
а также в «Эпоху потрясений»: 
вступление России в Первую 
мировую войну и революцион-
ные события начала XX века. . 
Кроме того, экспозиция отра-
жает деятельность советской 
прокуратуры и процесс станов-
ления новой российской госу-
дарственности после распада 
СССР. Обнародована здесь и те-
леграмма Генпрокурора СССР 
Николая Трубина, адресован-
ная Александру Солженицыну, 
в которой говорится об офици-
альной реабилитации Солжени-
цына и прекращении его дела за 
отсутствием состава преступле-
ния. Кроме того, Трубин принес 
Александру Исаевичу личные 
извинения за неправомерные 
действия бывших сотрудников 
прокуратуры Союза ССР. 

Этот и другие экспонаты бу-
дут интересны не только проку-
рорам и юристам, но и обычным 
посетителям. «Огромный про-
ект, большое дело нашего му-
зея современной истории Рос-
сии. Такое современное музей-
ное пространство в невероятно 
красивом музейном убранстве. 
Для нас важно, чтобы выстав-
ка была понятна и доступна для 
самых разных посетителей», — 
подчеркнула министр культу-
ры Ольга Любимова.

Триста лет российской про-
куратуре будет отмечаться 12 
января 2022 года.   Генпрокурор Игорь Краснов открыл выставку вместе с директором СВР и главой РИО Сергеем Нарышкиным и министром культуры Ольгой Любимовой.

На выставке представлены 320 уникальных экспонатов, которые будут интересны не только специалистам, но даже студентам и школьникам.

Генерал-лейтенант Сергей Лебедев руководит всем следствием в МВД России.

А К Ц Е Н Т

На сегодняшний день телефонными 
мошенниками совершено более 
75 процентов от всех преступлений, 
где использовались ИТ-технологии
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Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений 

Администрации Карабашского городского округа
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 г. 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требований к матери-
алам оценки воздействия на окружающую среду, утвержденных 
Приказом Минприроды России от 01.12.2020 № 999, Администра-
ция Карабашского городского округа извещает о проведении об-
щественных обсуждений материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду и проектной документации «Проект рекультива-
ции хвостохранилища №4».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объектов нако-
пленного вреда окружающей среде Карабашского городского 
округа.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская об-
ласть, Карабашский городской округ. 

Наименование и адрес заказчика: Администрация Карабашско-
го городского округа, 456143, г. Карабаш, Челябинская область, 
ул. Металлургов, д. 3.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:  4 квартал 2021 г. — 1 квартал 2022 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Карабашского городского округа (Заказчик).

Предполагаемая форма общественных обсуждений: общест-
венные слушания. 

Общественные слушания по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду и проектной документации «Проект рекуль-
тивации хвостохранилища №4» состоятся 11 февраля 2022 года 
в 16.00 часов в актовом зале Администрации Карабашского го-
родского округа по адресу: г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 3.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с материалами 
оценки воздействия на окружающую среду и проектной докумен-
тацией «Проект рекультивации хвостохранилища №4», предста-
вить свои замечания и предложения в журнале обращений физи-
ческих и юридических лиц в течение 30 дней с 12.01.2022, по адре-
су: Челябинская область, г. Карабаш, ул. Островского 7, кабинет 
215, отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты 
и экологии» Карабашского городского округа, время работы: по-
недельник—четверг с 8.00 до 17.00, пятница 8.00 до 16.00, обед 
с 12.00 до 12.48,  суббота—воскресенье — выходные дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Что надо знать о мошенниках: 
топ-5 новых схем финансовых 
аферистов 
rg.ru/art/2229472
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, рас-
положенных в границах Особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Липецк» на тер-
ритории Грязинского и Елецкого муниципальных райо-
нов Липецкой области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 
48:02:100 02 01:188 площадью 5 284 455.00 кв.м;
Земельный участок с кадастровым номером: 
48:07:150 09 01:189 площадью 11 730 367.00 кв.м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить на сайте: https://sezlipetsk.ru, 
по телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должно-
стей:

—  судьи Арбитражного суда Волго-Вятского округа;
—  заместителя председателя Четырнадцатого арби-

тражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ха-

баровского края;
— судьи Оренбургского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 января 2022 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

БЕЗОПАСНОСТЬ Почему 
Россия требует твердых 
гарантий от НАТО 

Вопрос ребром

Юрий Гаврилов

Вчера на встрече с военными атташе и представителя-
ми аккредитованных в Москве иностранных посольств 
замминистра обороны РФ Александр Фомин заявил, 
что плачевное состояние отношений нашей страны 
с НАТО можно объяснить тем, что в последние годы 
альянс сосредоточился на военном сдерживании Рос-
сии. В то время как раньше больше внимания уделял 
интересующим натовцев проектам сотрудничества.

Фомин напомнил, что в военной стратегии альянса 
2019 года Россия прямо определена в качестве главно-
го источника угроз коалиционной безопасности. Бо-
лее того, военное строительство блока полностью пе-
ренацелено на подготовку к крупномасштабному во-
оруженному конфликту с нашей страной. «Ежегодно 
блоком НАТО про-
водится 30 круп-
ных учений, в ходе 
которых отраба-
тываются сцена-
рии ведения воен-
ных действий про-
тив России», — ска-
зал замминистра 
обороны.

К тому же в по-
следнее время 
альянс перешел к 
прямым провокаци-
ям, сопряженным с 
высоким риском перерастания в вооруженное противо-
стояние. Характерный пример — попытка британского 
эсминца «Дефендер» 23 июня этого года проникнуть в 
территориальные воды РФ в районе мыса Фиолент у по-
бережья Крыма. В Черноморском регионе по сравнению 
с 2020 годом интенсивность действий разведыватель-
ной авиации НАТО выросла более чем на 60 процентов. В 
этом году альянс провел на Черном море 15 учений. 

Похожая картина наблюдается на Балтике. А еще 
натовцы целенаправленно осваивают Арктику в воен-
ных целях, наращивают там масштабы учебно-боевой 
деятельности с привлечением стратегических бомбар-
дировщиков и морского компонента глобальной си-
стемы ПРО, в том числе в непосредственной близости 
от границ РФ. 

«Продолжение альянсом конфронтационного кур-
са в отношении нашей страны вынуждает нас жестко 
поставить перед НАТО вопрос о юридически обязы-
вающих гарантиях безопасности для России, которые 
исключали бы любое дальнейшее продвижение блока 
на восток и размещение угрожающих систем вооруже-
ний в непосредственной близости от наших границ», — 
заявил Александр Фомин.  

Военное строи-
тельство НАТО 
перенацелено на 
подготовку к воо-
руженному кон-
фликту с Россией
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ПРОЕКТ   

Как сходить 
на выставку, 
не выходя 
из дома

АРТ С КОДОМ 

Инга Бугулова

Планы на новогодние каникулы 
— дело мудреное: надо и вдоволь 
отдохнуть дома рядом с елкой, 
но и по максимуму успеть все, 
что так долго откладывалось 
— сходить в театр, покататься 
на лыжах, приготовить что-ни-
будь особенное... И если до ви-
зита в музей ваши руки (а точ-
нее ноги) в это время так и не 
дошли, не расстраивайтесь! По-
пасть на выставку легко мож-
но прямо из дома — с помощью 
платформы Artefact. 

Работает Artefact очень 
просто — надо скачать однои-
менное приложение, выбрать 
и загрузить интересующую вас 
выставку и в общем-то все: пря-
мо у вас в руках — все экспона-
ты, каждый из которых можно 
рассмотреть в деталях, узнать о 
интересных фактах, прочитать 
статьи искусствоведов.  

Кстати, приложение сра-
зу покажет выставки, которые 
сейчас открыты рядом с вами. 
Так что, если вы все-таки ре-
шите сходить в музей (не за-
бывайте об обязательном пре-
доставлении QR-кода), нажи-
майте кнопку «Дополненная 
реальность», наводите камеру 
на экспонат — Artefact его рас-
познает и подсветит «точки ин-
тереса» с информацией о кар-
тине или контексте ее создания. 
Если устали читать, включайте 
аудио и слушайте профессио-
нального диктора. 

Платформа, созданная Ми-
нистерством культуры РФ, пос-
тоянно пополняется: ежегодно в 
рамках нацпроекта «Культура» 
создается 75 мультимедиа-гидов 
по выставкам музеев всей Рос-
сии, за все время существования 
проекта к платформе присоеди-
нились более полутора тысяч 
культурных учреждений. Реак-
ция пользователей не заставля-
ет себя ждать: в 2021 году число 
скачиваний приложения дости-
гло отметки 220 тысяч, а число 
просмотров веб-версии — более 
двух миллионов.

— В этом году специалисты 
оцифровали три тысячи экспо-
натов из собраний художест-
венных, краеведческих и мемо-
риальных музеев. Появились 
коллекции из Карелии, Баш-
кортостана, Татарстана, Крас-
нодара, Ингушетии, Крыма, а 
также Иркутской, Липецкой, 
Челябинской и других обла-
стей, — рассказала замести-
тель министра культуры Ольга 
Ярилова.

Один из самых масштабных 
проектов этого года — создание 
мультимедиа-гида с дополнен-
ной реальностью для посто-
янной экспозиции Государст-
венного исторического музея. 
Оцифровано 40 экспонатов, сре-
ди которых можно увидеть пер-
вую русскую монету — златник 
князя Владимира Святослави-
ча, предметы, связанные с исто-
рией Куликовской битвы 1380 
года, власяницу Ивана Грозного, 
которую он носил в годы оприч-
нины, парадную саблю князя 
Дмитрия Пожарского. 

Представлены и новые кол-
лекции, посвященные Великой 
Отечественной войне, знаме-
нитым деятелям культуры и на-
уки, произведения классиче-
ского и современного искусст-
ва. В частности, Русский музей 
разместил в приложении вы-
ставку «Музей Людвига в Рус-
ском музее». Экспозиция ста-
ла единственной в России, где 
можно увидеть произведения 
русского и зарубежного совре-
менного искусства от послево-
енного времени до начала XXI 
века. А Музей истории камне-
резного и ювелирного искусст-
ва показал уникальную коллек-
цию «Камнерезное и ювелир-
ное искусство Урала». 

В 2021 году число скачиваний при-
ложения Artefact достигло отметки 
220 тысяч.

ТЕАТР В Перми «Фауст» 
Василия Бархатова

Ужас от Майора

Ирина Муравьева

Возможно, это самое экстраординарное решение «са-
крального» текста европейской культуры — «Фаус-
та», в котором в итоге не оказалось на сцене ни одного 
классического героя: ни Фауста, ни Мефистофеля, ни 
Маргариты. Вместо хрестоматийных персонажей Ва-
силий Бархатов представил в спектакле террористи-
ческую банду Майора и немецкую семью Шверляйн. 
Партитура Гуно при этом сохранила свой полный му-
зыкальный формат. Дирижер  спектакля Артем Аба-
шев, художник-постановщик — Зиновий Марголин, ху-
дожник по костюмам — Ольга Шаишмелашвили. 

На современной оперной сцене удивить сегодня не 
просто: каких только трансформаций сюжетов и геро-
ев, культурных и психоаналитических рефлексий, де-
конструкций, переписанных либретто не представля-
ли уже режиссеры, обращаясь к оперным партитурам, 
независимо от их классических или современных фор-
матов. Но Василию Бархатову удалось прочитать «Фа-
уста» вообще в стороне от генеральных смыслов тек-
ста — мистических, религиозных, философских, лири-
ческих, и представить спектакль в жанре современно-
го криминально-психологического триллера. 

Сюжет, кото-
рый задумал Барха-
тов, по сути, шоко-
вый для оперы Гуно. 
Здесь разыгрывает-
ся другая история 
и действуют дру-
гие персонажи. Это 
история мести, ко-
торая сталкивает 
Майора (Мефисто-
феля) и почтенного 
доктора Шверляй-
на (Фауста), соблазнившего сестру Майора. На сцене 
павильон с лаконичным красно-черным интерьером: 
банкетный зал с накрытыми столами, черная лестни-
ца, ведущая на антресоль - замкнутое пространство, в 
котором персонажи проведут все три с лишним часа 
оперы. В качестве заставки к спектаклю — гроб на аван-
сцене. В гробу, как потом прояснится — покончившая 
с собой сестра Майора. Сумрачное оркестровое всту-
пление с пронзительными струнными вводит в дейст-
вие, начинающееся, как сообщает текстовая заставка, 
спустя три месяца после похоронного ритуала.  

События разворачиваются во время празднова-
ния 65-летия Шверляйна. Его гости — видные полити-
ки, бизнесмены, звезды кино и телевидения. К слову, 
текст либретто «Фауста» был не только заново переве-
ден, но и переориентирован по репликам Бархатовым, 
распределившим партию Фауста между старым и мо-
лодым героями (это в рамках традиции), а слова персо-
нажей — по разным адресатам с соответствии логикой 
действия. Причем сделано это было с такой филигран-
ной точностью, что смысловых парадоксов практиче-
ски не возникало. Так же, как не было сбоев в сочета-
нии сценического действия с оркестром, оказавшим-
ся, своего рода, архитектурным «ордером», удержи-
вавшим баланс и пропорции происходившего в спек-
такле. Это было не просто, учитывая, с какой стреми-
тельностью развивался бархатовский экшн. 

В первую сцену «юбилея» — с респектабельными го-
стями, собравшимися перед накрытыми столами,  ре-
чью доктора Фауста (Данис Хузин), демонстрировав-
шего на экране свои достижения, фотографии со зна-
чимыми персонами, внезапно врывалась банда тер-
рористов, замаскированных зловещими масками, с 
главарем Майором (Аскар Абдразаков) в камуфляже. В 
банде — сообщник Майора, «молодой Фауст» (Сергей 
Кузьмин) и экстремальная особа с красными волосами 
и  таймером подрывного устройства на груди — Зибель 
(Наталия Ляскова): троица из ада. Майор запирал вход 
цепями, превращая всех в заложников.

А дальше в спектакле разворачивался криминальный 
психотриллер, сопровождавшийся жесткой разборкой 
с запугиванием, психологическим садизмом, перереза-
нием горла одному из гостей — так, что «кровь» стекала 
из горла убитого в бокал, и Мефистофель заставлял от-
ведать этого «вина» сына Шверляйна — священника Ва-
лентина (Василий Ладюк). Дочь юбиляра была захваче-
на сразу, она пела за Маргариту (Утарид Мирзамова), а 
«настоящая», покончившая с собой Маргарита — сестра 
Майора, появлялась только на экране. Месть была из-
ощренной: начинаясь с подписания на глазах у всех бу-
маги, где Шверляйн признавал, что использовал юных 
девушек, она превращалась в марафон издевательств 
над всей семьей юбиляра — дочерью, которой вливали 
наркотики и которая в итоге стала жертвой насилия, сы-
ном Валентином, случайно убитым во время потасовки 
самим Шверляйном, женой Мартой (Екатерина Бачук), 
которую Майор заставлял жевать золотые цепочки и со-
зерцать гибель своих детей. Комментирующие заставки 
ориентировали зрителя в том, что происходит, отсчи-
тывали таймер действия: два, пять, десять часов жуткой 
разборки и ролевых игр, где дочь, получившая дневник 
Маргариты с описанием ее любовных переживаний, 
постепенно погружалась в ее состояние. Но даже, ког-
да оказалось, что сообщник Майора «молодой Фауст» 
очарован ею, изменить было ничего нельзя. Майор, по-
терявший контроль над собой, заставлял его завершить 
месть под музыку «Вальпургиевой ночи». В итоге дочь 
покончила с собой. Но ни торжества мести, ни освобо-
ждения заложников не случилось. Майор выпустил всех 
на волю. И тут раздался взрыв. Сработало устройст-
во Зибеля. Если ружье висит на сцене — оно должно вы-
стрелить.

 Спектакль Бархатова сложно устроен, но создан он 
настолько виртуозно, что с первой сцены схватывал 
буквально «за горло» и вел за собой до самого конца. 
Но главное, что все его детали оказались подогнаны: и 
немыслимая история, и великолепные актерские ра-
боты, и музыкальная часть спектакля, где Абашев по-
казал чудеса «толерантности», умело координируя с 
происходящим на сцене темпы, динамику, оркестро-
вые тонкости, и главное — не «ускользнувшую» в таком 
сюжете музыкальную красоту партитуры Гуно. 

В пермском «Фаусте» Майор мстит почтенному доктору 
Шверляйну, соблазнившему его сестру. 

«Фауст» Бархатова 
— криминальный 
психотриллер с 
жесткой разбор-
кой героев оперы

АКЦЕНТ В Строгановке воссоздали проект Александра Родченко

«Рабочий клуб» открылся
Иван Владимиров

В
оссоздали «Рабочий клуб» 
тиражом два экземпляра. 
Один остался на кафедре 

«Дизайн мебели» МГХПА им. 
Строганова. Другой, по согла-
шению с фондом Аrt Russe, ко-
торый поддержал реконструк-
цию, отправится во Францию в 
коллекцию Шато ла Грас де При-
ер в Сент-Эмильоне.

Все-таки удивительная судь-
ба у «Рабочего клуба» Алексан-
дра Родченко, созданного для 
Парижской выставки 1925 года. 
Он стал выставочным экспона-
том, музейным объектом... Но 
он так никогда и не стал рабо-
чим клубом. Обычным клубом. 
Где дым коромыслом, где спорят 
до хрипоты, где свободно пере-
бивают докладчиков, учатся ду-
мать и иметь личное мнение... 

«...Ну, клуб готов, посылаю 
снимки. Правда, он такой про-
стой и чистый и светлый, что в 
нем поневоле не заведешь грязь. 
Все блестящий риполин, много 
белого, красного, серого... Каж-
дый день туда забираются рус-
ские и читают журналы и книги, 
несмотря на то, что вход заго-
рожен веревкой», — писал Алек-
сандр Родченко домой о «Рабо-
чем клубе», который стал од-
ним из ключевых объектов в эк-
спозиции в Павильоне СССР на 
Международной выставке деко-
ративного искусства и художе-
ственной промышленности в 
Париже в 1925 году. 

Как ни странно, советский 
«Рабочий клуб», один из луч-
ших образцов конструктивист-
ского подхода к проектирова-
нию предметов, среды, про-
странства жизни и работы, су-
ществовал в единственном эк-
земпляре. На той самой леген-
дарной выставке, где советская 
республика представляла себя 

как проект будущего человече-
ства. Будущее (если говорить о 
дизайне) виделось в производ-
стве не ремесленном, а про-
мышленном, не эксклюзивном, 
а массовом, ориентированном 
не на украшение, а на функци-
ональность. Что касается фун-
кциональности клуба, то он 
представал опытным образцом 
трансформации избы-читаль-
ни из места самообразования в 
место «идеологической учебы».

Дело, разумеется, не в судь-
бе выставочного экземпляра. 
Проектом клуба Родченко де-
монстрировал не неповтори-
мость вещи, а, напротив, воз-
можность ее повтора в услови-
ях дефицита дерева, краски, фа-
неры, даже бумаги. Тем не ме-
нее в СССР проект никогда не 
«тиражировался».  Даже экзем-
пляр, созданный для выставки в 
Париже и сделанный там же, во 
Франции, на мебельной фабри-

ке в Аньере, до Москвы не дое-
хал. Его подарили французской 
компартии. 

Путь русского конструкти-
визма и немецкого Баухауса 
действительно оказался маги-
стральным путем дизайна ХХ 
века. Но аскетизмом, контра-
стировавшего с роскошью ар-
деко, новизна проекта не исчер-
пывалась. «Рабочий клуб» стал 
апробацией образовательных 
подходов ВХУТЕМАСа. 

Проект клуба разрабаты-
вался Родченко вместе со сту-
дентами факультета обработки 
дерева и металла ВХУТЕМАСа. 
Факультет в обиходе звался зу-
бодробительным именем — Дер-
метфак. И во многом определял 
авангардное лицо ВХУТЕМА-
Са. Там преподавали Владимир 
Татлин, Эль Лисицкий, Антон 
Лавинский. Александр Родчен-
ко был деканом факультета до 
1930 года. На недавней выстав-

ке в Музее Москвы, посвящен-
ной ВХУТЕМАСу, можно было 
видеть проекты фотовитрин, 
книжных шкафов и полок, при-
думанных студентами. 

«Придуманные» — важное 
слово. Родченко, разработав-
ший программу дизайнерско-
го курса Дерметфака, подхо-
дил к проектированию как к 
изобретению. «Не просто про-
ект, а изобретательское предло-
жение, новое решение должен 
уметь делать инженер-худож-
ник металлообрабатывающе-
го факультета», — считал он. И 
это не было декларацией. Сре-
ди проектов первых диплом-
ников Родченко, которые вы-
пускались в 1929 году, были и 
проекты автобусной станции, и 
санный поезд для бездорожья, и 
кинопередвижка-читальня. Не-

трудно увидеть в этих объектах 
прообразы многофункциональ-
ных трансформеров — популяр-
ных героев наших дней. Иначе 
говоря, ВХУТЕМАС учил, соеди-
няя конструктивную, аналити-
ческую и проектную логику со 
знанием технологий производ-
ства. Одной из обучающих ра-
бот отчасти стало и совместное 
обсуждение проекта «Рабоче-
го клуба». Он задавал высокую 
планку, связывая ВХУТЕМАС с 
Парижем,  «домашние задания» 
с миром будущего, которое надо 
было изобрести.  

Нынешняя реконструкция 
клуба на кафедре мебельно-
го дизайна Строгановки отча-
сти возвращает его из музеев (в 
ГМИИ им. А.С. Пушкина и ГТГ 
есть современные повторения 
«Рабочего клуба», сделанные 
во ВНИИТЭ в 1970 году и в Гер-
мании в 2008-м) к вхутемасов-
ским корням. Более того, похо-
же, впервые проект станет про-
странством реальной работы. 

Но основная задача рекон-
струкции — исследовательская. 
В основе ее — изучение архи-
вных документов, анализ ма-
териалов и технологий пер-
вой трети ХХ века... Эта работа 
предваряла воссоздание шах-
матного стола Родченко — она 
стала дипломной работой Ни-
колая Голикова. Стол дополни-
ли шахматные фигуры в кон-
структивистском духе, которые  
разработали в 1976 году Ирина 
Васнецова и Александр Лаврен-
тьев. И вот дело дошло до всего 
интерьера клуба...

Но хорошо бы также сохра-
нить импульс «изобретения» 
будущего, вдохновлявший ху-
дожников авангарда, в том чи-
сле Родченко. Тот, что ярко про-
явился в «Рабочем клубе», про-
ект которого отвечал на вызовы 
времени. 

ПРЕМЬЕРА «Женщины Есенина» в день памяти поэта 
на сцене МХАТа им. Горького

Это мучение — любовь 

Наталья Соколова 

Э
то постановка по 
книге Захара При-
лепина «Есенин. Об-
ещая встречу впере-
ди». Задумывались 
«Женщины Есени-
на» еще при преж-
нем худруке Эдуар-
де Боякове, репети-

ровались почти год. Новый ди-
ректор  театра Владимир Кех-
ман оставил спектакль в афише. 
Покажут его и сегодня, в день 
памяти поэта (жизнь Есенина 
трагически оборвалась в ночь с 
27 на 28 декабря 1925 года).

С Есениным всегда дилемма. 
На одной чаше — образ пастуш-
ка, певца родины, транслируе-
мый в школе, романтик Есенин 
из биографии Куняевых, на дру-
гой чаше — Есенин, о котором  
слышим в последние годы —  гу-
ляка, дебошир, герой-любов-
ник.  Прилепин делает попыт-
ку доказать, что Есенин законо-
мерно пришел к своему финалу. 
И что версия о его убийстве не 
больше, чем домыслы. Никто не 
сомневался, что это был добро-
вольный уход, до 80-х годов XX 

века, когда в газетах начали по-
являться разоблачающие рас-
следования.

Драматург Елена Исаева 
оставила из книги, в которой 
более тысячи страниц, женские 
главы: отношения поэта и его 
муз — матери, Анны Изрядно-
вой, Зинаиды Райх, Галины Бе-
ниславской, Айседоры Дункан 
и Софьи Толстой. А режиссер 
Галина Полищук, работавшая в 
Латвийском национальном теа-
тре, поставила драму, где непри-
глядная проза жизни сочетается 
с гениальной поэзией, надежды 
революции — с крахом любви, 
болезненная меланхолия Сере-
бряного века — с хмельным весе-
льем дружеских пирушек. 

На сцене — поворотный круг: 
он то припорошенная осенними 
листьями пристань, то теплоход, 

на котором плывут очарован-
ные друг другом Сергей (Андрей 
Вешкурцев) и Зина (Алиса Гре-
бенщикова), то густо окутанный 
сигаретным дымом скандальный 
кабак «Стойло Пегаса», за столи-
ками которого имажинисты Есе-
нин, Мариенгоф и Кусиков меч-
тают переименовать московские 
улицы в свою честь. «Моя — Твер-
ская!» — безапелляционно кон-
статирует Есенин. Все происхо-
дящее на сцене так быстро меня-
ется и проносится: «В разворо-
ченном бурей быте/С того и му-
чаюсь, /Что не пойму, /Куда несет 
нас рок событий…» 

Исполнитель роли Есени-
на Андрей Вешкурцев совпада-
ет  со своим героем портретно 
— просто пугающе похож. Как 
и Екатерина Волкова, сыграв-
шая Айседору. Вот они вдвоем 

как будто сошли с того само-
го свадебного фото, где Изадо-
ра в шляпке и жабо. С ней Есе-
нин — большой ребенок, в кото-
ром танцовщица видела свое-
го погибшего сына Патрика. А 
Сергей, с трудом прорываясь 
сквозь чужую речь (английско-
го он не знал), пытался разгля-
деть свою женщину. Но снова 
безуспешно. И если в первом 
акте женщины будто затми-
ли Есенина, то во втором перед 
зрителем предстал поэт — мя-
тущийся, с горящей душой, на 
разрыв читающий «Снова пьют 
здесь, дерутся и плачут». 

Расставание Есенина и Райх 
и расставание Есенина с Бе-
ниславской режиссер решила 
как два танцевально-пласти-
ческих этюда  — завораживаю-
щих и срывающих аплодисмен-
ты. Только в случае с Райх это 
любовь-вражда двух невероят-
но сильных людей. А в случае с 
Бениславской — «процветшая» 
любовь-жертва: Вешкурцев — 
Есенин будто марионеточную 
куклу тянет Галю (Агния Кузне-
цова) за собой к погибели. 

По версии Прилепина (и в 
спектакле это сохранили), Есе-

нина на всю жизнь ранило пре-
дательство матери. Только так 
поэт расценивал ее измену мужу 
и появление внебрачного сына. 
Татьяну Федоровну сыграла Ека-
терина Стриженова. Ее метания 
— от того, что любит другого — не 
мужа, который насильно повел 
под венец и держал в подполе пе-
ред свадьбой, чтобы та не сбежа-
ла. Ее боль — от непонимания, по-
чему Сергей не взял в жены «де-
ревенскую», ее слезы — от того, 
что ни обнять, ни утешить сына, 
который покорил далекую Мо-
скву, а потом и вовсе уехал за гра-
ницу с женщиной намного стар-
ше себя, она не может.

Художнику-постановщику 
Айгарсу Озолиньшу и худож-
нику по костюмам Ирэне Бе-
лоусовой удалось точно схва-
тить атмосферу модерна. Ее по-
рождение — преступно элеган-
тный Мариенгоф (его отменно 
сыграл Николай Коротаев) — 
имажинист в мыслях, одежде, 
поступках, о котором сегодня 
историки литературы вспоми-
нают редко. 

«Женщины Есенина» — это драма, 
где неприглядная проза жизни соче-
тается с гениальной поэзией.

А К Ц Е Н Т

Исполнитель роли Есенина Андрей 
Вешкурцев совпадает  со своим героем 
портретно — просто пугающе похож

В Строгановке впервые «Рабочий 
клуб» станет не выставочным образ-
цом, а местом встреч и учебы. 
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Кстати

До 2024 года на платформе пла-

нируется создать 450 мультиме-

диа-гидов по музеям всей России. 
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ШАХМАТЫ Российские 
девушки отлично начали 
чемпионат мира 
по рапиду и блицу

Шагают 
в королевы

Михаил Щербань

Накануне в столице Польши стартовали чемпионаты 
мира по рапиду и блицу у мужчин и женщин. 

Напомним, что в открытом турнире за звание силь-
нейших сойдутся чемпион мира Магнус Карлсен (Нор-
вегия), Хикару Накамура, Фабиано Каруана (оба — 
США), наши Ян Непомнящий, Владислав Артемьев, 
Александр Грищук, Сергей Каряки, Алиреза Фируджа, 
Максим-Вашье-Лаграв (оба — Франция), Ян-Кшиштоф 
Дуда (Польша), Аниш Гири (Нидерланды) и другие из-
вестные шахматисты. 

Стартовые листы женских чемпионатов возглавля-
ют россиянки Екатерина Лагно, Александра Горячки-
на, Александра Костенюк, Валентина Гунина, Анна и 
Мария Музычук (обе — Украина), Хампи Конеру (Ин-
дия), Антуанета Стефанова (Болгария) и другие. 

Мужчинам предстоит сыграть 13 туров в рапид и 21 
тур — в блиц. В женском турнире будет 11 туров в бы-
стрые шахматы и 17 туров — в блиц. 

В первый день чемпионата в открытом турнире 
было сыграно пять туров, а у женщин — четыре.

В открытом чемпионате по 4,5 очка набрали Ян-
Кшиштоф Дуда (Польша), Магнус Карлсен (Норвегия) 
и Баадур Джобава (Грузия). На полшага позади — 13 
участников, включая Яна Непомнящего, Александра 
Грищука и Владимира Федосеева. 

В женском турнире без потерь идут россиянки 
Александра Костенюк и Валентина Гунина. На пол-оч-
ка отстают Нана Дзагнидзе (Грузия), Р. Вайшали (Ин-
дия), Наталия Букса (Украина) и россиянка Анастасия 
Боднарук.

Вчера участников ждали еще четыре тура. На мо-
мент подписания номера «РГ» в печать их результаты 
не были известны. 

МЕЖСЕЗОНЬЕ Бомбардир
«Зенита» Сердар Азмун
отказал «Лиону»

Форвард
передумал

Сергей Литвинов

Нападающий «Зенита» Сердар Азмун планирует доиг-
рать остаток сезона в питерской команде, сообщают 
французские СМИ. Иранец не хочет уходить из клу-
ба зимой и потому отказал в январском переходе «Ли-
ону». 

При этом весьма высока вероятность, что уже ле-
том Азмун сменит обстановку. По информации зару-
бежной прессы, форвард не захотел продлевать кон-
тракт с зенитовцами и намерен попробовать себя в од-
ной из топ-5 европейских лиг.

Помимо «Лио-
на», предложивше-
го Сердару четы-
рехлетнее соглаше-
ние, заинтересован-
ность в игроке про-
являет «Ньюкасл». 
Сам Азмун уклон-
чиво отвечает на во-
просы о своем бу-
дущем. Ничего кон-
кретного не сказал 
и главный тренер 
«Зенита» Сергей 
Семак, который по-
сле матча с «Динамо» в середине декабря прокоммен-
тировал последние слухи вокруг своего подопечного.

— На сегодняшний день Азмун —  наш игрок. Никаких 
разговоров о том, что он сейчас уйдет, пока нет. Воз-
можно, они будут, мы этого не знаем, — отметил Семак.

Даже если Азмун задержится в Санкт-Петербурге 
до конца сезона, «Зенит» уже сейчас намерен подпи-
сать еще одного нападающего. Главным кандидатом 
на усиление атакующей мощи питерцев является фор-
вард «Интернасьонала» Юри Алберто. «Сине-бело-го-
лубые» ведут переговоры с бразильским клубом и го-
товы выложить 20 миллионов евро. Чего хочет сам Ал-
берто — пока неясно. Сначала сообщалось, что он дал 
добро на трансфер, пообщавшись с Клаудиньо, Мал-
комом и Дугласом Сантосом, но затем стало известно 
о желании бразильца перейти в другой клуб. К слову, в 
завершившемся сезоне Алберто стал лучшим снайпе-
ром «Интернасьонала», забив 12 голов в 31 матче.   

ХОККЕЙ Дубль Мичкова не спас сборную России 
от поражения в первом матче молодежного чемпионата мира 

Блистал один Матвей

Илья Соболев 

С
борная России ми-
нувшей ночью про-
вела против Швей-
ц а р и и  с в о й  вт о -
рой матч на моло-
дежном (до 20 лет) 
чемпионате мира 
по хоккею в Кана-
де.  Чем он завер-

шился, стало известно уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ» в печать. А вот стартовала 
наша «молодежка» не слишком 
удачно. В первом матче коман-
да Сергея Зубова уступила шве-
дам — 3:6.

В этом матче наших пар-
ней сгубили две вещи. Первое 
— ужасная дисциплина. Стоило 
россиянам схватить удаление, 
и скандинавы тут же использо-
вали численное преимущество. 
Только подопечных Зубова это 
ничему не научило. Дважды по 
ходу встречи россияне играли 
в меньшинстве втроем против 
пятерых соперников. И оба раза 
шведы нас наказывали.

— Нужно подтянуть дисци-
плину, играли «три на пять» и 
поплатились за это. Почему так 
много удалений? Ребята вол-
нуются, для многих это пер-
вый турнир на таком уровне. 
Пытаемся их успокаивать, но 
эмоции берут свое. Обидно, что 
оставались втроем, — констати-
ровал главный тренер россий-
ской сборной после матча.

Впрочем, и сами ребята все 
понимают. «Игра не получи-
лась из-за наших ошибок в дис-
циплине, — согласился с настав-
ником Федор Свечков. — Непро-
стительно дважды играть «три 
на пять» на таком уровне».

И как вишенка на россий-
ском торте безалаберности: 
одну из шайб сборная Швеции 
забила, играя в меньшинстве.

Второй момент — неуверен-
ная игра вратарей. Ярослав Ас-
каров, на которого особые над-
ежды возлагаются вот уже тре-
тий молодежный чемпионат 
мира кряду, приехал на тур-
нир без достаточной игровой 
практики. Играть парню осо-
бо не дают ни в Континенталь-
ной хоккейной лиге, ни в Выс-
шей хоккейной лиге. Симво-
лично, что Аскаров не справил-
ся с первым же броском шведов 
в матче. В итоге тренеры сняли 
Ярослава уже после двух пери-
одов. Увы, его сменщик Егор 
Гуськов необходимого заряда 
уверенности команде тоже не 

дал: как минимум одна шайба 
на его совести. На двоих наши 
голкиперы сделали всего 18 
сейвов. При пяти пропущенных 
шайбах (шестая забивалась в 
пустые ворота) — это мало.

Что происходит с Аскаро-
вым, не смог ответить и Сергей 
Зубов. «Будем решать, разгова-
ривать, работать. Это волнует 
нас, но завтра следующая игра. 
Мы должны собраться, пере-
загрузиться и быть готовыми. 
Почему поменяли в перерыве, а 
не сразу после третьей шайбы? 
Решение было принято, сейчас 
нет смысла его обсуждать».

И все же даже с этими ого-
ворками в составе сборной Рос-
сии нашелся человек, который 
едва не вытащил матч со шве-
дами. Речь о самом молодом иг-
роке нашей команды 17-летнем 
Матвее Мичкове. Благодаря его 
дублю счет стал 3:4, и россия-
не были очень близки, чтобы 
сравнять счет. Обе шайбы по-
лучились по-своему запоми-
нающимися. Первую он забро-

сил после сольного прохода. 
Хотя слово «забросил» не сов-
сем подходящее. Вратарь бро-
сок отбил, но шайба все равно 
зашла в ворота вместе с Мичко-
вым, которого сбили с ног. Ар-
битры ее засчитали после виде-
опросмотра.

— Наверное, самый стран-
ный гол, который вы когда-ли-
бо увидите, — отреагировал ка-
надский телеканал TSN.

 — Когда судьи совещались, 
я не думал, засчитают мой пер-
вый гол или нет. Так получи-
лось, что обыграл защитника 
и полез на ворота, потому что 
красивые голы не получалось 
забить сегодня. Хорошо, что за-
считали, — прокомментировал 
эпизод сам Матвей.

Вторая шайба тоже была не-
банальной. Мичков забросил ее 
с нулевого угла. Неудивитель-
но, что после такого перфоман-
са у Зубова спросили, не соби-
рается ли он рекомендовать 
Матвея на Олимпиаду в Пекин.

— Давайте сыграем турнир, а 
потом будем решать, — ушел от 
ответа Зубов, но уникальность 
Мичкова признал. — Сейчас 
наша цель — успешно выступить 
на этом турнире. Матвей произ-
водит наилучшие впечатления. 
Несколько раз говорил — у него 
есть отличный бросок, он умеет 
его прятать, есть голевое чутье. 
Очень талантливый парень.

Что касается других, уже 
сыгранных встреч, в матче от-
крытия турнира финны не без 
труда одолели Германию — 3:1. 
В той же группе Канада была 
сильнее Чехии — 6:3, хотя в пер-
вом периоде уступала 1:3.

В нашей группе действую-
щие чемпионы мира американ-
цы не без труда одолели слова-
ков — 3:2.  

Российская команда стартовала 
на чемпионате мира неудачно. 
Впрочем, впереди целый турнир.

А К Ц Е Н Т

В матче со шведами провалились наши 
вратари Ярослав Аскаров и Егор Гуськов: 
на двоих они сделали 18 сейвов. При 
пяти пропущенных шайбах — это мало

В 104 встречах за «Зенит» во всех соревнованиях Сердар Азмун 
забил 60 мячей. 

НОВОСТИ 

Пловцы 
закрывают 
сезон на Кубке 
Сальникова

ПРИСЯДЕМ 
НА ДОРОЖКУ
Анна Козина

В Санкт-Петербурге стартовал 
традиционный международ-
ный турнир Кубок Владимира 
Сальникова.

За медали и «Гран-при» тур-
нира — авторские «серебряные 
акулы», вручаемые показав-
шим лучшие результаты сре-
ди мужчин и женщин по очкам 
FINA, бьются все лидеры нашей 
сборной. Недавно они показа-
ли быстрые секунды на чемпи-
онате мира на короткой воде 
в Абу-Даби. Это, конечно же, 
Климент Колесников, завое-
вавший четыре «золота» и при-
знанный лучшим спортсменом 
турнира, а также Андрей Мина-
ков, Александр Щеголев, Олег 
Костин, Илья Бородин, Михаил 
Вековищев, Илья Гирев, Кирилл 
Стрельников, Мария Каменева 
и Евгения Чикунова. 

На старт также выйдет чем-
пион и рекордсмен мира на ди-
станции 200 м брассом Антон 
Чупков, который после неудач-
ной Олимпиады в Токио хотел 
завершить карьеру, но после 
отдыха и переосмысления си-
туации уже не был так катего-
ричен. Всего в турнире примут 
участие 228 российских спор-
тсменов.

Несмотря на то что соревно-
вания в Питере проходят в кон-
це года и после основных стар-
тов, участники не жалуются на 
нехватку сил и мотивации, поэ-
тому и результаты получаются 
очень достойными. Чаще всего 
обновляются рекорды турнира, 
России, юниорские достиже-
ния, но несколько раз фиксиро-
вались и мировые рекорды.

Президент Всероссийской 
федерации плавания, четырех-
кратный олимпийский чемпи-
он Владимир Сальников верит, 
что в этом году все тоже прой-
дет на уровне.

— Мне хочется надеяться, 
что мы сможем завершить се-
зон с отличными результатами, 
— цитирует Сальникова пресс-
служба соревнований. 

Так и вышло. В первый день 
призер чемпионата мира-2019 
на 50 м баттерфляем Олег Ко-
стин обновил рекорд соревно-
ваний на этой дистанции, фи-
нишировав за 22,10 секунды.  

Рублев 
заразился 
ковидом 
перед ATP Cup

АВСТРАЛИЯ 
ЕЩЕ ДАЛЬШЕ
Анна Бекетова

Поездка российского тенниси-
ста Андрея Рублева в Австра-
лию, где с 1 по 9 января в Сид-
нее пройдет ATP Cup, а с 17 по 
30 января в Мельбурне Откры-
тый чемпионат Австралии, от-
кладывается. Пятый номер рей-
тинга сдал положительный тест 
на коронавирус.

Рублев заразился на выста-
вочном турнире в Абу-Даби. На 
тех соревнованиях вирус пой-
мали Денис Шаповалов, Онс 
Жабер, Эмма Радукану, Рафа-
эль Надаль и его тренер Карлос 
Мойя, а также Белинда Бенчич.

— Я нахожусь в Барсело-
не, у меня есть минимальные 
симптомы, — написал Рублев в 
«Твиттере». — Я на изоляции, 
следую всем предписаниям 
врачей и соблюдаю все прото-
колы. Я вакцинирован и гото-
вился к турнирам — Кубку АТР 
и Открытому чемпионату Ав-
стралии. Теперь мне нужно вос-
становиться, поэтому я поеду 
в Мельбурн только тогда, когда 
это будет безопасно для всех. 
Я очень расстроен и обеспоко-
ен происходящим. Вернусь на 
корт при первой же возмож-
ности.

Напомним, что на ATP Cup 
сборная России, которая явля-
ется действующим чемпионом 
турнира,  попала в группу B и 
сыграет с командами Италии, 
Австрии и Австралии. В состав 
нашей команды помимо Руб-
лева  вошли Даниил Медведев 
(второе место в рейтинге ATP), 
Аслан Карацев (18-е), Роман 
Сафиуллин (167-е) и Евгений 
Донской (172-е).

Состав других квартетов 
выглядит следующим обра-
зом: группа A — сборные Сер-
бии, Норвегии, Чили, Испании; 
группа С — команды Герма-
нии, Канады, Великобритании, 
США; группа D — сборные Гре-
ции, Польши, Аргентины, Гру-
зии.  

Азмун намерен 
отработать свой 
контракт с питер-
ским клубом,
рассчитанный 
до конца сезона 

— За матчами следите на сайте 
rg.ru/sujet/6674

Как смотреть хоккей не ночью

Все матчи сборной России, как и в прошлом году, в прямом эфире пока-

зывает Первый канал. С учетом разницы в часовых поясах с Канадой по-

чти все игры нашей команды на групповом этапе начинаются в относи-

тельно удобный временной слот по Москве — 00.30. Повторы этих мат-

чей телепрограммой не предусмотрены. Но все игры можно увидеть в за-

писи онлайн на сайте Первого канала — https://www.1tv.ru/sport/

molodezhnyy-chempionat-mira-po-hokkeyu-2022/igry.  Также матчи нашей 

группы в прямом эфире показывают «Матч ТВ» и «Матч! Страна».
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Полузащитник «Ромы» и сборной Армении Генрих Мхита-

рян может продолжить карьеру в «Спартаке», сообщает 

портал Tuttosport. Согласно сведениям итальянских СМИ, 

римский клуб не собирается продлевать с Мхитаряном кон-

тракт, истекающий следующим летом. Уже с февраля хав-

бек сможет свободно вести переговоры с потенциальными 

покупателями, одним из претендентов на Генриха является 

«Спартак», главным тренером которого недавно стал Паоло 

Ваноли. Помимо «красно-белых», в приглашении Мхитаря-

на заинтересованы ряд команд из Италии и Испании. 
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ПРИЗ Французского нападающего «ПСЖ» признали лучшим игроком года по версии 
Globe Soccer Awards

Под знаком Мбаппе 
Артур Нанян

Ф
орвард сборной Франции 
и «ПСЖ» Килиан Мбаппе 
получил приз лучшему 

игроку года на церемонии Globe 
Soccer Awards в Эмиратах. Мбап-
пе впервые стал обладателем 
этой награды. 

В последнее время имя Килиа-
на буквально не сходит с первых 
страниц зарубежных СМИ. При-
чина здесь не только в игре, но и 
в возможном, как многим кажет-
ся, неизбежном, трансфере в ма-
дридский «Реал». Буквально за 
несколько часов до награждения 
в Дубае в испанской прессе по-
явилась информация, согласно 
которой «королевский клуб» 
объявит о переходе Мбаппе по-
сле встреч с «ПСЖ» в 1/8 финала 
Лиги чемпионов — в марте. 

— Это особенная ситуация. 
Мы говорим о лучшем игроке 
мира — Мбаппе. Мы бы хотели, 
чтобы он остался, но надо ува-
жать его позицию. В 22, почти в 
23 года Килиан невероятно зрел. 
«ПСЖ» сделает все возможное, 
дабы сохранить его, однако не 
все так просто, — признался не-
давно спортивный директор па-
рижан Леонардо.

Все прекрасно понимают, что 
если Килиан и дальше так будет 
прогрессировать, то «Золотой 
мяч» от него никуда не денет-
ся. Ну а пока Мбаппе может до-
вольствоваться призом от Globe 
Soccer Awards (церемония на-
граждения проходит ежегодно в 
Дубае). По итогам голосования 
француз опередил партнера по 
«ПСЖ», обладателя «Золотого 
мяча» Лионеля Месси, Кришти-

ану Роналду («Манчестер Юнай-
тед»), Роберта Левандовски 
(«Бавария»), Мохаммеда Салаха 
(«Ливерпуль») и Карима Бензе-
ма («Реал»). 

Разумеется, не могли остать-
ся без призов представители 
чемпионов Европы — итальян-
цев. Лучшим защитником был 
признан игрок «Ювентуса» Ле-
онардо Бонуччи, опередивший в 
голосовании своего закадычно-
го друга и одноклубника Джорд-
жо Кьеллини, а также англичани-

на Трента Александер-Арноль-
да («Ливерпуль»), португаль-
ца Рубена Диаша («Манчестер 
Сити»), испанца Сезара Аспи-
ликуэту («Челси») и футболиста 
немецкой национальной коман-
ды Антонио Рюдигера («Челси»). 

— Победив на чемпионате Ев-
ропы, мы стали легендами. Фи-
нал на «Уэмбли» был самым яр-
ким моментом уходящего года. 
После невероятного лета 2021 
года в марте Италия должна ре-
шить следующую задачу — выйти 

на первенство планеты, — отме-
тил Бонуччи.

Логично, что приз сильней-
шему тренеру достался Робер-
то Манчини — тренеру сборной 
Италии. Сильнейшим клубом 
признали победителя Лиги чем-
пионов «Челси», а лучшим бом-
бардиром всех времен — Роналду. 
При этом в уходящем году фор-
вард «Манчестер Юнайтед» за-
бил 46 мячей, что намного мень-
ше, чем у того же Левандовски 
(69 голов).  

Уже следующим летом Мбаппе может сменить клуб — француз близок к переходу из «ПСЖ» в «Реал».

Соперники

В стане соперника сборной Рос-

сии по стыковому матчу чемпио-

ната мира-2022 прогремел скан-

дал: за два месяца до решающих 

баталий за право участия в пер-

венстве планеты польскую ко-

манду покинул ее главный тре-

нер Паулу Соуза. Специалист 

подписал контракт на 2,5 года с 

бразильским клубом «Фламен-

го» и привезет с собой туда всех 

шестерых помощников. Реше-

ние Соузы об уходе вызвало 

бурю негодования среди поля-

ков. «Это крайне безответствен-

ное поведение, не соответству-

ющее прежним заявлениям Со-

узы», — считает президент поль-

ского футбольного союза (ПФС) 

Цезари Кулеша. «Этот тренер 

поставил деньги выше порядоч-

ности и принципов, вероятно, 

лишившись ощущения реально-

сти», — уверен почетный глава 

ПФС Збигнев Бонек. Напомним, 

что матч Россия — Польша прой-

дет в столичных «Лужниках» 
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ЦИФРА

51
ГОЛ

забил в уходящем году Мбаппе. 

Лучше показатели только 

у Роберта Левандовски — 

69 мячей.
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